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VOORZITTERSCHAP: DE HEER CHARLES PICQUÉ, VOORZITTER. 

PRÉSIDENCE : M. CHARLES PICQUÉ, PRÉSIDENT. 
_____ 

 

 

- De vergadering wordt geopend om 9.38 uur. 

De voorzitter.- Ik verklaar de plenaire vergadering 

van het Brussels Hoofdstedelijk Parlement van 

vrijdag 5 april 2019 geopend. 

  

- La séance est ouverte à 9h38. 

M. le président.- Je déclare ouverte la séance 

plénière du Parlement de la Région de Bruxelles-

Capitale du vendredi 5 avril 2019. 

  

VERONTSCHULDIGD  

De voorzitter.- Verontschuldigen zich voor hun 

afwezigheid: 

- minister Pascal Smet; 

- staatssecretaris Fadila Laanan, opdracht in het 

buitenland; 

- mevrouw Brigitte Grouwels, opdracht in het 

buitenland; 

- de heer Armand De Decker; 

- mevrouw Jacqueline Rousseaux; 

- de heer Eric Bott; 

- mevrouw Nadia El Yousfi; 

- mevrouw Simone Susskind, opdracht in het 

buitenland; 

- de heer Zahoor Ellahi Manzoor. 

  

EXCUSÉS 

M. le président.- Ont prié d'excuser leur absence : 

- M. Pascal Smet, ministre ; 

- Mme Fadila Laanan, secrétaire d'État, en mission 

à l'étranger ; 

- Mme Brigitte Grouwels, en mission à l'étranger ; 

- M. Armand De Decker ;  

- Mme Jacqueline Rousseaux ;  

- M. Eric Bott ; 

- Mme Nadia El Yousfi ; 

- Mme Simone Susskind, en mission à l'étranger ; 

- M. Zahoor Ellahi Manzoor. 

MEDEDELINGEN AAN HET PARLEMENT 

GRONDWETTELIJK HOF 

De voorzitter.- Verscheidene mededelingen 

werden door het Grondwettelijk Hof aan het 

parlement gedaan. 

Zij zullen in de bijlagen van het integraal verslag 

van deze vergadering worden opgenomen. 

COMMUNICATIONS FAITES AU 

PARLEMENT  

COUR CONSTITUTIONNELLE 

M. le président.- Diverses communications ont 

été faites au parlement par la Cour 

constitutionnelle. 

Elles figureront en annexe du compte rendu 

intégral de cette séance. 
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BEGROTINGSBERAADSLAGINGEN 

De voorzitter.- Verscheidene besluiten werden 

door de regering aan het parlement overgezonden. 

Zij zullen in de bijlagen van het integraal verslag 

van deze vergadering worden opgenomen. 

VERPLICHTING OM PERSONEN MET EEN 

HANDICAP AAN TE WERVEN IN DE 

LOKALE BESTUREN 

Verslag 

De voorzitter.- Bij brief van 22 maart 2019 zendt 

de minister-president van de Brusselse 

Hoofdstedelijke Regering, in toepassing van het 

besluit van de Brusselse Hoofdstedelijke Regering 

houdende uitvoering van de ordonnantie van 

2 februari 2017 betreffende de verplichting om 

personen met een handicap aan te werven in de 

lokale besturen, het verslag over de tewerkstelling 

van personen met een handicap bij de plaatselijke 

besturen van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest. 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Binnenlandse Zaken. 

WIJZIGING VAN DE SAMENSTELLING 

VAN DE COMMISSIES 

De voorzitter.- Bij mail van 26 maart 2019 deelt de 

PS-fractie een wijziging mee in de samenstelling 

van de vaste commissies.  

Zij zal in de bijlagen van het integraal verslag van 

deze vergadering worden opgenomen. 

ONTWERPEN VAN ORDONNANTIE 

Indiening 

De voorzitter.- Op 25 maart, 3 en 4 april 2019 

heeft de Brusselse Hoofdstedelijke Regering 

volgende ontwerpen ingediend: 

- ontwerp van ordonnantie in verband met het 

Schoolcontract (nr. A-840/1 – 2018/2019); 

- ontwerp van ordonnantie houdende instemming 

DÉLIBÉRATIONS BUDGÉTAIRES 

M. le président.- Divers arrêtés ministériels ont 

été transmis au parlement par le gouvernement. 

Ils figureront en annexe du compte rendu intégral 

de cette séance. 

OBLIGATION D’ENGAGER DES 

PERSONNES HANDICAPÉES DANS LES 

ADMINISTRATIONS DES POUVOIRS 

LOCAUX 

Rapport 

M. le président.- Par lettre du 22 mars 2019, le 

ministre-président du Gouvernement de la Région 

de Bruxelles-Capitale transmet, en application de 

l’arrêté du Gouvernement de la Région de 

Bruxelles-Capitale exécutant l’ordonnance du 2 

février 2017 relative à l’obligation d’engager des 

personnes handicapées dans les administrations 

des pouvoirs locaux, le rapport sur l’emploi des 

personnes handicapées dans les administrations 

communales de la Région de Bruxelles-Capitale.  

- Renvoi à la Commission des affaires intérieures. 

MODIFICATION DE LA COMPOSITION 

DES COMMISSIONS 

M. le président.- Par courriel du 26 mars 2019, le 

groupe PS communique une modification dans la 

composition des commissions permanentes. 

Elle figurera en annexe du compte rendu intégral 

de cette séance. 

PROJETS D’ORDONNANCE 

Dépôt 

M. le président.- En date des 25 mars, 3 et 4 avril 

2019, le Gouvernement de la Région de Bruxelles-

Capitale a déposé les projets d’ordonnance 

suivants : 

- le projet d'ordonnance relative au Contrat école 

(n° A-840/1 – 2018/2019) ; 

- le projet d'ordonnance portant assentiment à 
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met het samenwerkingsakkoord tussen het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie ter versterking van de 

samenwerking inzake statistiek en houdende 

aanwijzing van de gewestelijke statistische 

autoriteit tot statistische autoriteit van de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 

(nr. A-841/1 – 2018/2019); 

- Verzonden naar de commissie voor de Territoriale 

Ontwikkeling. 

- ontwerpen van ordonnantie houdende 

goedkeuring van de algemene rekening en 

eindregeling van de begroting van de Economische 

en Sociale Raad van het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest voor de jaren 2011 tot 2017 (nrs. A-842/1 

tot A-848/1 – 2018/2019).  

- Verzonden naar de commissie voor de 

Economische Zaken en de Tewerkstelling. 

- ontwerp van ordonnantie houdende instemming 

met het samenwerkingsakkoord van 28 februari 

2019 tussen het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en 

de Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 

betreffende de aanstelling van een 

gemeenschappelijke dienstenintegrator voor de 

elektronische uitwisseling van gegevens (nr. A-

849/1 – 2018/2019). 

- Verzonden naar de commissie voor de Financiën 

en de Algemene Zaken. 

- ontwerp van ordonnantie tot wijziging van de 

ordonnantie van 20 oktober 2006 tot opstelling van 

een kader voor het waterbeleid (nr. A-854/1 – 

2018/2019). 

- Verzonden naar de commissie voor het Leefmilieu 

en de Energie. 

- ontwerpen van ordonnantie houdende 

goedkeuring van de algemene rekening en 

eindregeling van de begroting van de 

MIVB/CITEO voor de jaren 2016 en 2017 (nrs. A-

855/1 en A-856/1 – 2018/2019).  

- ontwerp van ordonnantie betreffende de uitbating 

en de veiligheid van de verkeerstunnels (nr. A-

857/1 – 2018/2019); 

l’accord de coopération entre la Région de 

Bruxelles-Capitale et la Commission 

communautaire commune mettant en œuvre une 

coopération renforcée en matière statistique et 

portant désignation de l’autorité statistique 

régionale comme autorité statistique de la 

Commission communautaire commune (n° A-

841/1 – 2018/2019) ; 

- Renvoi à la Commission du développement 

territorial. 

- les projets d'ordonnance portant approbation du 

compte général et règlement définitif du budget du 

Conseil économique et social de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour les années 2011 à 2017 

(nos A-842/1 à A-848/1 – 2018/2019) ; 

- Renvoi à la Commission des affaires 

économiques et de l’emploi. 

- le projet d'ordonnance portant assentiment à 

l’accord de coopération du 28 février 2019 entre la 

Région de Bruxelles-Capitale et la Commission 

Communautaire commune portant sur la 

désignation d’un intégrateur de services commun 

pour l’échange électronique de données (n° A-

849/1 – 2018/2019) ; 

- Renvoi à la Commission des finances et des 

affaires générales. 

- le projet d'ordonnance modifiant l’ordonnance du 

20 octobre 2006 établissant un cadre pour la 

politique de l'eau (n° A-854/1 – 2018/2019) ; 

- Renvoi à la Commission de l’environnement et 

de l’énergie. 

- les projets d'ordonnance portant approbation du 

compte général et règlement définitif du budget de 

la STIB/CITEO pour les années 2016 et 2017 

(nos A-855/1 et A-856/1 – 2018/2019) ; 

- le projet d'ordonnance relative à l’exploitation et 

à la sécurité des tunnels routiers (n° A-857/1 – 

2018/2019) ;  



 (2018-2019) – Nr. 23  05-04-2019 N° 23 – (2018-2019) 10 

 Ochtendvergadering  Séance du matin  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

- ontwerp van gezamenlijk decreet en ordonnantie 

van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, van de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie en 

van de Franse Gemeenschapscommissie 

betreffende de openbaarheid van bestuur bij de 

Brusselse instellingen (nr. A-862/1 – 2018/2019).  

Overeenkomstig artikel 87.5 van het reglement 

wordt het ontwerp van gezamenlijk decreet en 

ordonnantie verzonden naar de in de artikelen 50 en 

51 van het reglement bedoelde interparlementaire 

commissie.  

Ik stel u voor dat de interparlementaire commissie 

samengesteld wordt uit 24 leden (12 leden van het 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement en de Verenigde 

Vergadering van de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie, waarvan de delegatie 

samengesteld is door dezelfde leden 

overeenkomstig artikel 51 van het reglement, en 12 

leden van het Parlement francophone bruxellois) 

zoals dat het geval was voor de interparlementaire 

commissie belast met het onderzoek van het 

voorstel van gezamenlijk decreet en ordonnantie 

met betrekking tot de Brusselse ombudsman. 

Geen bezwaar? 

Aldus zal geschieden. 

Volgens de regel van de evenredige 

vertegenwoordiging ziet de verdeling van de leden 

van de interparlementaire commissie onder de 

fracties, wat het Brussels Hoofdstedelijk Parlement 

en de Verenigde Vergadering van de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 

betreft, er als volgt uit:  

- voor de Franse taalgroep: 

PS: 3 zetels; 

MR: 2 zetels; 

DéFI: 1 zetel; 

cdH: 1 zetel; 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

- les projets de décret et d'ordonnance conjoints de 

la Région de Bruxelles-Capitale, de la 

Commission communautaire commune et de la 

Commission communautaire française relatif à la 

publicité de l'administration dans les institutions 

bruxelloises (n° A-862/1 – 2018/2019).  

Conformément à l’article 87.5 du règlement, le 

projet de décret et d'ordonnance conjoints est 

renvoyé à la commission interparlementaire visée 

aux articles 50 et 51 du règlement. 

Je vous propose que la commission 

interparlementaire soit composée de 24 membres 

(douze membres pour le Parlement de la Région 

de Bruxelles-Capitale et l’Assemblée réunie de la 

Commission communautaire commune, dont la 

délégation est composée des mêmes membres, 

conformément à l’article 51 du règlement, et 

douze membres pour le Parlement francophone 

bruxellois), comme ce fut le cas pour la 

commission interparlementaire chargée 

d’examiner la proposition de décret et 

d'ordonnance conjoints relatifs au médiateur 

bruxellois. 

Pas d’observation ? 

Il en sera ainsi. 

Selon la règle proportionnelle, la répartition des 

sièges de la commission interparlementaire entre 

les groupes politiques sera dès lors la suivante en 

ce qui concerne le Parlement de la Région de 

Bruxelles-Capitale et l’Assemblée réunie de la 

Commission communautaire commune : 

- pour le groupe linguistique français : 

PS : 3 sièges ; 

MR : 2 sièges ; 

DéFI : 1 siège ; 

cdH : 1 siège ; 
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Ecolo: 1 zetel. 

- voor de Nederlandse taalgroep:  

Open Vld: 1 zetel;  

sp.a: 1 zetel; 

Groen: 1 zetel; 

N-VA: 1 zetel. 

De politieke fractievoorzitters worden verzocht mij, 

vóór het einde van de vergadering, de namen van 

hun leden mee te delen die deel zullen uitmaken 

van de interparlementaire commissie. 

INOVERWEGINGNEMINGEN 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel 

en de heer David Weytsman betreffende de 

nachtelijke leveringen van goederen (nr. A-678/1 – 

2017/2018). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel, de heer 

Abdallah Kanfaoui en mevrouw Viviane 

Teitelbaum om de blootstelling aan allergene pollen 

te voorkomen en te beperken (nr. A-762/1 – 

2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor het Leefmilieu 

en de Energie. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van de heren David Weytsman, Alain Courtois, 

mevrouw Dominique Dufourny, de heren Abdallah 

Kanfaoui en Jacques Brotchi ter ondersteuning en 

omkadering van het sociaal-economisch potentieel 

van de e-sportsector, in een win-winscenario (nr. A-

Ecolo : 1 siège ; 

- pour le groupe linguistique néerlandais : 

Open Vld : 1 siège ; 

sp.a : 1 siège ; 

Groen : 1 siège ; 

N-VA : 1 siège. 

Les présidents des groupes politiques sont invités à 

me transmettre, avant la fin de cette séance, les 

noms de leurs membres appelés à faire partie de la 

commission interparlementaire. 

PRISES EN CONSIDÉRATION 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition d'ordonnance de 

Mme Anne-Charlotte d’Ursel et M. David 

Weytsman relative aux livraisons de marchandises 

nocturnes (n° A-678/1 – 2017/2018). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

Mme Anne-Charlotte d’Ursel, M. Abdallah 

Kanfaoui et Mme Viviane Teitelbaum visant la 

prévention et la limitation de l’exposition aux 

pollens allergisants (n° A-762/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’environnement et 

de l’énergie. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

MM. David Weytsman, Alain Courtois, Mme 

Dominique Dufourny, MM. Abdallah Kanfaoui et 

Jacques Brotchi visant à soutenir et encadrer le 

potentiel socio-économique du secteur e-sport, 

dans un cadre gagnant-gagnant (n° A-767/1 – 
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767/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Economische Zaken en de Tewerkstelling. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van de heer Benoît Cerexhe betreffende het 

opstarten van een multisectoraal onderzoek naar de 

kosten-baten van gratis vervoer op het MIVB-net 

(nr. A-768/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van mevrouw Julie de Groote om de 

begraafplaatsen toeristisch te promoten en de 

begraafplaats van Laken op te nemen in de 

“European Cemeteries Route” (nr. A-772/1 – 

2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de Territoriale 

Ontwikkeling. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van mevrouw Jacqueline Rousseaux en mevrouw 

Dominique Dufourny om het gebruik van 

busstroken en bijzondere overrijdbare banen uit te 

breiden tot het collectief vervoer van personen met 

een handicap (nr. A-780/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Bij mail van 28 maart 2019 vraagt 

de sp.a-fractie de inoverwegingneming van het 

voorstel van resolutie van mevrouw Hannelore 

Goeman met het oog op het openstellen van een 

deel van het Koninklijk Domein te Laken voor het 

publiek (nr. A-781/1 – 2018/2019) uit te stellen tot 

2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission des affaires 

économiques et de l’emploi. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

M. Benoît Cerexhe concernant le lancement d’une 

étude multisectorielle sur les coûts-bénéfices de 

l’octroi de la gratuité sur le réseau de la STIB 

(n° A-768/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

Mme Julie de Groote visant à promouvoir 

touristiquement les cimetières et à intégrer celui de 

Laeken à la "Route européenne des cimetières" 

(n° A-772/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission du développement 

territorial. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

Mmes Jacqueline Rousseaux et Dominique 

Dufourny visant à élargir l’utilisation des bandes 

bus et sites spéciaux franchissables au transport 

collectif de personnes porteuses d’un handicap 

(n° A-780/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- Par courriel du 28 mars 2019, le 

groupe sp.a demande de reporter à la prochaine 

séance plénière la prise en considération de la 

proposition de résolution de Mme Hannelore 

Goeman relative à l’ouverture partielle du 

Domaine royal de Laeken au public (n° A-781/1 – 
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de volgende plenaire vergadering. 

Geen bezwaar? 

Zo zal geschieden. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van mevrouw Viviane Teitelbaum, de 

heren Jacques Brotchi, Gaëtan Van Goidsenhoven 

en mevrouw Céline Delforge tot wijziging van de 

ordonnantie van 2 mei 2013 houdende het Brussels 

Wetboek van Lucht, Klimaat en Energiebeheersing 

om vervuiling door stilstaande voertuigen met 

draaiende motor te verminderen (nr. A-784/1 – 

2018/2019).  

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor het Leefmilieu 

en de Energie. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van mevrouw Hannelore Goeman, 

mevrouw Kenza Yacoubi, de heren Emmanuel De 

Bock, Ahmed El Khannouss, mevrouw Els Ampe 

en de heer Paul Delva tot wijziging van sommige 

bepalingen van de ordonnantie van 8 september 

1994 tot regeling van de drinkwatervoorziening via 

het waterleidingnet in het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest en de ordonnantie van 20 oktober 2006 tot 

opstelling van een kader voor het waterbeleid (nr. 

A-786/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor het Leefmilieu 

en de Energie. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van de heer Benoît Cerexhe betreffende de 

invoering van een proefproject op verscheidene 

tram- en buslijnen van de MIVB met het oog op het 

aanwerven van begeleiders (nr. A-790/1 – 

2018/2019). 

Geen bezwaar? 

 

2018/2019). 

Pas d’observation ? 

Il en sera ainsi. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition d'ordonnance de 

Mme Viviane Teitelbaum, MM. Jacques Brotchi, 

Gaëtan Van Goidsenhoven et Mme Céline 

Delforge modifiant l’ordonnance du 2 mai 2013 

portant le Code bruxellois de l’air, du climat et de 

la maîtrise de l’énergie en vue de réduire les 

pollutions causées par les véhicules en 

stationnement dont le moteur n’est pas arrêté 

(n° A-784/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’environnement et 

de l’énergie. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition d'ordonnance de 

Mmes Hannelore Goeman, Kenza Yacoubi, MM. 

Emmanuel De Bock, Ahmed El Khannouss, Mme 

Els Ampe et M. Paul Delva modifiant certaines 

dispositions de l’ordonnance du 8 septembre 1994 

réglementant la fourniture d’eau alimentaire 

distribuée par réseau en Région bruxelloise et de 

l’ordonnance du 20 octobre 2006 établissant un 

cadre pour la politique de l’eau (n° A-786/1 – 

2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’environnement et 

de l’énergie. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

M. Benoît Cerexhe concernant la mise en place 

d’un projet pilote sur plusieurs lignes de tram et de 

bus de la STIB visant à engager des 

accompagnateurs (n° A-790/1 – 2018/2019).  

Pas d’observation ? 
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- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van de heer Benoît Cerexhe tot 

wijziging van de Nieuwe Gemeentewet met het oog 

op de erkenning van de Conferentie van 

Burgemeesters van het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest (nr. A-791/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Binnenlandse Zaken. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van de heer Pierre Kompany ertoe strekkende gratis 

openbaar vervoer in te voeren voor de 

jeugdbewegingen in Brussel en het hele land (nr. A-

793/1 – 2018/2019).  

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van mevrouw Anne-Charlotte d’Ursel, de heren 

Marc Loewenstein, Hasan Koyuncu, Pierre 

Kompany, Paul Delva, mevrouw Céline Delforge, 

de heer Bruno De Lille en mevrouw Carla 

Dejonghe ter plaatsing van beveiligde infrastructuur 

voor het kortparkeren van fietsen (nr. A-831/1 – 

2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de 

Infrastructuur. 

De voorzitter.- Aan de orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van de heer René Coppens, mevrouw 

Caroline Désir, de heren Emmanuel De Bock, 

Benoît Cerexhe, Jef Van Damme en Paul Delva tot 

invoering van een tijdelijke fiscale fictiebepaling in 

het kader van de Brexit (nr. A-850/1 – 2018/2019). 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition d'ordonnance de 

M. Benoît Cerexhe modifiant la nouvelle loi 

communale en vue de reconnaître la Conférence 

des bourgmestres de la Région de Bruxelles-

Capitale (n° A-791/1 – 2018/2019).  

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission des affaires intérieures. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

M. Pierre Kompany visant à instaurer la gratuité 

des transports publics pour les mouvements de 

jeunesse à Bruxelles et dans l’ensemble du pays 

(n° A-793/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition de résolution de 

Mme Anne-Charlotte d’Ursel, MM. Marc 

Loewenstein, Hasan Koyuncu, Pierre Kompany, 

Paul Delva, Mme Céline Delforge, M. Bruno De 

Lille et Mme Carla Dejonghe visant à 

l’introduction d’infrastructures sécurisées pour le 

stationnement de courte durée des vélos (n° A-

831/1 – 2018/2019).  

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission de l’infrastructure. 

M. le président.- L’ordre du jour appelle la prise 

en considération de la proposition d'ordonnance de 

M. René Coppens, Mme Caroline Désir, MM. 

Emmanuel De Bock, Benoît Cerexhe, Jef Van 

Damme et Paul Delva instaurant une fiction fiscale 

transitoire dans le cadre du Brexit (n° A-850/1 – 

2018/2019). 
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Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de Financiën 

en de Algemene Zaken. 

  

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission des finances et des 

affaires générales. 

  

REGELING VAN DE WERKZAAMHEDEN 

De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de bespreking en de stemming van 

het voorstel van ordonnantie van de heer René 

Coppens, mevrouw Caroline Désir, de heren 

Emmanuel De Bock, Benoît Cerexhe, Jef Van 

Damme en Paul Delva tot invoering van een 

tijdelijke fiscale fictiebepaling in het kader van de 

Brexit (nr. A-850/1 – 2018/2019), in overweging 

genomen tijdens de plenaire vergadering van heden.  

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund. 

Geen bezwaar? 

(Instemming) 

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd met het 

oog op de inschrijving erop van de bespreking en 

de stemming van het voorstel van ordonnantie.  

De commissie zal bijeenkomen na afloop van de 

ochtendvergadering van het parlement.  

Ik herinner u eraan dat er in het Bureau in 

uitgebreide samenstelling werd beslist dat de 

termijn van drie dagen voor de ronddeling van de 

verslagen, bedoeld in artikel 29.6 van het 

reglement, niet van toepassing zou zijn voor de 

ontwerpen en voorstellen ingeschreven op de 

agenda.  

De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de inoverwegingneming van het 

voorstel van ordonnantie van mevrouw Zoé Genot, 

de heren Bruno De Lille, Vincent De Wolf, 

Emmanuel De Bock, André du Bus de Warnaffe, 

mevrouw Cieltje Van Achter en mevrouw 

Françoise De Smedt tot wijziging van de 

ordonnantie van 30 maart 1995 betreffende de 

ORDRE DES TRAVAUX 

M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la 

discussion générale et le vote de la proposition 

d'ordonnance de M. René Coppens, Mme Caroline 

Désir, MM. Emmanuel De Bock, Benoît Cerexhe, 

Jef Van Damme et Paul Delva instaurant une 

fiction fiscale transitoire dans le cadre du Brexit 

(n° A-850/1 – 2018/2019), prise en considération 

lors de la séance de ce jour.  

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et appuyée par six 

membres.  

Pas d’observation ? 

(Assentiment)  

L’ordre du jour est dès lors modifié en vue d’y 

inscrire la discussion et le vote de la proposition 

d’ordonnance. 

La commission se réunira à l’issue des travaux de 

la séance du matin du parlement.  

Je vous rappelle qu’il avait été décidé en Bureau 

élargi que le délai de trois jours, visé à 

l’article 29.6 du règlement, pour la distribution des 

rapports ne serait pas d’application pour les projets 

et les propositions inscrits à l’ordre du jour.  

 

M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la prise en 

considération de la proposition d'ordonnance de 

Mme Zoé Genot, MM. Bruno De Lille, Vincent 

De Wolf, Emmanuel De Bock, André du Bus de 

Warnaffe, Mmes Cieltje Van Achter et Françoise 

De Smedt modifiant l’ordonnance du 30 mars 

1995 relative à la publicité de l’administration et 
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openbaarheid van bestuur en tot opheffing van de 

wet van 12 november 1997 wat betreft de Brusselse 

gemeentelijke overheden (nr. A-769/1 – 

2018/2019).  

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund. 

Geen bezwaar? 

(Instemming) 

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd met de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie. 

De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de inoverwegingneming van het 

voorstel van gezamenlijke ordonnantie van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie van 

de heer Jef Van Damme betreffende de 

openbaarheid van bestuur bij de Brusselse 

instellingen (nr. A-863/1 – 2018/2019). 

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund. 

Geen bezwaar? 

(Instemming)  

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd met de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie.  

De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de inoverwegingneming van het 

voorstel van resolutie van mevrouw Simone 

Susskind, mevrouw Julie de Groote, de heer Serge 

de Patoul, mevrouw Els Ampe, de heer Fouad 

Ahidar, mevrouw Zoé Genot en de heer Bruno De 

Lille betreffende de Afrikaanse cultuurgoederen en 

patrimoniale goederen en de teruggave van de 

menselijke resten die zich op het Brussels 

abrogeant la loi du 12 novembre 1997 en ce qui 

concerne les autorités communales bruxelloises 

(n° A-769/1 – 2018/2019). 

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et appuyée par six 

membres. 

Pas d’observation ? 

(Assentiment) 

L’ordre du jour est dès lors modifié par la prise en 

considération de la proposition d’ordonnance. 

M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la prise en 

considération de la proposition d'ordonnance 

conjointe à la Région de Bruxelles-Capitale et à la 

Commission communautaire commune de M. Jef 

Van Damme relative à la publicité de 

l'administration dans les institutions bruxelloises 

(n° A-863/1 – 2018/2019). 

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et appuyée par six 

membres. 

Pas d’observation ? 

(Assentiment)  

L’ordre du jour est dès lors modifié par la prise en 

considération de la proposition d’ordonnance 

conjointe à la Région de Bruxelles-Capitale et à la 

Commission communautaire commune.  

M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la prise en 

considération de la proposition de résolution de 

Mmes Simone Susskind, Julie de Groote, M. Serge 

de Patoul, Mme Els Ampe, M. Fouad Ahidar, 

Mme Zoé Genot et M. Bruno De Lille relative aux 

biens culturels et patrimoniaux africains et à la 

restitution des restes humains situés sur le 

territoire bruxellois (n° A-785/1 – 2018/2019). 
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grondgebied bevinden (nr. A-785/1 – 2018/2019). 

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund. 

Geen bezwaar? 

(Instemming) 

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd met de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie. 

De voorzitter.- Ik heb een voorstel gekregen tot 

wijziging van de agenda met het oog op de 

inschrijving op de agenda van de plenaire 

vergadering van de inoverwegingneming van het 

voorstel van gezamenlijke ordonnantie van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie van 

de heren Charles Picqué, Vincent De Wolf, Bruno 

De Lille, mevrouw Caroline Désir, de heer 

Emmanuel De Bock, mevrouw Zoé Genot, de heren 

Benoît Cerexhe en Jef Van Damme tot wijziging 

van de gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie van 14 december 2017 

betreffende de transparantie van de bezoldigingen 

en voordelen van de Brusselse openbare 

mandatarissen, en de gezamenlijke ordonnantie van 

het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie van 

14 december 2017 houdende de oprichting van een 

Brusselse Deontologische Commissie (nr. A-858/1 

– 2018/2019).  

Dit verzoek wordt ingediend overeenkomstig 

artikel 52.6 van het reglement en door zes leden 

gesteund. 

Geen bezwaar? 

(Instemming) 

De agenda wordt dus als volgt gewijzigd met de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie. 

 

 

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et appuyée par six 

membres. 

Pas d’observation ? 

(Assentiment) 

L’ordre du jour est dès lors modifié par la prise en 

considération de la proposition de résolution. 

M. le président.- Je suis saisi d’une demande de 

modification de l’ordre du jour en vue d’inscrire à 

l’ordre du jour de notre séance plénière la prise en 

considération de la proposition d'ordonnance 

conjointe à la Région de Bruxelles-Capitale et à la 

Commission communautaire commune de MM. 

Charles Picqué, Vincent De Wolf, Bruno De Lille, 

Mme Caroline Désir, M. Emmanuel De Bock, 

Mme Zoé Genot, MM. Benoît Cerexhe et Jef Van 

Damme modifiant l’ordonnance conjointe à la 

Région de Bruxelles-Capitale et à la Commission 

communautaire commune du 14 décembre 2017 

sur la transparence des rémunérations et avantages 

des mandataires publics bruxellois, et 

l’ordonnance conjointe à la Région de Bruxelles-

Capitale et à la Commission communautaire 

commune du 14 décembre 2017 portant création 

d’une Commission bruxelloise de déontologie 

(n° A-858/1 – 2018/2019). 

 

Cette demande est introduite conformément à 

l’article 52.6 du règlement et appuyée par six 

membres.  

Pas d’observation ? 

(Assentiment)  

L’ordre du jour est dès lors modifié par la prise en 

considération de la proposition d’ordonnance 

conjointe à la Région de Bruxelles-Capitale et à la 

Commission communautaire commune. 
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INOVERWEGINGNEMINGEN 

De voorzitter.- Aan de gewijzigde orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

ordonnantie van mevrouw Zoé Genot, de heren 

Bruno De Lille, Vincent De Wolf, Emmanuel De 

Bock, André du Bus de Warnaffe, mevrouw Cieltje 

Van Achter en mevrouw Françoise De Smedt tot 

wijziging van de ordonnantie van 30 maart 1995 

betreffende de openbaarheid van bestuur en tot 

opheffing van de wet van 12 november 1997 wat 

betreft de Brusselse gemeentelijke overheden 

(nr. A-769/1 – 2018/2019).  

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de interparlementaire commissie 

heden opgericht. 

De voorzitter.- Aan de gewijzigde orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie van de heer Jef Van 

Damme betreffende de openbaarheid van bestuur 

bij de Brusselse instellingen (nr. A-863/1 – 

2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de interparlementaire commissie 

heden opgericht. 

De voorzitter.- Aan de gewijzigde orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van resolutie 

van mevrouw Simone Susskind, mevrouw Julie de 

Groote, de heer Serge de Patoul, mevrouw Els 

Ampe, de heer Fouad Ahidar, mevrouw Zoé Genot 

en de heer Bruno De Lille betreffende de 

Afrikaanse cultuurgoederen en patrimoniale 

goederen en de teruggave van de menselijke resten 

die zich op het Brussels grondgebied bevinden 

(nr. A-785/1 – 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar de commissie voor de Territoriale 

Ontwikkeling. 

De voorzitter.- Aan de gewijzigde orde is de 

inoverwegingneming van het voorstel van 

gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

PRISES EN CONSIDÉRATION 

M. le président.- L’ordre du jour modifié appelle 

la prise en considération de la proposition 

d'ordonnance de Mme Zoé Genot, MM. Bruno De 

Lille, Vincent De Wolf, Emmanuel De Bock, 

André du Bus de Warnaffe, Mmes Cieltje Van 

Achter et Françoise De Smedt modifiant 

l’ordonnance du 30 mars 1995 relative à la 

publicité de l’administration et abrogeant la loi du 

12 novembre 1997 en ce qui concerne les autorités 

communales bruxelloises (n° A-769/1 – 

2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la commission interparlementaire 

instituée ce jour. 

M. le président.- L’ordre du jour modifié appelle 

la prise en considération de la proposition 

d'ordonnance conjointe à la Région de Bruxelles-

Capitale et à la Commission communautaire 

commune de M. Jef Van Damme relative à la 

publicité de l'administration dans les institutions 

bruxelloises (n° A-863/1 – 2018/2019).  

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la commission interparlementaire 

instituée ce jour. 

M. le président.- L’ordre du jour modifié appelle 

la prise en considération de la proposition de 

résolution de Mmes Simone Susskind, Julie de 

Groote, M. Serge de Patoul, Mme Els Ampe, 

M. Fouad Ahidar, Mme Zoé Genot et M. Bruno 

De Lille relative aux biens culturels et 

patrimoniaux africains et à la restitution des restes 

humains situés sur le territoire bruxellois (n° A-

785/1 – 2018/2019). 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à la Commission du développement 

territorial. 

M. le président.- L’ordre du jour modifié appelle 

la prise en considération de la proposition 

d'ordonnance conjointe à la Région de Bruxelles-

Capitale et à la Commission communautaire 
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Gemeenschapscommissie van de heren Charles 

Picqué, Vincent De Wolf, Bruno De Lille, 

mevrouw Caroline Désir, de heer Emmanuel De 

Bock, mevrouw Zoé Genot, de heren Benoît 

Cerexhe en Jef Van Damme tot wijziging van de 

gezamenlijke ordonnantie van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest en de Gemeenschappelijke 

Gemeenschapscommissie van 14 december 2017 

betreffende de transparantie van de bezoldigingen 

en voordelen van de Brusselse openbare 

mandatarissen, en de gezamenlijke ordonnantie van 

het Brussels Hoofdstedelijk Gewest en de 

Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie van 

14 december 2017 houdende de oprichting van een 

Brusselse Deontologische Commissie (nr. A-858/1 

– 2018/2019). 

Geen bezwaar? 

- Verzonden naar een interparlementaire commissie 

zoals bedoeld in de artikelen 50 en 51 van het 

reglement. 

Ik stel u dezelfde samenstelling van de 

interparlementaire commissie voor als degene die 

werd meegedeeld tijdens de plenaire vergadering 

van 18 september 2017, die de tot wijziging 

voorgelegde gezamenlijke ordonnantie heeft 

aangenomen, te weten: 

- voor de Franse taalgroep:  

PS: de heer Charles Picqué, mevrouw Caroline 

Désir en de heer Marc-Jean Ghyssels (vaste leden); 

mevrouw Kenza Yacoubi, de heren Hasan Koyuncu 

en Julien Uyttendaele (plaatsvervangende leden); 

MR: de heren Vincent De Wolf, Willem Draps en 

Olivier de Clippele;  

DéFI: de heren Emmanuel De Bock en Fabian 

Maingain (vaste leden); de heren Michel Colson en 

Marc Loewenstein (plaatsvervangende leden); 

cdH: de heer Hamza Fassi-Fihri;  

Ecolo: mevrouw Zoé Genot (vast lid); mevrouw 

Magali Plovie (plaatsvervangend lid); 

- voor de Nederlandse taalgroep:  

commune de MM. Charles Picqué, Vincent De 

Wolf, Bruno De Lille, Mme Caroline Désir, 

M. Emmanuel De Bock, Mme Zoé Genot, MM. 

Benoît Cerexhe et Jef Van Damme modifiant 

l’ordonnance conjointe à la Région de Bruxelles-

Capitale et à la Commission communautaire 

commune du 14 décembre 2017 sur la 

transparence des rémunérations et avantages des 

mandataires publics bruxellois, et l’ordonnance 

conjointe à la Région de Bruxelles-Capitale et à la 

Commission communautaire commune du 14 

décembre 2017 portant création d’une 

Commission bruxelloise de déontologie (n° A-

858/1 – 2018/2019). 

 

Pas d’observation ? 

- Renvoi à une commission interparlementaire 

visée aux articles 50 et 51 du règlement. 

Je vous propose que la composition de la 

commission interparlementaire soit identique à 

celle communiquée lors de la séance plénière du 

18 septembre 2017 et qui avait adopté 

l’ordonnance conjointe soumise à modification, à 

savoir : 

- pour le groupe linguistique français : 

PS : M. Charles Picqué, Mme Caroline Désir et 

M. Marc-Jean Ghyssels (membres effectifs) ; Mme 

Kenza Yacoubi, MM. Hasan Koyuncu et Julien 

Uyttendaele (membres suppléants) ; 

MR : MM. Vincent De Wolf, Willem Draps et 

Olivier de Clippele ;  

DéFI : MM. Emmanuel De Bock et Fabian 

Maingain (membres effectifs) ; MM. Michel 

Colson et Marc Loewenstein (membres 

suppléants) ; 

cdH : M. Hamza Fassi-Fihri ; 

Ecolo : Mme Zoé Genot (membre effective) ; 

Mme Magali Plovie (membre suppléante) ; 

- pour le groupe linguistique néerlandais : 
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Open Vld: mevrouw Els Ampe en de heer Stefan 

Cornelis (vaste leden); mevrouw Carla Dejonghe, 

mevrouw Khadija Zamouri en de heer René 

Coppens (plaatsvervangende leden);  

sp.a: de heer Jef Van Damme (vast lid); de heer 

Fouad Ahidar (plaatsvervangend lid); 

Groen: de heer Bruno De Lille (vast lid); mevrouw 

Annemie Maes (plaatsvervangend lid); 

N-VA: de heer Johan Van den Driessche (vast lid); 

mevrouw Cieltje Van Achter (plaatsvervangend 

lid). 

Geen bezwaar? 

Zo wordt besloten. 

  

Open Vld : Mme Els Ampe et M. Stefan Cornelis 

(membres effectifs) ; Mmes Carla Dejonghe, 

Khadija Zamouri et M. René Coppens (membre 

suppléants) ; 

sp.a : M. Jef Van Damme (membre effectif) ; 

M. Fouad Ahidar (membre suppléant) ; 

Groen : M. Bruno De Lille (membre effectif) ; 

Mme Annemie Maes (membre suppléante) ; 

N-VA : M. Johan Van den Driessche (membre 

effectif) ; Mme Cieltje Van Achter (membre 

suppléante). 

Pas d’observation ? 

Il en sera ainsi. 

  

De heer Stefan Cornelis (Open Vld).- Wordt het 

voorstel van gezamenlijke ordonnantie na het 

paasreces in de commissie behandeld of vandaag 

nog?  

De voorzitter.- We hebben afgesproken deze 

vergadering te houden vóór de volgende plenaire 

vergadering.  

  

M. Stefan Cornelis (Open Vld) (en 

néerlandais).- La proposition d'ordonnance 

conjointe sera-t-elle discutée aujourd'hui ou après 

les vacances de Pâques ?  

M. le président.- Nous avons convenu d'en parler 

avant la prochaine séance plénière.  

  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE EN 

VOORSTEL VAN ORDONNANTIE  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

BETREFFENDE DE HANDELSHUUR VAN 

KORTE DUUR (NRS. A-800/1 EN 2 – 

2018/2019). 

VOORSTEL VAN ORDONNANTIE VAN 

MEVROUW MARION LEMESRE, DE 

HEREN OLIVIER DE CLIPPELE EN 

WILLEM DRAPS BETREFFENDE DE 

HANDELSHUUR VAN KORTE DUUR 

(NRS. A-552/1 EN 2 – 2016/2017). 

  

PROJET D’ORDONNANCE ET 

PROPOSITION D’ORDONNANCE 

PROJET D’ORDONNANCE RELATIVE AU 

BAIL COMMERCIAL DE COURTE DURÉE 

(NOS A-800/1 ET 2 – 2018/2019). 

PROPOSITION D’ORDONNANCE DE MME 

MARION LEMESRE, MM. OLIVIER DE 

CLIPPELE ET WILLEM DRAPS RELATIVE 

À LA LOCATION COMMERCIALE DE 

COURTE DURÉE (NOS A-552/1 ET 2 – 

2016/2017).  

  

Samengevoegde algemene bespreking  

De voorzitter.- De samengevoegde algemene 

bespreking is geopend. 

De heer Eric Bott, rapporteur, verwijst naar zijn 

Discussion générale conjointe  

M. le président.- La discussion générale conjointe 

est ouverte. 

M. Eric Bott, rapporteur, se réfère à son rapport 
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schriftelijk verslag. 

  

écrit. 

  

De heer Johan Van den Driessche (N-VA).- Het 

is jammer dat het zo lang heeft geduurd, maar dit is 

een goed voorstel. De N-VA zal het dan ook 

steunen.  

  

M. Johan Van den Driessche (N-VA) (en 

néerlandais).- Il est dommage que cela ait duré si 

longtemps, mais la N-VA approuve cette 

proposition et la soutiendra.  

  

De heer Paul Delva (CD&V).- Ik heb de minister 

in de commissie regelmatig ondervraagd over de 

mogelijkheid van een handelshuurovereenkomst 

van korte duur. Tot nu toe bestond er voor pop-

upstores geen regelgeving. Ze werkten in een 

juridisch vacuüm.  

De huidige regeling inzake 

handelshuurovereenkomsten verbiedt occasionele 

overeenkomsten. Omdat pop-upstores in de regel 

tijdelijk bestaan, vallen ze buiten de regels over 

handelshuurovereenkomsten. In november 2017 

vroeg ik nog of de minister voorstander was van 

een Brusselse regeling inzake pop-upstores, zoals 

die in Vlaanderen bestaat. Hij was daar toen niet 

heel enthousiast over, omdat hij de doos van 

Pandora niet wilde openen. Volgens de minister 

kon er niet over een juridisch vacuüm worden 

gesproken, omdat een precaire 

bezettingsovereenkomst kan worden afgesloten 

voor een pop-upstore.  

Mijnheer de minister, ik ben blij dat u nu toch een 

initiatief neemt. Met deze ordonnantie krijgen 

winkeliers de mogelijkheid om een handelspand 

legaal te huren voor een termijn van minder dan een 

jaar. Dat is een heel logische stap. Zo zijn ze niet 

meer genoodzaakt om met kunstgrepen af te wijken 

van de handelshuurwet.  

Met dit nieuwe juridische kader wordt 

tegemoetgekomen aan de noden van dynamische en 

startende ondernemers. Ik vertrouw erop dat de 

ordonnantie nauwkeurig gemonitord en 

geëvalueerd zal worden. De CD&V steunt dit 

ontwerp van ordonnantie enthousiast.  

  

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Les 

boutiques pop-up baignent jusqu'à présent dans le 

flou juridique. La réglementation actuelle relative 

aux baux commerciaux interdit les contrats 

occasionnels. Les boutiques pop-up étant 

généralement temporaires, elles échappent à cette 

règle. 

En novembre 2017, M. le ministre ne semblait pas 

partant pour instaurer une réglementation 

bruxelloise en la matière, à l'instar de la Flandre. 

Selon lui, les boutiques pop-up pouvaient recourir 

à un contrat d'occupation précaire. 

Je me réjouis que vous permettiez aux 

commerçants de conclure un bail de moins d'un 

an, au lieu de devoir trouver des astuces pour 

contourner la loi. Ce nouveau cadre juridique 

répond aux besoins des starters et des  

entrepreneurs dynamiques. Aussi, le CD&V 

soutient ce projet d'ordonnance.  

  

Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- 

Het verheugt mij dat de regering, net zoals bij de 

openbare commerciële vastgoeddienst, gevolg heeft 

gegeven aan de resolutie van het parlement. Met 

deze tekst komt er eindelijk rechtszekerheid voor 

handelsovereenkomsten van korte duur. Er zullen 

Mme Isabelle Emmery (PS).- Je tiens à préciser 

qu'il s'agit d'un texte important, en faveur duquel 

je me félicite de voter en cette fin de législature. Il 

confère en effet aux locations commerciales de 

courte durée une sécurité juridique qui laissait à 

désirer jusqu'à présent. Les pop-up stores, comme 



 (2018-2019) – Nr. 23  05-04-2019 N° 23 – (2018-2019) 22 

 Ochtendvergadering  Séance du matin  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

voortaan specifieke regels gelden voor pop-ups, 

wat ik alleen maar kan toejuichen.  

Die vorm van economie is geen mirakeloplossing 

op het vlak van de werkgelegenheid, maar is wel 

een interessant instrument om winkelleegstand 

tegen te gaan, de stedelijke handel te bevorderen en 

de creativiteit in de wijken aan te wakkeren.  

(Applaus bij de meerderheid)  

  

on les appelle, jouiront désormais d'un régime 

spécifique, et on ne peut que s'en réjouir.  

Ce texte fait d'ailleurs écho à celui que nous avions 

voté en 2017 sur la création d'un service 

immobilier commercial public. Notre résolution se 

voit donc suivie d'effet par le gouvernement.  

Effectivement, les emplois créés ne s'inscrivent, 

par définition, pas dans la durée, et ce type 

d'économie n'incarne pas une solution à part 

entière pour la Région en matière de création 

d'emplois. Il n'empêche que les pop-up stores 

peuvent participer activement à la régénération du 

commerce urbain et constituent selon nous un 

moyen intéressant de lutter contre la vacance 

commerciale et de susciter la créativité de terrain 

dans les quartiers. 

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

  

De heer David Weytsman (MR) (in het Frans).- 

De MR-fractie is blij met het ontwerp van 

ordonnantie dat grotendeels is gebaseerd op een 

voorstel dat mevrouw Lemesre in 2017 indiende.  

In dat voorstel kwam ze tot dezelfde vaststelling: 

het Brussels Gewest loopt achter. Er is dringend 

nood aan een wettelijk kader om pop-ups tot bloei 

te laten komen. De MR vond al in 2017 dat er 

dringend een einde moest komen aan de juridische 

onzekerheid. Voor de Brusselse regering mocht het 

allemaal wat langer duren, maar beter laat dan 

nooit.  

De hervorming maakt het mogelijk om kleine 

winkels te steunen en leegstand te bestrijden. Ze 

biedt jonge ondernemers ook de kans om een 

minder risicovolle start te nemen. 

De MR steunt de ambitie van het ontwerp en zal het 

dan ook goedkeuren.  

(Applaus bij de MR)  

  

M. David Weytsman (MR).- Le groupe MR se 

félicite du présent projet d'ordonnance, qui 

s'inspire largement d'une proposition que nous 

avions déposée en 2017. Il aura donc fallu deux 

ans au gouvernement pour s'imprégner de la 

qualité de la proposition de Mme Marion Lemesre. 

Le projet discuté s'inspire en effet, à un ou deux 

détails près, de notre texte.  

Nous y faisions le même constat : notre Région est 

à la traîne. Il est urgent d'adapter le cadre législatif 

pour permettre l'essor de ces nouveaux commerces 

de courte durée, comme vient de le rappeler Mme 

Emmery. C'est une demande du secteur et le projet 

permettra de mettre fin à une insécurité juridique 

inutile, dangereuse pour toutes les parties, comme 

pour l'activité commerciale bruxelloise. Pour mon 

groupe, il s'agit d'une urgence depuis 2017. Pour le 

gouvernement bruxellois, l'urgence est relative, 

mais mieux vaut tard que jamais. 

Cette réforme législative, sans être révolutionnaire, 

permet de soutenir et de dynamiser le petit 

commerce bruxellois et de lutter efficacement 

contre les vacances locatives, ce qui constitue une 

priorité, en particulier au cœur de nos communes. 

Elle permet également aux jeunes entrepreneurs de 

se lancer à moindre risque. 

Nous réitérons dès lors notre volonté de donner le 

meilleur à nos concitoyens, aux entrepreneurs et 
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aux commerçants, par le biais d'un projet 

d'ordonnance qui redynamisera le commerce à 

travers une législation nouvelle. Nous partageons 

l'ensemble des constats et des ambitions de ce 

projet, le groupe MR votera donc en sa faveur. 

(Applaudissements sur les bancs du MR) 

  

De voorzitter.- De samengevoegde algemene 

bespreking is gesloten.  

Artikelsgewijze bespreking 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de artikelen van het ontwerp van ordonnantie 

betreffende de handelshuur van korte duur (nrs. A-

800/1 en 2 – 2018/2019), op basis van de door de 

commissie aangenomen tekst. 

Artikel 1 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

Artikelen 2 tot 19 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De artikelsgewijze bespreking is gesloten. 

Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

ontwerp van ordonnantie. 

  

M. le président.- La discussion générale conjointe 

est close. 

Discussion des articles 

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

articles du projet d'ordonnance relative au bail 

commercial de courte durée (nos A-800/1 et 2 – 

2018/2019), sur la base du texte adopté par la 

commission. 

Article 1er 

Pas d'observation ? 

Adopté. 

Articles 2 à 19 

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

La discussion des articles est close. 

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif 

sur l'ensemble du projet d’ordonnance. 

  

VOORSTEL VAN RESOLUTIE  

VOORSTEL VAN RESOLUTIE VAN 

MEVROUW ANNEMIE MAES, MEVROUW 

EVELYNE HUYTEBROECK, DE HEREN 

MARC LOEWENSTEIN, JEF VAN DAMME, 

MEVROUW VIVIANE TEITELBAUM, 

MEVROUW KENZA YACOUBI, MEVROUW 

ELS AMPE, DE HEREN AHMED EL 

KHANNOUSS EN PAUL DELVA OM HET 

MILIEU TE BESCHERMEN TEGEN DE 

VERONTREINIGING DOOR PLASTIC 

AFVAL (NRS. A-755/1 EN 2 – 2018/2019).  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION DE 

MMES ANNEMIE MAES, EVELYNE 

HUYTEBROECK, MM. MARC 

LOEWENSTEIN, JEF VAN DAMME, MMES 

VIVIANE TEITELBAUM, KENZA 

YACOUBI, ELS AMPE, MM. AHMED EL 

KHANNOUSS ET PAUL DELVA VISANT À 

PROTÉGER L’ENVIRONNEMENT 

CONTRE LA POLLUTION PAR LES 

DÉCHETS PLASTIQUES (NOS A-755/1 ET 2 – 

2018/2019).  



 (2018-2019) – Nr. 23  05-04-2019 N° 23 – (2018-2019) 24 

 Ochtendvergadering  Séance du matin  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

    

Algemene bespreking  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

Mevrouw Simone Susskind, rapporteur, verwijst 

naar haar schriftelijk verslag. 

  

Discussion générale  

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

Mme Simone Susskind, rapporteuse, se réfère à 

son rapport écrit. 

  

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Dit voorstel 

van resolutie ligt mij bijzonder na aan het hart en is 

gebaseerd op de werkzaamheden van de Senaat, die 

hoorzittingen met stakeholders organiseerde.  

Plastic is een nuttig materiaal dat voor veel 

toepassingen kan worden gebruikt, maar de 

keerzijde van de medaille is dat er heel wat plastic 

in het milieu is terechtgekomen, in het bijzonder in 

de waterlopen en zeeën. Het gaat om een 

wereldwijde vervuiling, die niet eigen is aan 

Brussel of België. Plastic is alomtegenwoordig.  

De hoeveelheid plastic in het milieu neemt elk jaar 

toe, met enorme gevolgen voor de waterlopen, maar 

ook voor zeedieren, die verstikken in het afval. Zo 

is nog niet zo lang geleden in Italië een potvis 

aangespoeld met twintig kilo plastic afval in zijn 

maag.  

De plasticvervuiling heeft dus enorme 

consequenties. Sommigen zullen zich misschien 

afvragen wat de link met het Brussels Gewest is.  

Het Brussels parlement is onderdeel van een 

systeem dat plastic in het milieu laat terechtkomen. 

Microplastics die in het milieu belanden, worden 

teruggevonden in het menselijk lichaam, 

bijvoorbeeld na het eten van mosselen. De 

langetermijngevolgen van dat probleem kennen we 

nog niet.  

Iedereen is op de hoogte van het probleem van de 

plasticvervuiling in het milieu, de waterlopen en de 

zeeën en weet dat dat gevolgen heeft voor de mens. 

Groen vraagt daarom dat de Brusselse regering 

samen met de andere gewestregeringen en de 

federale regering een integraal actieplan opstelt met 

doelstellingen op korte, middellange en lange 

termijn voor het verminderen van de 

plasticvervuiling. Bewustmaking, actie op het 

terrein en de verwerving van kennis zijn daarbij 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- 

Cette proposition de résolution me tient à cœur et 

repose sur les travaux du Sénat, qui a organisé des 

auditions de parties prenantes.  

Le plastique est très utile dans de multiples 

applications, mais cause une pollution mondiale 

car il se retrouve en quantité dans les cours d'eau 

et les océans. D'année en année, les déchets 

plastiques polluent de plus en plus 

l'environnement, et les cours d'eau et les animaux 

marins paient un lourd tribut. D'aucuns se 

demanderont quel est le rapport avec la Région 

bruxelloise.  

Le Parlement bruxellois fait partie d'un système 

qui engendre cette pollution. Les microparticules 

de plastique qui finissent dans la nature se 

retrouvent dans l'alimentation humaine, avec des 

conséquences à long terme que nous ignorons 

encore.  

Groen demande donc au gouvernement bruxellois 

d'élaborer, en collaboration avec les autres 

gouvernements régionaux et fédéral, un plan 

d'action intégral fixant des objectifs à court, 

moyen et long termes pour réduire la pollution par 

les déchets plastiques.  

Nous demandons également aux gouvernements 

régionaux et fédéral d'instaurer un système de 

consigne pour les emballages PMC et j'en profite 

d'ailleurs pour remercier les partis de la majorité 

qui ont soutenu la résolution. Ce système ne 

résoudra pas à lui seul le problème, mais 

permettra déjà de recycler une quantité 

considérable de bouteilles en plastique.  

Il existe déjà le sac PMC, qui deviendra bientôt 

P+MC, mais Groen est convaincu que le système 

de consigne permettrait de collecter encore plus 

efficacement les déchets plastiques.  
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belangrijk.  

Daarnaast vragen wij dat de gewestregeringen en de 

federale regering een gecoördineerd plan opstellen 

om snel een statiegeldsysteem voor PMD-

drankverpakkingen in te voeren. Over dat voorstel 

hebben wij met de medeondertekenaars een 

uitgebreide discussie gevoerd. Ik wil hierbij 

trouwens de meerderheidspartijen bedanken die de 

resolutie steunden.  

Het statiegeldsysteem was een van de heikele 

punten in de discussie. Het klopt dat het probleem 

niet volledig op te lossen valt met dit systeem, maar 

het kan wel helpen om zo veel mogelijk plastic 

flesjes in te zamelen voor hergebruik, zodat ze niet 

in het milieu terechtkomen.  

Daar zijn verschillende systemen voor. Er is de 

blauwe PMD-zak, die binnenkort de P+MD-zak 

wordt, waarmee meer plasticsoorten worden 

opgehaald. Groen is ervan overtuigd dat we, naar 

het voorbeeld van andere landen, met een 

statiegeldsysteem nog beter plastic kunnen 

inzamelen.  

We kunnen dit systeem natuurlijk niet alleen 

invoeren. Recent was er nog het voorbeeld van de 

kustgemeente Bredene, waar de burgemeester 

besliste om een eigen statiegeldsysteem in te 

voeren. Dat is een goed signaal, maar ik denk dat 

dat niet verstandig is. 

Heel veel Vlaamse en Brusselse gemeenten zijn 

voorstander van een statiegeldsysteem, omdat het 

de inzameling en verwerking van plastic flessen ten 

goede zou komen. Het systeem zou het best in heel 

België worden ingevoerd en dat vergt 

samenwerking, al ligt die niet altijd voor de hand. 

Zelfs in de Vlaamse regering zijn er verschillende 

visies, waardoor ze er niet in slaagt een 

statiegeldsysteem in te voeren. 

In het voorstel van resolutie staan nog tal van 

andere zaken. Ik hoop dat iedereen het grondig 

heeft gelezen. De tekst gaat ook over 

bewustmaking, onderzoek en innovatie, 

alternatieven. Minder is in dit geval meer: minder 

plastic flessen, borden enzovoort, is beter voor het 

milieu en voor onszelf. 

We moeten burgers en bedrijven aanmoedigen om 

over te stappen van een lineaire naar een circulaire 

Pour être efficace, le système ne doit cependant 

pas se limiter à une commune ou à notre Région, 

mais être instauré dans toute la Belgique. De 

nombreuses communes flamandes et bruxelloises 

sont partantes, mais la collaboration n'est pas 

forcément facile à mettre en œuvre. Le 

gouvernement flamand lui-même n'y arrive pas, en 

raison des divergences de vues.  

La proposition de résolution contient encore bien 

d'autres éléments : la sensibilisation, la recherche 

et l'innovation, ou d'autres solutions, entre autres 

la réduction des quantités de plastique utilisées. 

Nous devons inciter les citoyens à passer d'une 

économie linéaire à une économie circulaire.  

Le textile contient également du plastique, qui se 

retrouve en microparticules dans les eaux de 

lessive. Si les installations d'épuration ne sont pas 

assez efficaces, ces microparticules finissent 

également dans le réseau d’égout et la mer. Les 

fabricants devraient être incités à utiliser moins de 

plastique et l'épuration devrait être plus 

performante.  

Par ailleurs, le sac P+MC devrait être introduit le 

plus vite possible à Bruxelles, de sorte à trier et 

réutiliser un maximum de plastique.  

Le gouvernement devrait continuer de faire 

pression sur les autorités fédérales et européennes 

pour que les microplastiques soient totalement 

interdits dans les produits cosmétiques, le 

dentifrice, le savon et les produits de nettoyage. 

Nous n'imaginons pas les quantités qui y sont 

utilisées et nous n'en connaissons pas les effets à 

long terme sur la santé.  

Je remercie les collègues qui soutiennent cette 

proposition de résolution.  

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo et Groen)  
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economie. De consumptie van plastic terugdringen 

is daar een deel van. Voor mijn part verbieden we 

plastic zakjes helemaal. Bepaalde supermarkten 

vervangen binnenkort hun plastic zakjes door 

herbruikbare exemplaren. 

Een deel van de plasticvervuiling is afkomstig van 

textiel. Op dat vlak is er nog heel wat werk aan de 

winkel: producenten moeten gestimuleerd worden 

om minder plastic te verwerken in kleding. Bij elke 

wasbeurt komen er immers microplastics vrij in het 

afvalwater. Vervolgens gaan die microplastics naar 

de riolen en zo verder naar zee. Daarom verzoeken 

we om waterzuiveringsinstallaties efficiënter te 

maken, waardoor microplastics maximaal worden 

tegengehouden.  

Verder is het belangrijk dat de P+MD-zak zo snel 

mogelijk in Brussel wordt ingevoerd. Op die 

manier kan zo veel mogelijk plastic apart worden 

ingezameld en hergebruikt.  

De regering moet bij de federale overheid en 

Europa blijven pleiten voor een totaalverbod op het 

gebruik van microplastics in cosmetica, tandpasta, 

zeep en schoonmaakmiddelen. Het is ongelooflijk 

hoeveel plastics toegevoegd worden aan producten. 

We zijn ons daar niet meer van bewust. De vraag is 

ook of dat op lange termijn goed is voor de 

gezondheid.  

Ik dank de collega's die dit voorstel van resolutie 

steunen.  

(Applaus bij Ecolo en Groen)  

  

De heer Marc Loewenstein (DéFI) (in het 

Frans).- Het wereldwijde probleem van het gebruik 

van plastic en de daaruit voortvloeiende 

milieuschade is welbekend. Het wordt tijd om daar 

wat tegen te ondernemen. We moeten dringend ons 

gedrag aanpassen. In dat kader moet de regering 

goede praktijken promoten. 

Voor de burger is de strijd tegen de 

klimaatverandering een prioriteit geworden. 

Overheden moeten dan ook hun 

verantwoordelijkheid nemen, te beginnen bij de 

gemeenten. Verscheidene Brusselse gemeenten 

beslisten al om plastic uit hun diensten te 

verbannen. Een algemene intergewestelijke actie, in 

overleg met de federale regering en met de 

M. Marc Loewenstein (DéFI).- La problématique 

mondiale liée à l'utilisation du plastique et aux 

dégâts environnementaux que celle-ci peut causer 

est bien connue. Les divers rapports déjà publiés et 

les mobilisations citoyennes de ces derniers mois 

nous poussent à agir. Il suffit de penser à 

l'impressionnant vortex de déchets localisé dans le 

Pacifique ou aux microplastiques que l'on peut 

retrouver dans notre alimentation et qui peuvent 

affecter notre santé pour se rendre compte de la 

nécessité absolue de changer nos comportements 

et de promouvoir les bonnes pratiques.  

La lutte contre le dérèglement climatique est 

devenue l'une des priorités des citoyens. Le monde 

politique doit prendre ses responsabilités à chaque 
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gemeentebesturen en zelfs met Europa, is nodig om 

doeltreffend te kunnen optreden.  

Verscheidene maatregelen in dit voorstel van 

resolutie zijn gericht op het bestrijden van 

schadelijke microplastics, overtollige verpakkingen 

en afval dat in de natuur belandt. Het is belangrijk 

dat daar snel concrete acties uit voortvloeien. 

Een van die maatregelen is het opstellen van een 

gecoördineerd plan met het oog op de invoering 

van een statiegeldsysteem voor PMD-

drankverpakkingen in heel België. Eerst moet 

echter bestudeerd worden of dat economisch wel 

haalbaar is. 

In andere Europese landen wordt al een groot deel 

van de verpakkingen in glas, metaal en plastic via 

een statiegeldsysteem ingezameld. Waarom zouden 

we het dan in België niet proberen?  

Voorts wilde ik nog de constructieve sfeer prijzen 

waarin dit voorstel tot stand kwam en in het 

bijzonder het initiatief van mevrouw Maes. Hopelijk 

keurt iedereen het voorstel straks goed.  

(Applaus bij DéFI)  

  

niveau de pouvoir, à commencer d'ailleurs par le 

niveau local. Ainsi, plusieurs communes comme 

Uccle ou Forest ont voté - à l'unanimité - des 

motions visant à faire disparaître le plastique au 

sein de leur administration communale. Il est 

indispensable de mener une action globale 

interrégionale, en concertation avec le niveau 

fédéral et les pouvoirs locaux, voire également 

avec le niveau européen, pour que notre action soit 

efficace. 

Les microplastiques, le suremballage ou les 

déchets qui se retrouvent dans la nature constituent 

des nuisances environnementales qu'il faut 

combattre. Plusieurs mesures reprises dans la 

proposition de résolution s'inscrivent dans ce cadre 

et il importe que ces bonnes intentions soient 

rapidement suivies d'actions concrètes. 

Parmi ces mesures, la nécessité d'élaborer un plan 

coordonné, en collaboration avec les autres 

Régions et l'autorité fédérale, visant à instaurer un 

système de consigne pour les emballages de 

boissons de type PMC et ce, pour l'ensemble de la 

Belgique. Ce plan devra être précédé des études 

nécessaires sur la viabilité économique d'un tel 

système, l'objectif étant d'améliorer nos 

performances en matière de recyclage et de 

propreté.  

En Allemagne, ce système de consigne permet de 

récupérer en bon état 98,5% des emballages en 

verre, métal ou plastique, ces derniers étant ensuite 

réutilisés ou, à tout le moins, recyclés. Il existe 

d'autres exemples similaires en Europe. Même si 

un pays ou une culture n'est pas l'autre, pourquoi 

ne pas tenter l'expérience en Belgique ? Il ne tient 

qu'à nous de leur emboîter le pas, en concertation 

avec les autres niveaux de pouvoir, comme le veut 

la philosophie du texte.  

Enfin, je tenais à saluer l'esprit constructif qui a 

accompagné la rédaction de cette proposition de 

résolution et, en particulier, l'initiative de Mme 

Annemie Maes. Cette dynamique, qui a permis à 

chacun de contribuer au texte, montre que ce sujet 

transcende les intérêts partisans. J'espère qu'elle se 

poursuivra jusqu'au vote et que la proposition sera 

adoptée à l'unanimité. 

(Applaudissements sur les bancs de DéFI) 
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Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het 

Frans).- Ook ik wil mevrouw Maes bedanken voor 

de collectieve inspanning, het initiatief en de 

opening naar medeondertekenaars.  

Zo'n 15.000 ton plastic afval komt jaarlijks in de 

Noordzee terecht. In mei 2018 kwam de Europese 

Commissie met een richtlijn over de terugdringing 

van de impact van bepaalde plasticproducten op 

het leefmilieu. In de toekomst zou de verkoop van 

vijf producten worden verboden: wattenstaafjes, 

bestek en borden, rietjes, roerstaafjes en 

ballonstokjes.  

De strijd tegen plasticvervuiling vergt echter extra 

maatregelen. Eerst en vooral moeten we het 

plasticverbruik terugdringen door de toepassing 

van het principe dat de vervuiler betaalt. De MR 

pleit al lang voor de uitbreiding van de 

terugnameplicht. Daarmee brengen we 

producenten en consumenten 

verantwoordelijkheidsbesef bij. 

Ten tweede moeten we plasticafval beter scheiden 

en recycleren. Er is nog een groot 

recyclagepotentieel. Fost Plus wil de PMD-zak 

uitbreiden naar alle plasticsoorten, maar dat zal de 

scheiding niet vereenvoudigen. Sommige 

plasticsoorten zijn trouwens niet recycleerbaar. 

Door afval waarde toe te kennen, werken we 

misschien de zwarte markt in de hand. We moeten 

dus goed nagaan hoe we de ongewenste effecten 

van statiegeld kunnen voorkomen. 

De maatregelen moeten gepaard gaan met een 

structurele hervorming van de afvalophaling.  

Ook de schoonmaak van de straten moet beter, om 

te beginnen door nultolerantie voor wie afval op 

straat gooit. 

De MR-fractie meent hoe dan ook dat het tijd is om 

de koe bij de hoorns te vatten. De resolutie stuurt 

daar op aan en we zullen ze dan ook goedkeuren. 

(Applaus bij Groen) 

  

Mme Viviane Teitelbaum (MR).- Je voudrais à 

mon tour remercier Mme Annemie Maes pour le 

travail collectif, l'initiative et l'ouverture à 

cosignature.  

La pollution par les plastiques est évidemment un 

fléau qu'il nous faut combattre. Quelque 15.000 

tonnes de déchets plastiques sont déversées chaque 

année en mer du Nord. 

En mai 2018, la Commission européenne avait 

présenté une directive sur la réduction de l'impact 

de certains produits plastiques sur 

l'environnement. Notre collègue Frédérique Ries 

est très active sur le sujet. Cinq produits de 

consommation sont concernés par une future 

interdiction de mise sur le marché : les cotons-

tiges, les couverts et assiettes, les pailles, les 

touillettes et les tiges de ballons de baudruche. 

La lutte contre la pollution plastique nécessite 

néanmoins l'adoption de mesures 

complémentaires. Il faut d'abord diminuer la 

consommation de plastique en faisant appliquer le 

principe du pollueur-payeur. Le MR a toujours 

plaidé pour l'élargissement de l'obligation de 

reprise, en intégrant en amont le coût de la gestion 

du déchet. L'obligation de reprise permet 

d'internaliser les externalités négatives de cette 

activité économique. Elle contribue à 

responsabiliser le producteur/la productrice et le 

consommateur/la consommatrice. Le producteur/la 

productrice est encouragé(e) à réduire les déchets 

issus de son produit afin de diminuer le coût des 

cotisations et être, in fine, plus concurrentiel.  

En second lieu, il faut améliorer le tri des 

plastiques en amont et les recycler. La 

récupération et le recyclage ont encore beaucoup 

de potentiel. Fost Plus envisage d'étendre les sacs 

PMC à tous les plastiques. La séparation des 

différentes fractions de plastique ne sera 

néanmoins pas une tâche aisée. Il faudra faire 

appel aux centres de tri des autres Régions. Enfin, 

une partie du plastique n'étant pas récupérable, il 

faudra le valoriser sous forme énergétique.  

Par ailleurs, en donnant de la valeur à un déchet, 

on risque d'encourager la naissance d'une 

économie informelle. Il faut donc correctement 

évaluer l'intérêt de la consigne et prévenir les 

effets pervers. 
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Ces différentes mesures devraient être associées à 

une réforme structurelle du système et des 

équipements de collecte des déchets. 

Enfin, il faut améliorer le nettoiement des voiries. 

À cet égard, la première action à entreprendre est 

l'application d'une réelle tolérance zéro à l'égard 

des incivilités.  

Le groupe MR estime, en tout cas, qu'il est 

important d'aller de l'avant, ce que cette résolution 

encourage et c'est vraiment avec fierté que nous la 

cosignons et que nous la votons. 

(Applaudissements sur les bancs de Groen) 

  

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- De N-VA is 

het over het algemeen eens met de doelstellingen 

van het voorstel van resolutie. We moeten immers 

inderdaad op meerdere manieren proberen de 

hoeveelheid plastic die in omloop is, te 

verminderen. 

Met één punt is de N-VA het echter oneens, 

namelijk de invoering van statiegeld voor PMD-

drankverpakkingen. Een statiegeldsysteem kan 

leiden tot een prijsstijging voor alle consumenten. 

Water en andere dranken worden voor iedereen 

duurder, terwijl het eigenlijk gaat om een poging 

om een kleine groep mensen ertoe te bewegen hun 

afval niet langer op straat, maar in de vuilnisbak te 

deponeren. 

Het systeem zou bovendien alleen mogelijk zijn 

voor blikjes en petflessen die uit Brussel afkomstig 

zijn, waardoor het sowieso niet van toepassing is op 

7% van alle drankverpakkingen op de Belgische 

markt. Van de drank die in de meeste nachtwinkels 

wordt verkocht, is zelfs 50% afkomstig uit het 

buitenland.  

Daarnaast vreest de N-VA dat de invoering van 

statiegeld de rendabiliteit van het goed werkende 

PMD-systeem in het gedrang zal brengen. Met een 

statiegeldsysteem moet de Brusselaar immers zelf 

zijn blikjes en petflessen terugbrengen naar de 

winkel. Hij mag ze niet samendrukken, want dan 

kan de statiegeldmachine de streepjescode niet 

meer lezen. Nu kunnen de inwoners van Brussel 

gewoon wekelijks of tweewekelijks hun PMD-zak 

aan de voordeur klaarzetten voor de ophalers. Het 

statiegeldsysteem werkt volgens ons dan ook eerder 

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

Globalement, la N-VA approuve les objectifs de la 

proposition. Nous devons en effet tâcher de 

réduire, de différentes manières, la quantité de 

plastiques qui circule.  

Nous ne sommes cependant pas d'accord avec 

l'instauration d'une consigne pour les emballages 

PMC. Elle risque d'entraîner une hausse de prix 

pour tous les consommateurs, alors que le but est 

de convaincre un petit groupe d'entre eux de ne 

plus abandonner ses déchets en rue.  

De plus, nous ne récupérerions que les canettes et 

les bouteilles en plastique provenant de Bruxelles. 

La N-VA craint également que le système de 

consigne ne mette en péril la rentabilité de celui 

des PMC, qui fonctionne bien. Un emballage 

consigné doit être ramené au magasin, non écrasé, 

qui plus est. À l'heure actuelle, les Bruxellois 

sortent simplement leur sac sur le trottoir toutes 

les semaines ou tous les quinze jours. C'est bien 

plus facile.  

Par conséquent, nous voterons l’abstention, même 

si la proposition contient une série de bonnes 

mesures. 
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drempelverhogend dan drempelverlagend. 

Los daarvan staat de N-VA wel achter de 

doelstellingen van het voorstel van resolutie. Ze 

stelt zeker een aantal goede maatregelen voor. 

Daarom zullen wij ons bij de stemming onthouden. 

  

De heer Paul Delva (CD&V).- Eigenlijk vinden 

we het vanzelfsprekend dat er over dit onderwerp 

bijna volstrekte eensgezindheid heerst, zoals in de 

andere parlementen. De constructieve 

totstandkoming van dit voorstel van resolutie 

bewijst dat we het eens zijn over dit onderwerp.  

Het is heel eenvoudig: onnodig of overbodig plastic 

is niet meer van deze tijd. We moeten concrete 

maatregelen nemen om te voorkomen dat er 

microplastics in het leefmilieu belanden. Dit is dus 

een logische stap. Ik ben ook blij dat de regering nu 

al werk maakt van een aantal punten uit het voorstel 

van resolutie. Reden te meer om de andere punten 

vandaag goed te keuren. De CD&V heeft het 

voorstel mee ingediend en zal het dan ook steunen.  

De heer Jef Van Damme (sp.a).- Ik sluit me aan 

bij de heer Delva en complimenteer mevrouw Maes 

voor dit initiatief. We zitten in de laatste rechte lijn. 

Het is nooit te laat.  

  

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- 

L'élaboration constructive de cette proposition de 

résolution témoigne du consensus qui règne sur le 

sujet.  

Nous devons prendre des mesures concrètes pour 

éviter tout plastique superflu, ainsi que la 

pollution par les microparticules. Il s'agit donc 

d'une étape logique. Je me réjouis également que 

le gouvernement mette déjà en œuvre certains 

points de la proposition. Raison de plus pour 

approuver les autres aujourd'hui. Comme le 

CD&V figure parmi les auteurs de la proposition, 

il la soutiendra. 

 

M. Jef Van Damme (sp.a) (en néerlandais).- Je 

rejoins M. Delva et félicite Mme Maes pour son 

initiative. 

  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten. 

Bespreking van de consideransen, de streepjes en 

het lid van het verzoekend gedeelte 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de consideransen, de streepjes en het lid van 

het verzoekend gedeelte van het voorstel van 

resolutie. 

Consideransen 1 tot 26 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

Streepjes 1 tot 5 van het verzoekend gedeelte en lid 

van het verzoekend gedeelte 

M. le président.- La discussion générale est close. 

Discussion des considérants, des tirets et de 

l'alinéa du dispositif  

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

considérants, des tirets et de l'alinéa du dispositif 

de la proposition de résolution. 

Considérants 1 à 26  

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

Tirets 1 à 5 du dispositif et alinéa du dispositif 
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Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De bespreking van de consideransen, de streepjes 

en het lid van het verzoekend gedeelte is gesloten.  

Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

voorstel van resolutie. 

  

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

La discussion des considérants, des tirets et de 

l'alinéa du dispositif est close. 

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif 

sur l’ensemble de la proposition de résolution. 

  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

BETREFFENDE HET HERSTEL VAN 

SOMMIGE SCHADE VEROORZAAKT 

DOOR ALGEMENE RAMPEN (NRS. A-801/1 

EN 2 – 2018/2019).  

  

PROJET D’ORDONNANCE  

PROJET D’ORDONNANCE RELATIVE À 

LA RÉPARATION DE CERTAINS 

DOMMAGES CAUSÉS PAR DES 

CALAMITÉS PUBLIQUES (NOS A-801/1 ET 2 

– 2018/2019).  

  

Algemene bespreking  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

De heer René Coppens, rapporteur.- Ik verwijs 

naar het schriftelijk verslag, en dank de diensten 

voor de fijne samenwerking. 

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten. 

  

Discussion générale 

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

M. René Coppens, rapporteur (en néerlandais).- 

Je vous renvoie au rapport écrit et remercie les 

services pour la collaboration efficace.  

M. le président.- La discussion générale est close. 

  

Artikelsgewijze bespreking 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de artikelen.  

Artikel 1 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

Artikelen 2 tot 21 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De artikelsgewijze bespreking is gesloten. 

Discussion des articles 

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

articles.  

Article 1er 

Pas d'observation ? 

Adopté. 

Articles 2 à 21 

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

La discussion des articles est close. 
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Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

ontwerp van ordonnantie. 

  

Nous procéderons tout à l'heure au vote nominatif 

sur l'ensemble du projet d'ordonnance. 

  

ONTWERP VAN KADERORDONNANTIE  

ONTWERP VAN KADERORDONNANTIE 

MET HET OOG OP EEN BELEID VOOR DE 

BEVORDERING VAN DIVERSITEIT EN DE 

BESTRIJDING VAN DISCRIMINATIE BIJ 

DE BRUSSELSE PLAATSELIJKE 

AMBTENARIJ (NRS. A-802/1 EN 2 – 

2018/2019). 

  

PROJET D’ORDONNANCE-CADRE  

PROJET D’ORDONNANCE-CADRE VISANT 

À ASSURER UNE POLITIQUE DE 

DIVERSITÉ ET DE LUTTE CONTRE LES 

DISCRIMINATIONS AU SEIN DE LA 

FONCTION PUBLIQUE LOCALE 

BRUXELLOISE (NOS A-802/1 ET 2 – 

2018/2019).  

  

Algemene bespreking  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

De heer Jamal Ikazban, rapporteur (in het 

Frans).- De heer Ahidar en ikzelf verwijzen naar 

het schriftelijk verslag. 

  

Discussion générale  

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

M. Jamal Ikazban, rapporteur.- M. Ahidar et 

moi-même nous référons au rapport écrit. 

  

De heer Serge de Patoul (DéFI) (in het Frans).- 

Zoals we al in commissie hebben gezegd, is de 

DéFI-fractie voorstander van dit ontwerp. Door 

hun wettelijke verplichtingen discrimineren de 

gemeenten en OCMW's. Dat is een ernstig 

probleem.  

De tekst moet ertoe bijdragen dat het personeel van 

de gemeenten en OCMW's de Brusselse diversiteit 

weerspiegelt. Dat is een doelstelling die we volledig 

onderschrijven. De lijst van beschermde criteria is 

duidelijk en volledig.  

Volgens artikel 4 is er sprake van indirect 

onderscheid wanneer een ogenschijnlijk neutrale 

bepaling, maatstaf of handelwijze personen met een 

beschermd criterium kan benadelen. Dat indirect 

onderscheid doet zich voor in de plaatselijke 

besturen vanwege de taalwetten die van toepassing 

zijn. Het is onaanvaardbaar dat een onaangepaste 

wetgeving tot discriminatie leidt. Het is belangrijk 

om een dergelijke aberratie aan de kaak te stellen. 

Als het parlement blijft zwijgen, wordt het 

medeplichtig. De taalwetten mogen de overheid niet 

verhinderen om het goede voorbeeld te geven.  

Een voorbeeld van neutrale discriminatie is 

wanneer er vaardigheden worden gevraagd die niet 

M. Serge de Patoul (DéFI).- Comme nous l'avons 

dit en commission, nous sommes favorables à ce 

projet. Il est l'occasion de mettre en évidence un 

problème substantiel : nos pouvoirs locaux, 

communes et CPAS, pratiquent la discrimination 

de par leurs contraintes légales.  

Un élément de l'exposé des motifs exprime la 

volonté de représenter la diversité bruxelloise dans 

le personnel de l'administration. Nous partageons 

cet objectif sain. Je citerai deux éléments du 

onzième point de l'article 4 qui traite des critères à 

protéger : âge, orientation sexuelle, état civil, 

naissance, fortune, convictions religieuses, 

philosophiques, politiques ou syndicales, état de 

santé, langue, handicap, caractéristiques physiques 

ou génétiques, sexe, grossesse, accouchement, 

maternité, changement de sexe, identité ou 

expression du genre, nationalité, prétendue race, 

couleur de peau, ascendance, origine nationale ou 

ethnique, conditions sociales. Cette liste est claire 

et complète.  

Enfin, le quatorzième point de l'article 4 dispose 

qu'une distinction indirecte s'établit lorsqu'une 

disposition, un critère ou une pratique 

apparemment neutre est susceptible d'entraîner un 

désavantage particulier pour des personnes 
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nuttig zijn voor het uitoefenen van de functie. Ik 

denk bijvoorbeeld aan werkaanbiedingen die in het 

Chinees zijn opgesteld om uitsluitend Chinese 

werknemers aan te trekken.  

In de praktijk is dat discriminatie. Hetzelfde geldt 

voor de taaleisen bij de plaatselijke besturen. Dat is 

een discriminatie waar we komaf mee moeten 

maken.  

(Applaus bij DéFI)  

  

caractérisées par l'un de ces critères protégés.  

Les pouvoirs locaux sont de fait confrontés à cette 

discrimination, qui résulte des lois linguistiques 

qui leur sont imposées. Le fait que les pouvoirs 

publics pratiquent la discrimination à cause d'une 

législation inadéquate doit clairement être 

dénoncé ! Lors des débats en commission, le 

ministre-président a d'ailleurs reconnu le caractère 

inadéquat des lois linguistiques. 

Nous sommes le parlement le plus concerné et 

nous taire fait de nous des complices. Dès lors, il 

importe que nous puissions collectivement 

remettre en cause, à cette tribune, ces lois 

linguistiques qui créent de la discrimination et font 

que le pouvoir public, en cette matière, n'est pas 

exemplaire. 

Un exemple de discrimination neutre est lorsqu’on 

exige des compétences inutiles à l'exercice d'une 

fonction, c’est-à-dire lorsqu’on demande des 

compétences qui ne correspondent pas à la 

fonction. C’est un peu caricatural, mais si vous 

souhaitez employer un personnel exclusivement 

chinois, vous rédigerez toutes vos offres d’emploi 

en chinois. Ce faisant, vous aurez la certitude que 

seules les personnes qui connaissent cette langue 

vous répondront.  

Vous pratiquez, dans les faits, une discrimination. 

Les exigences linguistiques des pouvoirs locaux 

mènent en réalité à la discrimination. Il faut le 

dénoncer clairement.  

(Applaudissements sur les bancs de DéFI) 

  

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- Met 

184 nationaliteiten is Brussel de tweede meest 

kosmopolitische stad ter wereld. Die diversiteit is 

verrijkend, maar ze wordt jammer genoeg nog 

onvoldoende weerspiegeld in de verschillende 

geledingen van de samenleving.  

De gemeentebesturen staan het dichtst bij de 

bevolking en moeten het voorbeeld geven om de 

gelijkheid van kansen op de arbeidsmarkt te 

vergroten. Alleen zo kunnen we tot een inclusieve 

samenleving komen en krijgen alle burgers een 

kwaliteitsvolle dienstverlening.  

Tien jaar geleden werd de ordonnantie 

M. Jamal Ikazban (PS).- Notre Région est la 

deuxième ville la plus cosmopolite au monde, avec 

184 nationalités. Une ville-monde multiculturelle 

enrichie par cette diversité. Malheureusement, 

nous devons constater que cette même diversité ne 

se reflète pas encore suffisamment dans les 

différentes composantes de notre société.  

Les pouvoirs locaux sont l'échelon le plus proche 

de la population et ils se doivent de montrer 

l'exemple pour augmenter l'égalité des chances sur 

le marché de l'emploi. Il est également important 

qu'un pouvoir local soit le reflet de sa population. 

Cela favorise l'émergence d'une société inclusive 

et la qualité du service rendu à l'ensemble des 
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goedgekeurd waarin de basis werd gelegd voor een 

diversiteitsbeleid bij de gemeentebesturen. Het 

huidige voorstel heeft een driedubbel doel: de 

lacunes in de antidiscriminatiewetgeving 

wegwerken, Europese verplichtingen omzetten en 

de maatregelen ter bevordering van de diversiteit in 

de gemeentebesturen uitbreiden.  

In bepaalde wijken in het Brussels Gewest is een 

aanzienlijk deel van de inwoners werkloos. Het 

gaat om een feitelijke ongelijkheid die we met deze 

ontwerptekst willen aanpakken via positieve 

maatregelen die de sociaal-economisch 

kwetsbaarsten aan werk moeten helpen.  

Dit is dus een inclusief voorstel, dat in 

samenwerking met de verschillende 

overheidsdiensten en bevoegde instellingen werd 

opgesteld. Ook de parlementsleden werden erbij 

betrokken, waarop zij voorstellen deden voor de 

amendementen die wij indienden. Een van de 

goedgekeurde amendementen betrof de 

subsidiëring van gemeentebesturen om hen te 

stimuleren om de plannen uit te voeren.  

Het debat over het dragen van religieuze symbolen 

bij een gemeentelijke of gewestelijke dienst past in 

een ruimer juridisch kader, dat de 

godsdienstvrijheid, waar ik voorstander van ben, 

garandeert. Ik moet echter vaststellen dat op dat 

vlak uiteenlopende praktijken worden toegepast, 

terwijl artikel 13 in het ontwerp al in alle 

referentieteksten over de strijd tegen discriminatie 

terug te vinden is.  

Wat betreft vereisten en bijkomende bescherming 

gaat de ontwerptekst nog verder dan de Europese 

richtlijnen. De Raad van State gaf twee ambtenaren 

van Actiris in deze kwestie overigens deels gelijk.  

Ik ben een voorstander van het dragen van de 

hoofddoek in het openbaar ambt, omdat dat tot 

inclusie, samenhang en gelijkheid leidt. Met de 

tekst die nu voorligt, wijzigt er juridisch gezien 

niets in verband met het dragen van religieuze 

symbolen.  

Ik twijfel er niet aan dat de minister-president 

duidelijkheid zal brengen over waarom bepaalde 

interpretaties worden verworpen.  

Voor de socialisten is de bestrijding van alle 

vormen van discriminatie belangrijk. Net als Unia 

citoyens. 

Plus de dix ans se sont écoulés depuis le vote de 

l'ordonnance dite Madrane qui posait les bases 

d'une politique de diversité dans la fonction 

publique locale bruxelloise. Le présent projet 

poursuit le triple objectif de combler des lacunes 

de la législation antidiscrimination - les statutaires 

qui n'étaient pas protégés, par exemple -, de 

transposer certaines obligations européennes et de 

renforcer le dispositif de promotion de la diversité 

au sein de la fonction publique locale bruxelloise. 

On rappellera, en effet, qu'au sein de certaines 

communes bruxelloises et plus particulièrement de 

certains quartiers, une proportion considérable de 

la population est confrontée au chômage. Il s'agit 

d'une inégalité de fait à laquelle le présent projet 

entend remédier par des mesures d'action positives 

permettant aux individus les plus fragilisés socio-

économiquement d'accéder à l'emploi.  

Il s'agit donc d'un projet inclusif, à l'image de notre 

Région et des politiques menées par ce 

gouvernement, d'autant plus que ce texte a été 

élaboré en collaboration avec les différentes 

administrations et institutions compétentes, parmi 

lesquelles Unia, le Centre interfédéral pour 

l’égalité des chances et la lutte contre le racisme et 

les discriminations. 

Nous avons poursuivi cette concertation jusqu'au 

parlement puisqu'elle a nourri les amendements 

que nous avons déposés. Pour rappel, l'un de ces 

amendements approuvés consistait à lier la 

subsidiation des administrations locales à la mise 

en place effective de ces plans, afin de pouvoir 

inciter les communes à les mettre en œuvre. Cela a 

été fait conformément aux recommandations 

d'Unia, qui a d'ailleurs salué ce texte. 

Tout comme Unia, je souhaite insister sur le 

caractère positif et inclusif de ce texte. Le débat 

sur le port de signes convictionnels, que ce soit au 

sein de la fonction publique locale ou régionale, 

s'inscrit dans un cadre juridique plus général, 

garant notamment du respect de la liberté 

religieuse que je défends. Force est de constater 

qu'à ce sujet, les pratiques sont aujourd'hui 

différentes alors que l'article 13 en projet se trouve 

déjà dans tous les textes de référence en matière de 

lutte contre les discriminations, que ce soit au 
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willen wij een kaderordonnantie die op alle 

bevoegdheidsdomeinen van het gewest van 

toepassing is. Alleen op die manier is een volledige 

juridische bescherming in onze gewestelijke 

wetgeving mogelijk.  

Overigens vult een reeks mechanismen de 

antidiscriminatiewet aan. Uiteraard moeten die 

worden geëvalueerd en verbeterd.  

De gemeenten staan dicht bij de burgers. Zij 

kunnen met ambitieuze maatregelen en door het 

verdedigen van de mensenrechten het dagelijks 

leven van hun inwoners en het samenleven 

verbeteren. Hopelijk brengt deze tekst hen ertoe om 

via de bestrijding van discriminatie in al haar 

vormen aan meer gelijkheid te werken. 

(Applaus bij de PS) 

  

niveau régional ou européen.  

Au niveau des exigences et des protections 

supplémentaires, nous allons encore plus loin que 

les directives européennes, comme Unia l'a 

confirmé. Je tiens aussi à rappeler que le Conseil 

d'État a en partie donné raison à deux 

fonctionnaires d'Actiris sur cette question. 

Politiquement et à titre personnel, je suis favorable 

au port du voile dans la fonction publique, et ce, 

dans un souci d'inclusion, de cohésion et d'égalité, 

mais le texte qui nous est soumis ne change 

juridiquement rien à la question du port des signes 

convictionnels.  

Je ne doute pas que le ministre-président pourra 

confirmer ce qu'il a déjà dit et apporter les 

éclaircissements utiles au rejet de certaines 

interprétations.  

Pour nous, les socialistes, la lutte contre toute 

forme de discrimination est au cœur de nos 

combats et de nos valeurs. Depuis toujours, les 

exemples ne manquent pas, tant au niveau fédéral 

avec la loi Moureaux qu'au niveau régional avec 

les ordonnances Madrane de 2008. Encore une 

fois, M. le ministre-président, à travers ce texte, 

vous témoignez de cet attachement à donner à 

chacune et chacun les mêmes chances de 

s'émanciper dans la vie, en accédant à un emploi 

tout en favorisant le respect des différences. 

À l'instar d'Unia, nous réitérons notre volonté 

d'une véritable ordonnance-cadre s'appliquant 

d'emblée à tous les domaines de compétence de la 

Région, plutôt que de multiplier des ordonnances 

ou des ordonnances-cadres limitées à chaque fois à 

des compétences spécifiques telles que l'emploi, la 

fonction publique régionale, la fonction publique 

locale ou le logement. Il s'agit d'éviter ainsi un 

manque de protection juridique comme pour les 

statutaires dans notre législation régionale. 

Par ailleurs, une série de mécanismes viennent 

compléter le dispositif antidiscrimination, dont les 

tests de situation et le renversement de la charge 

de la preuve - qui se trouvent déjà dans d'autres 

textes régionaux. Il faudra bien évidemment 

évaluer ces outils et les améliorer en tenant compte 

des difficultés qui se posent dans la pratique.  

Les communes sont le niveau de pouvoir le plus 
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proche des citoyens et de leurs préoccupations. 

Elles peuvent améliorer la vie quotidienne de leurs 

habitants et le vivre ensemble en prenant des 

mesures ambitieuses et en défendant les droits 

humains. Nous espérons que ce texte leur 

permettra d'œuvrer pour plus d'égalité, en luttant 

efficacement contre toutes les formes de 

discrimination. 

(Applaudissements sur les bancs du PS) 

  

De heer Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!) (in 

het Frans).- Racisme, en in het bijzonder 

islamofobie, is aan een onrustwekkende opmars 

bezig in België en in Brussel. Zo werden onlangs 

twee moeders aan een Ukkelse school aangevallen 

om de enige reden dat ze een hoofddoek droegen. 

Dit voorval leidde tot heel wat islamofobe en 

seksistische reacties op sociale media.  

Islamofobie doodt. Denk maar aan de recente 

gebeurtenissen in Nieuw-Zeeland of de moord op 

de ouders van Kenza Isnasni in Schaarbeek in 

2002. Het is hoog tijd dat dit stopt. Als politieke 

mandatarissen is het onze plicht om racisme een 

halt toe te roepen, in het bijzonder islamofobie, dat 

in de eerste plaats gericht is op vrouwen die een 

hoofddoek dragen.  

Vrouwen met een hoofdoek worden nog te vaak 

gestigmatiseerd, gediscrimineerd en uitgesloten van 

het onderwijs of de arbeidsmarkt. Ze zijn het 

slachtoffer van een echte heksenjacht. Denk maar 

aan de wijziging van het huishoudelijk reglement in 

heel wat Brusselse gemeenten.  

De programma's van Ecolo en DéFI vertonen een 

zekere openheid ten opzichte van het dragen van 

religieuze symbolen, maar die partijen houden zich 

niet aan hun beloften wanneer ze in de meerderheid 

zitten. Een aantal PS-mandatarissen spreken nu in 

eigen naam, want hun partij doet het 

tegenovergestelde wanneer die aan de macht is.  

Dat alles versterkt het islamofobe klimaat en de 

discriminatie van moslimvrouwen. We mogen niet 

langer aanvaarden dat het vals argument van de 

neutraliteit van de overheidsdiensten wordt 

gebruikt om jonge vrouwen uit te sluiten van 

gemeentediensten en gemeentescholen. Het moet 

gedaan zijn met die hypocrisie!  

M. Youssef Handichi (PTB*PVDA-GO!).- 

Comme vous le savez, le racisme se développe et 

la situation devient inquiétante en Belgique en 

général et à Bruxelles en particulier. Les actes 

islamophobes en particulier se sont multipliés ces 

derniers temps. Je pense notamment à l'agression 

subie par les sœurs Nabilla et Kaoutar Zahyani, 

deux mamans qui allaient rechercher leurs enfants 

dans une école uccloise et dont le seul tort était de 

porter le voile. 

Selon leurs propres dires, la médiatisation de leur 

agression a suscité un nombre incalculable de 

propos islamophobes tenus à leur encontre. Des 

propos également sexistes, dans la mesure où ils 

ne s'adressent qu'à des femmes. Inutile de vous 

rappeler que l'islamophobie tue, comme 

récemment en Nouvelle-Zélande, ou à Schaerbeek, 

en 2002, avec l'assassinat des parents de Kenza 

Isnasni. 

Il est grand temps que cela cesse et, en tant que 

mandataires politiques, nous avons le devoir de 

combattre ce racisme, en particulier l'islamophobie 

qui vise en premier lieu les femmes voilées. Nous 

avons la responsabilité de combattre ce climat 

islamophobe et discriminatoire qui contribue à 

l'augmentation du racisme et des agressions 

graves. 

Trop souvent, ces femmes voilées sont 

stigmatisées, discriminées et exclues de l'école et 

du marché de l'emploi. Du simple fait de porter un 

foulard, elles sont victimes d'une véritable chasse 

aux sorcières qui ne dit pas son nom. Que l'on en 

juge par les multiples modifications apportées aux 

règlements d'ordre intérieur des communes de 

notre capitale. La semaine dernière encore, à 

Schaerbeek, un débat a été organisé sur cette 

question.  
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Het is onaanvaardbaar dat in een multiculturele 

stad als Brussel, de op één na meest 

kosmopolitische stad van de wereld, de 

meerderheid van de werknemers gediscrimineerd 

wordt op de arbeidsmarkt, zoals onlangs nog is 

gebleken uit een studie van het Algemeen Belgisch 

Vakverbond (ABVV).  

België blijft het Europees land waar de 

arbeidsparticipatie bij personen met een 

migratieachtergrond het laagst ligt. Dat is een 

regelrechte schande.  

Het gewest kan niet anders dan toegeven dat het 

antidiscriminatiebeleid heeft gefaald en dat de 

diversiteitsmaatregelen hun doel niet hebben 

bereikt.  

Er werd geen enkele sanctie opgelegd of 

veroordeling uitgesproken op basis van de 

antidiscriminatieordonnantie van 2008. Na lange 

discussies, onder meer over de praktijktest, 

beweerde minister Gosuin dat het gewest het 

stadium van goede voornemens voorbij was en dat 

het probleem resoluut zou worden aangepakt.  

We hebben op het einde van de legislatuur moeten 

wachten voordat de regering daar echt werk van 

maakte. De PTB juicht die vooruitgang niettemin 

toe en zal er samen met de verenigingen op toezien 

dat die goede voornemens in daden worden 

omgezet.  

(Applaus bij PTB*PVDA-GO!)  

  

Le programme d'Ecolo et de DéFI manifeste une 

certaine ouverture au port des signes 

convictionnels mais ces partis ne tiennent pas leurs 

promesses lorsqu'ils siègent dans la majorité. 

J'entends des mandataires du PS dire qu'ils 

s'expriment à titre personnel, mais leur parti fait 

tout le contraire quand il est au pouvoir.  

Toutes ces mesures ne font qu'intensifier ce climat 

d'islamophobie et de discrimination à l'égard de 

ces femmes. Quelle hypocrisie ! Utiliser le faux 

argument de la neutralité dans l'administration 

publique pour, en réalité, exclure les jeunes filles 

des administrations et des écoles communales est 

un véritable scandale qui a trop duré.  

Le dimanche 24 mars dernier, plus de 6.000 

personnes ont marché dans les rues de Bruxelles 

contre le racisme et pour l'égalité, avec une plate-

forme signée par 158 organisations et six 

revendications offensives portées par le terrain 

depuis longtemps, telles que la liberté des 

convictions philosophiques et religieuses. 

Il est inacceptable qu'une ville multiculturelle 

comme Bruxelles, la deuxième ville la plus 

cosmopolite au monde, voie la majorité de ses 

travailleurs discriminés sur le marché de l'emploi, 

ainsi que l'a rappelé encore récemment l'étude 

réalisée par la section bruxelloise de la Fédération 

générale du travail de Belgique (FGTB). 

Vous le dites vous-même dans votre préambule : 

la Belgique reste l'un des pays où le taux d'emploi 

parmi les personnes issues de l'immigration est le 

plus bas en Europe. Nous sommes les derniers de 

la classe et c'est une honte. 

La Région doit forcément reconnaître la 

discrimination qui existe sur le marché de l'emploi 

et l'échec de sa politique antidiscrimination. Les 

déclarations non contraignantes, la confiance en 

l'autorégulation des entreprises, les innombrables 

chartes, labels et autres plans de diversité mis en 

place depuis des années sont sans effet.  

Aucune sanction ou condamnation n'a été 

prononcée sur la base de l'ordonnance 

antidiscrimination de 2008. À la suite d'une longue 

lutte, notamment sur la question du test de 

situation - rappelons à ce sujet le cas de l'affaire 

Samira/Cécile -, le ministre Gosuin prétendait 

dépasser le stade des bonnes intentions et 
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exprimait la volonté de prendre résolument le 

problème en considération. 

Ce n'est qu'aujourd'hui, à quelques semaines des 

prochaines élections, que le gouvernement 

bruxellois se décide à aborder les problématiques 

de la diversité et de la discrimination. Le PTB 

salue ce pas en avant et poursuit la lutte contre le 

racisme aux côtés du secteur associatif pour que 

les bonnes intentions soient enfin suivies d'effet. 

(Applaudissements sur les bancs du PTB*PVDA-

GO !) 

  

De heer Ahmed El Khannouss (cdH) (in het 

Frans).- In 2004 kondigde de toenmalige regering 

in haar gewestelijke beleidsverklaring aan dat ze 

voor de eerste keer geld zou uittrekken voor de 

strijd tegen discriminatie op de arbeidsmarkt in de 

privésector.  

De algemene werkloosheid in het Brussels Gewest 

bedroeg in die tijd bijna 21%, maar bij de 

Maghrebijnse bevolking liep ze op tot 35% en bij de 

bevolking uit zwart Afrika tot 80%.  

Sindsdien werden er talloze maatregelen getroffen. 

Er kwam een diversiteitscharter naar Frans model 

en diversiteitsplannen. Gisteren stelde minister 

Gosuin nog een gewijzigde versie van het charter 

voor waarin de maatregelen voor de bestrijding 

van discriminatie nog worden verfijnd.  

Hoewel er middelen worden uitgetrokken voor de 

strijd tegen discriminatie, verandert de toestand 

niet. De cijfers zijn nog steeds alarmerend. Volgens 

de academische wereld en Unia is schokkende 

discriminatie nog steeds schering en inslag.  

Het is nog steeds droevig gesteld met gelijke kansen 

in de privésector. Allochtonen, moslims, homo's 

enzovoort worden vaak gediscrimineerd.  

De overheid zou het goede voorbeeld moeten 

geven. Daarom ben ik blij met de ordonnantie. Er 

waren al eerder initiatieven, zoals de ordonnantie 

van de heer Madrane van vijftien jaar geleden, 

maar dat het zes of zeven jaar duurde voor de 

uitvoeringsbesluiten klaar waren, roept vragen op 

over de motivatie van de opeenvolgende 

regeringen.  

M. Ahmed El Khannouss (cdH).- La 

problématique de la lutte contre la discrimination à 

l'embauche nous concerne tous. En 2004, pour la 

première fois dans l'histoire de notre Région, le 

gouvernement de l'époque avait prévu, dans sa 

déclaration de politique régionale, un budget 

destiné à la lutte contre la discrimination à 

l'embauche dans le secteur privé. Une série 

d'études avaient été réalisées préalablement sur le 

sujet.  

Pour rappel, le taux de chômage était alors à peu 

près de 21% pour l'ensemble de la Région 

bruxelloise, approximativement de 35% au sein de 

la population maghrébine et de 80% au sein de la 

population subsaharienne. Ces chiffres avaient été 

mis en évidence par les professeurs Martens, de la 

Katholieke Universiteit Leuven (KUL) et Ouali de 

l'Université libre de Bruxelles (ULB). 

Si l'on se penche sur l'évolution de ce combat 

fondamental pour l'égalité des chances en Région 

bruxelloise, force est de constater que de 

nombreuses mesures ont entretemps été mises en 

œuvre. Il est vrai, M. Handichi, que nous avions à 

l'époque créé la Charte de la diversité, inspirée du 

modèle français. S'il n'avait eu aucun effet concret 

en France, nous avions donné suite à ce projet par 

le biais des plans de diversité. Ceux-ci sont 

financés par le contribuable, les pouvoirs publics 

injectant des moyens financiers afin de lutter 

contre ce fléau. À ce titre, hier, en Commission 

des affaires économiques, le ministre Gosuin a 

proposé une variante de cette charte, affinant ainsi 

les mesures en matière de lutte contre la 

discrimination au sein des entreprises. 

Pourtant, malgré les moyens dégagés - qui 
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Deze ordonnantie schept duidelijkheid over alle 

middelen die we kunnen inzetten tegen 

discriminatie en daar ben ik blij om. Enkele weken 

gelden werd een jonge vrouw met een hoofddoek 

nog het slachtoffer van discriminatie in Sint-Jans-

Molenbeek. We weten dat de gemeente sinds jaar 

en dag een open beleid voert en dat er geen verbod 

op religieuze tekens is, maar in de feiten wordt er 

niettemin gediscrimineerd.  

Iedereen kent het voorbeeld van een 

overheidsdienst die religieuze tekens wilde 

gedogen, maar tot de orde werd geroepen door de 

Raad van State.  

Ik ben dus blij met deze ordonnantie, maar we 

mogen ook het echte antidiscriminatiebeleid in 

sommige van onze buurlanden niet uit het oog 

verliezen. Overigens zijn het gevaarlijke tijden door 

de opkomst van extremisme en nationalisme. 

Gematigde moslims betalen een hoge prijs voor het 

barbaarse gedrag van extremistische moslims.  

Sommigen profiteren van moslimextremisme om 

alle moslims met de vinger te wijzen. In het debat 

over ritueel slachten wordt dierenwelzijn misbruikt 

om moslims en joden aan te vallen. 

Ik doe een oproep aan mijn democratische collega's 

om zich bewust te worden van waar het werkelijk 

om draait. Alle Brusselaars hebben recht op een 

gelijke behandeling. Theoretisch gezwam brengt 

geen zoden aan de dijk. 

Alle politieke partijen zijn mee verantwoordelijk 

voor de problemen in het Brussels Gewest, te 

beginnen met het cdH. Ik heb geen probleem om 

dat toe te geven. U bent nog niet aan de macht 

geweest, dat is het verschil. In de oppositie is het 

niet moeilijk om simplistische standpunten te 

verdedigen. 

 

  

s'inscrivent dans ce que j'ai nommé la "politique de 

la carotte" -, la situation ne change pas : les 

chiffres sont toujours aussi alarmants. D'ailleurs, 

les conclusions du monde académique et d'Unia 

démontrent que la discrimination est toujours 

criante. 

Le secteur privé demeure un vrai problème pour 

l'égalité des chances. Il est encore extrêmement 

compliqué d'être traité à égalité avec tous les 

citoyens de notre Région si vous êtes d'origine 

étrangère ou de confession musulmane, si vous 

êtes une femme, si vous portez un foulard, si vous 

êtes homosexuel, vieux, etc.  

Que dire de la fonction publique ? Les pouvoirs 

publics devraient en principe montrer l'exemple et 

je salue d'ailleurs l'ordonnance qui nous est 

soumise aujourd'hui. Certes, plusieurs initiatives 

ont vu le jour, dont l'ordonnance défendue par 

M. Madrane il y a une dizaine d'années, qui visait 

à instaurer une discrimination territoriale. 

L'objectif était de donner la priorité, pour certaines 

fonctions, aux demandeurs d'emploi issus de zones 

à fort taux de chômage. Cependant, il a fallu six ou 

sept ans avant que les arrêtés ne soient adoptés et 

que le texte ne soit effectif. On peut donc 

s'interroger sur le degré de motivation des 

différents gouvernements qui se sont succédé. 

Cette ordonnance est très intéressante, car elle 

identifie tout ce que l'on peut faire et ne pas faire 

en matière de discrimination. Il y a quelques 

semaines encore, dans la commune de Molenbeek-

Saint-Jean, une jeune femme qui portait un foulard 

a été victime de discrimination. Nous savons que 

cette commune mène une politique d'ouverture 

depuis de très longues années, et aucun règlement 

n'interdit le port de signes convictionnels. 

Pourtant, dans les faits, on discrimine. C'est la 

réalité à Molenbeek et dans d'autres communes, 

une réalité vécue par des milliers de femmes à 

Bruxelles et en Belgique.  

Nous connaissons tous l'exemple de cette 

administration qui a voulu mettre en œuvre une 

telle politique, mais qui a été rappelée à l'ordre par 

le Conseil d’État, comme cela a été souligné par 

l'un de nos collègues. 

Je salue donc cette ordonnance, mais je vous invite 

à observer ce qui se pratique chez certains de nos 

voisins en termes de véritable politique d'égalité 
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des chances. Nous pouvons aborder toutes les 

questions sans tabou. Cela a été dit : nous vivons 

des moments extrêmement dangereux, complexes 

et délicats, avec la montée de toutes les formes 

d'extrémisme et de nationalisme qui poussent au 

repli identitaire. C'est extrêmement dangereux. 

Les musulmans ont payé un lourd tribut à la 

sauvagerie qui a été pratiquée par des extrémistes 

musulmans.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- In 

Molenbeek zit het cdH in de oppositie. Ik merk dat 

u niet overal hetzelfde betoog houdt. 

De heer Ahmed El Khannouss (cdH) (in het 

Frans).- Mijnheer Ikazban, ik weet dat u zich 

ongemakkelijk voelt.  

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- 

Helemaal niet. De waarheid heeft haar rechten en u 

doet haar geweld aan. U misbruikt het parlement. 

We hebben het over diversiteit bij de overheid en u 

probeert daar meteen van te profiteren om een 

Certains en ont profité pour diaboliser cette 

communauté. Nous le voyons dans le débat sur 

l'abattage rituel. On cherche à opposer la religion 

musulmane et la religion juive au bien-être animal. 

Or ces deux convictions respectent le bien-être 

animal. Certaines positions en cachent parfois 

d'autres, moins avouables. Il est plus aisé 

d'invoquer le bien-être animal pour stigmatiser une 

communauté.  

J'appelle l'ensemble de mes collègues, l'ensemble 

des démocrates de ce parlement, à prendre 

conscience des enjeux. Tous les Bruxellois, toutes 

les Bruxelloises doivent être traités sur un pied 

d'égalité. C'est essentiel. Toutes les législations 

que nous soutenons dans ce parlement doivent 

viser un traitement équitable de l'ensemble des 

personnes qui vivent en Région bruxelloise. Des 

discours théoriques ne suffiront pas. 

Tous les partis politiques ont effectivement une 

part de responsabilité dans les difficultés que nous 

rencontrons en Région bruxelloise, le mien le 

premier. Je n'ai aucun problème à l'admettre. Vous 

n'avez pas encore été au pouvoir, voilà toute la 

différence. Dans l'opposition, il est très facile de 

soutenir des positions simples. 

M. Jamal Ikazban (PS).- Cela dit, à Molenbeek, 

vous êtes dans l'opposition. Je constate que les 

discours varient selon le lieu. 

M. Ahmed El Khannouss (cdH).- M. Ikazban, je 

sais que vous êtes mal à l'aise. 

M. Jamal Ikazban (PS).- Non, je ne suis 

absolument pas mal à l'aise. Il faut dire la vérité et 

vous ne la dites pas. Vous instrumentalisez le 

parlement. Nous débattons de la diversité dans la 

fonction publique et vous réglez vos comptes avec 
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akkefietje in Molenbeek op te rakelen. Dit is geen 

plek voor gemeentepolitiek.  

De heer Ahmed El Khannouss (cdH) (in het 

Frans).- Er was inderdaad een ernstig probleem 

met discriminatie.   

Molenbeek. Nous ne faisons pas de localisme ici. 

M. Ahmed El Khannouss (cdH).- Il y a 

effectivement eu un sérieux problème de 

discrimination.  

Ik wil niet kibbelen, maar het kan niet de bedoeling 

zijn dat parlementsleden een discours houden dat 

niet strookt met de maatregelen die ze in de 

gemeenten nemen.  

 

De heer Jamal Ikazban (PS) (in het Frans).- U 

weet maar al te goed dat er geen verbod op 

religieuze tekens bestaat in Molenbeek.  

  

Je ne veux pas polémiquer, mais insister sur le fait 

que nous devons éviter les doubles discours et les 

hiatus entre nos déclarations au parlement, d'une 

part, et les mesures que nous prenons dans les 

communes que nous gérons, d'autre part. Nous 

devons mettre la théorie en pratique.  

M. Jamal Ikazban (PS).- Il n'y a aucune 

interdiction à Molenbeek, et vous le savez.  

  

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Brussels 

is onmiskenbaar een zeer diverse stad. Het beleid 

moet daarop worden afgestemd.  

Er zijn wanstaltig veel overheidsdiensten in onze 

hoofdstad. Uit de voorgaande discussie blijkt nog 

maar eens dat we misschien beter de gemeenten 

afschaffen en overschakelen op één gewestelijk 

beleid. Dan zijn de problemen met de gemeenten 

meteen opgelost. Maar goed, dat is een andere 

discussie.  

Uiteraard moeten overheidsdiensten een 

weerspiegeling vormen van de maatschappij. Daar 

heb ik zeker begrip voor. Ook voor mensen met een 

handicap moet er binnen de gemeentediensten 

plaats zijn.  

Het is dan ook tekenend dat er voor deze 

ordonnantie, die net over diversiteit gaat, geen 

handistreaming werd uitgevoerd. Het getuigt van 

een zeker cynisme dat de diensten die de tekst van 

de ordonnantie hebben opgesteld, geen 

handistreaming toepassen.  

We streven natuurlijk naar een hoogstaande 

dienstverlening. De N-VA gelooft dan ook in een 

systeem waarin de beste man of vrouw op de juiste 

plaats terechtkomt. De subsidiëring waarin deze 

ordonnantie voorziet, zet dat principe op de helling.  

Hier wordt immers een mengelmoes gemaakt van 

het aanmoedigen van gesubsidieerde 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Bruxelles est indéniablement une 

ville d'une grande diversité. La politique doit en 

tenir compte. 

Notre capitale compte un nombre aberrant de 

services publics. La discussion qui précède montre 

une fois de plus que nous ferions mieux de 

supprimer les communes, pour ne plus mettre en 

œuvre qu'une seule politique régionale... mais c'est 

un autre débat. 

Les services publics, et notamment communaux, 

doivent bien entendu refléter la société, en 

intégrant notamment les personnes souffrant d'un 

handicap. Je trouve par conséquent assez 

significatif et même cynique que les services ayant 

rédigé le texte de l'ordonnance n'appliquent pas le 

handistreaming, alors que ce projet porte 

précisément sur la diversité.  

Pour la N-VA, si l'on veut pouvoir fournir des 

services de qualité, il faut mettre la bonne 

personne à la bonne place. Or, les subventions 

prévues par l'ordonnance mettent ce principe en 

péril.  

L'on fait ici un amalgame où l'on encourage le 

subventionnement des emplois publics tout en 

rédigeant des plans de diversité pour les 

administrations communales. C'est un mal 

typiquement bruxellois que de subventionner en 

permanence les communes pour qu'elles engagent 
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overheidstewerkstelling en het opstellen van 

diversiteitsplannen die ervoor moeten zorgen dat de 

gemeentebesturen met diversiteit aan de slag gaan. 

Het is een typische kwaal van het Brussels Gewest 

dat gemeenten voortdurend subsidies krijgen om 

mensen aan het werk te zetten. 

Overheidstewerkstelling wordt gezien als dé motor 

om het werkloosheidsprobleem op te lossen. 

Jeugdinschakelingscontracten zijn echter geen 

succes gebleken. Nu krijgen gemeenten andermaal 

extra subsidies als ze mensen uit kansarme buurten 

in dienst nemen. Dat is een beleid waar ik niet 

achter kan staan.  

We moeten de competenties van de Brusselse 

werkzoekenden bijschaven, hen stages aanbieden 

en hen jobkansen geven. Dat doe je evenwel niet 

door de gemeenten telkens weer een pot honing toe 

te steken voor gesubsidieerde 

overheidstewerkstelling.  

In de kaderordonnantie worden allerlei zaken door 

elkaar gehaald: het diversiteitsbeleid, het 

antidiscriminatiebeleid en het 

werkgelegenheidsbeleid. Bovendien hebben we er 

het raden naar hoe die diversiteitsplannen er moeten 

uitzien en welk doel er op korte termijn mee moet 

worden bereikt.  

De kaderordonnantie is een potpourri en bevat een 

aantal eigenaardige criteria. Zo zijn de maatregelen 

niet gericht op meer arbeidskansen voor mensen 

met een handicap, maar enkel op meer 

werkgelegenheid voor inwoners van kwetsbare 

wijken. Wat moeten we daar echter precies onder 

verstaan?  

Ik heb de indruk dat de regering het 

werkgelegenheidsprobleem tracht op te lossen door 

andermaal subsidies aan de gemeenten te geven. Zo 

werkt dat niet. De N-VA zal dit ontwerp van 

ordonnantie dan ook niet goedkeuren.  

(Applaus bij de N-VA) 

  

tel ou tel profil et de considérer l'emploi public 

comme l'une des solutions au problème du 

chômage. Je ne peux pas cautionner ce genre de 

politique. 

Nous devrions plutôt perfectionner les 

compétences professionnelles des chômeurs 

bruxellois et leur proposer des stages et des 

opportunités d'emploi.  

L'ordonnance-cadre sème la confusion : s'agit-il 

d'une politique en faveur de la diversité, d'une 

politique antidiscrimination ou d'une politique de 

l'emploi ? Elle manque en outre de clarté sur le 

contenu des plans de diversité et sur la manière 

d'atteindre les objectifs à court terme. De plus, 

certains critères sont étranges : les mesures ne 

visent pas les personnes ayant un handicap, mais 

uniquement celles issues de quartiers défavorisés. 

Que devons-nous entendre par là ?  

J'ai l'impression que le gouvernement essaie de 

résoudre le problème de l'emploi par des 

subventions communales. La N-VA ne soutiendra 

pas ce projet d'ordonnance. 

(Applaudissements sur les bancs de la N-VA) 

  

De heer Fouad Ahidar (sp.a) (in het Frans).- 

Mijnheer de minister-president, u vraagt ons het 

vertrouwen in de administratie te behouden. Ik ben 

overtuigd van uw goede wil, maar het probleem is 

dat u niet in alle gemeenten aanwezig bent.  

M. Fouad Ahidar (sp.a).- Nous avons eu un riche 

débat en commission. Ceux qui étaient présents 

savent que nous avons beaucoup discuté entre 

nous, avec un ministre-président à l'écoute.  

Il nous a rassurés et nous a demandé de garder 
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  confiance dans l'administration, mais je reste tout 

de même sur ma réserve. En effet, je connais votre 

bonne volonté, M. le ministre-président, mais le 

problème, c'est que vous n'êtes pas présent partout, 

dans toutes les communes. 

  

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Mijnheer 

Ahidar, u verandert zomaar van taalrol!  

  

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

Vous avez changé de rôle linguistique, 

M. Ahidar ?  

  

De heer Fouad Ahidar (sp.a) (in het Frans).- Ik 

vrees alleen dat gemeentebesturen religieuze tekens 

op basis van artikelen 13 en 14 kunnen verbieden 

en neutraliteit van hun personeel eisen.  

Is dat artikel 13 echt nodig? Het biedt gemeenten 

de kans om bepaalde mensen niet in dienst te 

nemen omdat ze een religieus teken dragen. 

Daarom heb ik in de commissie tegen artikel 13 

gestemd. Ik zou van u willen horen dat het niet 

tegen vrouwen met een hoofddoek is gericht.  

(verder in het Nederlands) 

We hebben dit debat uitgebreid gevoerd. Ik hoop 

dat u ons kunt geruststellen. Heel veel mensen zijn 

vragende partij voor deze ordonnantie. Diversiteit is 

een gegeven in Brussel. In sommige gemeenten 

mag ze beter ondersteund worden. Jammer genoeg 

worden er nog steeds mensen geweigerd omdat ze 

een religieus of een ander teken dragen. Er zijn 

altijd wel redenen om iemand te weigeren. Daarom 

vraagt de sp.a ofwel meer verduidelijking ofwel de 

schrapping van artikel 13.  

  

M. Fouad Ahidar (sp.a).- Je crains simplement 

qu'une administration puisse, sur la base des 

articles 13 et 14, exiger que son personnel affiche 

une image de neutralité et interdire le port de 

signes religieux. Je souhaite dès lors recevoir des 

éclaircissements sur ce point.  

Toute la question consiste à savoir si cet article 13 

est nécessaire. Certaines administrations 

pourraient alors refuser quelqu'un parce que cette 

personne porterait un signe distinctif religieux. 

Nous avons cité l'exemple d'Actiris : Grégor 

Chapelle a fait en sorte que des dizaines de 

femmes ne soient pas licenciées parce qu'elles 

portaient un "bout de tissu" sur leur tête. Nous 

savons pertinemment que c'est cette catégorie de 

personnes qui est visée. 

M. le ministre-président, nous en avons parlé en 

commission, et j'ai voté contre l'article 13 pour 

cette raison. J'aimerais que vous nous rassuriez sur 

le fait qu'il ne s'agit pas de cette catégorie de 

personnes. J'ai l'impression que ce texte donnera la 

possibilité à certaines administrations de refuser 

d'employer des personnes à cause de leur foulard 

ou d'un signe distinctif religieux.  

(poursuivant en néerlandais)  

J'espère que vous pourrez nous rassurer. Cette 

ordonnance est attendue par beaucoup. La 

diversité est importante à Bruxelles et pourrait 

être davantage soutenue dans certaines 

communes. Trop de personnes sont encore 

refusées parce qu'elles arborent un signe religieux 

ou autre.  

Le sp.a demande soit une clarification de 

l'article 13, soit sa suppression.  
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Mevrouw Zoé Genot (Ecolo) (in het Frans).- We 

mogen niet vergeten dat de tekst een goede basis 

vormt voor de gemeenten om discriminatie te 

bestrijden.  

Over het algemeen was iedereen het erover eens 

dat het een goede tekst was, al kwam artikel 13 

uitgebreid ter sprake. Dat maakt in bepaalde 

gevallen uitzonderingen mogelijk op het 

discriminatieverbod.  

Die uitzonderingen staan in alle Europese wetten 

en bijvoorbeeld ook in de wet-Moureaux. Aan het 

einde van het artikel staat dat onderscheid op basis 

van leeftijd is toegestaan op voorwaarde dat het op 

een objectieve manier gebeurt, wordt verantwoord 

en er een gewettigd doel mee wordt nagestreefd. 

Het eerste deel van het artikel maakt echter 

discriminatie op basis van alle vermelde criteria 

mogelijk.  

Soms is discriminatie onvermijdelijk. Een 

vrouwenrol in een theaterstuk moet je bijvoorbeeld 

wel door een vrouw laten spelen. Ook als je 

bijvoorbeeld voor een vrouwenhuis enkel 

vrouwelijke personeelsleden in dienst neemt, is er 

volgens mij geen probleem, want dat is gewoon een 

kwestie van goed bestuur.  

In bepaalde gevallen kan positieve discriminatie 

dus nuttig zijn. Het probleem is echter dat 

artikel 13 ook kan worden ingeroepen om vrouwen 

met een hoofddoek te discrimineren op basis van 

hun religieuze overtuiging.  

Ik verneem van een aantal organisaties dat de 

administraties gelijkaardige artikelen al aangrijpen 

om hoofddoeken te weren.  

In het gedetailleerde verslag van de 

commissiebespreking staat dat mevrouw Genot de 

noodzaak van een uitzonderingsregeling begrijpt, 

maar vreest dat sommige gemeentebesturen het 

neutraliteitsprincipe zullen inroepen om het dragen 

van religieuze symbolen te verbieden. Ze wilde zich 

ervan vergewissen dat het artikel niet met dat doel 

kan worden ingezet. De minister-president 

herhaalde dat elke vorm van discriminatie in 

verhouding moet staan tot de doelstelling. Hij bleef 

dus vrij vaag.  

Mevrouw Genot concludeerde dat het artikel niet 

mag worden misbruikt om mensen op basis van hun 

Mme Zoé Genot (Ecolo).- N'oublions pas qu'il 

s'agit tout d'abord d'un texte visant à lutter contre 

les discriminations, qui constituera une base 

intéressante pour les communes. Unia aurait 

préféré un grand texte coordonné, puisque la 

multitude de textes rend les choses compliquées. 

C’est un travail ingrat auquel il faudra un jour 

s'atteler.  

Globalement, tout le monde s'accordait à dire que 

c'était un bon texte, dont nous avions besoin. La 

commission s'est toutefois principalement attardée 

sur l'article 13, qui établit que des dérogations sont 

possibles et qu'il est donc autorisé, dans certains 

cas, de discriminer. 

C'est déjà prévu dans l'ensemble des législations 

européennes, tout comme dans la loi Moureaux et 

les différents dispositifs. La fin de cet article dit 

que par dérogation, une distinction directe fondée 

sur l'âge ne constitue pas une discrimination si elle 

est objectivement et raisonnablement justifiée par 

un objectif légitime, notamment par des objectifs 

de politique de l'emploi ou en raison du marché du 

travail. La première partie de l'article permet quant 

à elle une discrimination pour l'ensemble des 

critères mentionnés. 

Il arrive que la discrimination soit nécessaire : 

lorsqu'on souhaite faire jouer une femme dans une 

pièce de théâtre, par exemple, il est légitime de 

recruter une femme ! De la même manière, la 

discrimination et le recours à une femme dans le 

cadre de l'organisation d'activités dans une maison 

de femmes ne posent, selon moi, aucun problème, 

car il s'agit en l'occurrence de bonne politique.  

Dans certains cas, une discrimination positive peut 

donc s'avérer utile, et cet article nous permet d'y 

recourir. Mais quelle est la difficulté ? Vu les 

débats difficiles qui se tiennent dans les communes 

et à d'autres niveaux, et la pratique qui se perpétue, 

consistant à discriminer les femmes portant un 

foulard, nous craignons que cet article ne puisse 

être évoqué dans le but de discriminer, sur la base 

de leurs convictions religieuses et de leur 

apparence, un certain nombre de candidates à 

l'emploi parfaitement valables, qui devraient 

pouvoir exprimer leurs talents dans nos 

administrations. 

J'ai appris par certaines associations que les 

administrations utilisent déjà des articles de ce 
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religieuze overtuiging te discrimineren. Het is dus 

duidelijk dat het artikel alleen positieve 

discriminatie mogelijk maakt.  

(Applaus bij Ecolo)  

  

type. C'est pour cette raison que nous avons remis 

en cause cet article en commission.  

Dans le rapport détaillé du débat en commission, 

on peut lire que "Mme Genot comprend la 

nécessité de prévoir un régime d'exception mais 

craint que les pouvoirs locaux invoquent, comme 

certains le font déjà, le principe de neutralité des 

services publics pour interdire le port de signes 

religieux. Elle souhaite être certaine que cet article 

ne puisse être utilisé à cette fin. Le ministre-

président répète que toute discrimination doit obéir 

à un objectif légitime et doit être proportionnée à 

l'objectif poursuivi sous peine d'être illégale." 

C'était encore un peu flou. 

"Mme Zoé Genot comprend donc qu'il serait 

illégitime d'utiliser cet article pour discriminer une 

personne sur la base de ses convictions religieuses. 

Le ministre-président confirme cette 

interprétation." Il est donc clair que cet article peut 

être utilisé à des fins de discrimination positive, 

mais qu'il ne pourrait être utilisé contre des 

plaignantes. Et que vous serez aux côtés de celles 

qui peineraient à faire valoir leurs droits. 

(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo) 

  

De heer Bruno De Lille (Groen).- Ik steun het 

ontwerp van ordonnantie. In het verleden werden er 

al pogingen gedaan om gemeentebesturen aan te 

zetten tot een actief antidiscriminatiebeleid, maar 

dat bleek niet voor alle gemeenten te volstaan. We 

moeten ook gemeenten die terughoudend staan 

tegenover een antidiscriminatiebeleid meekrijgen.  

Het is goed dat er nu een kader komt waardoor alle 

gemeenten verplicht worden om hetzelfde beleid te 

voeren. Collega's Genot en Ahidar hebben al op de 

valkuilen gewezen van artikel 13, dat 

uitzonderingen mogelijk maakt. We gaan ervan uit 

dat de interpretatie die de minister-president tijdens 

de commissievergadering uiteenzette, ook aan de 

gemeentebesturen wordt bezorgd om te vermijden 

dat ze dat artikel verkeerd interpreteren.  

We moeten verantwoording eisen voor alle 

uitzonderingen op basis van artikel 13. De regering 

moet gemeentebesturen die over de schreef gaan 

snel terechtwijzen.  

Nu moeten we ervoor zorgen dat deze 

M. Bruno De Lille (Groen) (en néerlandais).- Je 

soutiens le projet d'ordonnance. Par le passé, nous 

avons déjà encouragé les communes à adopter une 

politique active de lutte contre la discrimination, 

mais cela n'a pas suffi. 

Nous saluons dès lors l'adoption d'un cadre qui 

oblige toutes les communes à appliquer la même 

politique. Nos collègues Mme Genot et M. Ahidar 

ont pointé les risques d'exceptions découlant de 

l'article 13. Nous supposons que l'interprétation 

que nous en a donnée le ministre-président en 

commission sera transmise aux communes, pour 

éviter tout malentendu.  

Toute exception qui sera faite en vertu de 

l'article 13 devra être dûment justifiée et la 

commune qui en abuserait devra être rapidement 

rappelée à l’ordre.  

À nous de veiller à présent à ce que l'ordonnance-

cadre ne reste pas lettre morte, comme c'est déjà 

arrivé.  
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kaderordonnantie geen dode letter blijft. In het 

verleden kwam dat weleens voor. Zo was Groen 

bijzonder verheugd over de wetgeving inzake de 

opsporing van discriminatie bij aanwervingen. Ik 

stel echter vast dat de administratie tot dusver niet 

veel heeft gedaan met die wetgeving.  

Het bestaan van de kaderordonnantie op zich zal er 

al toe leiden dat de gemeenten in actie zullen 

schieten en dat er verandering komt. We mogen 

niet naïef zijn: het gewest moet zich proactief 

opstellen en nagaan of alle maatregelen worden 

uitgevoerd, zoals ze bedoeld zijn. Ik hoop dat het 

daarvoor niet zal wachten op klachten, maar zich 

zal inspannen om zo ver mogelijk te gaan.  

Groen vindt deze kaderordonnantie in elk geval een 

vooruitgang ten opzichte van de huidige situatie en 

zal ze dan ook steunen.  

(Applaus bij Groen)  

  

Sa seule existence incitera déjà les communes à 

opérer des changements, mais ne soyons pas 

naïfs : la Région devra s'assurer que toutes les 

mesures seront correctement mises en œuvre.  

Groen estime en tout cas que l'ordonnance 

constitue un progrès et la soutiendra. 

(Applaudissements sur les bancs de Groen) 

  

De heer Paul Delva (CD&V).- Het staat buiten kijf 

dat discriminatie moet worden bestreden en dat 

gelijke kansen moeten worden bevorderd. Dat moet 

gebeuren in alle geledingen van onze samenleving: 

het onderwijs, de zorgsector, de arbeidsmarkt, het 

ondernemerschap, de woningmarkt, de 

gemeentebesturen enzovoort. Elke vorm van 

discriminatie moet worden tegengegaan, waar 

mogelijk met positieve en sensibiliserende 

maatregelen. Als het niet anders kan, moeten er 

sancties volgen.  

Een krachtig antidiscriminatiebeleid is met andere 

woorden een absolute must. Staatssecretaris 

Debaets nam tijdens de voorbije regeerperiode al 

heel wat initiatieven op dat gebied. Ze stelde 

bijvoorbeeld een Brussels Actieplan tegen racisme 

en discriminatie op.  

Niet alleen discriminatie moet in al zijn aspecten 

worden aangepakt. We leven vandaag in een zeer 

diverse stad. Het lijkt dan ook logisch dat die 

diversiteit ook bij het personeel van de 

gemeentediensten zichtbaar is. De Brusselaars 

moeten worden gestimuleerd om voor 

gemeentebesturen te gaan werken. Zij kennen 

immers het terrein en de Brusselse realiteit. Het is 

dan ook een goede zaak dat in deze ordonnantie de 

strijd tegen discriminatie en de bevordering van 

diversiteit aan elkaar worden gekoppeld, want die 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Il est 

évident qu'il faut lutter contre la discrimination et 

favoriser l'égalité des chances, dans toutes les 

composantes de la société : l'enseignement, le 

secteur des soins de santé, le marché de l'emploi, 

les entreprises, le marché du logement, les 

administrations communales, etc. Et si des 

mesures positives et de sensibilisation ne suffisent 

pas, des sanctions doivent suivre.  

Une politique forte s'impose et, en la matière, la 

secrétaire d'État Bianca Debaets a déjà pris bon 

nombre d'initiatives au cours de la législature 

écoulée.  

De même, la diversité que l'on constate dans la 

ville doit se refléter au sein des administrations 

communales. Les Bruxellois doivent être 

encouragés à y travailler, eux qui connaissent la 

réalité du terrain. C'est une bonne chose que 

l'ordonnance combine ces deux éléments 

indissociables : la lutte contre la discrimination et 

le renforcement de la diversité.  

Je regrette que certains parlementaires mettent 

sur le tapis des sujets qui n'ont rien à voir avec le 

débat. Cela me donne l'impression que les 

discussions portant sur un aspect essentiel de la 

ville de demain sont détournées de leurs fins.  
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twee zijn onlosmakelijk met elkaar verbonden.  

Ik vind dit een bijzonder belangrijk onderwerp. Ik 

stel echter vast dat sommige parlementsleden 

onderwerpen ter sprake brengen die geen 

rechtstreeks verband hebben met discriminatie en 

diversiteit, zoals dierenwelzijn of de taalwetgeving. 

Die laatste heeft volgens mij niets met dit debat te 

maken en wordt hier ten onrechte aangehaald. Ik 

vind dat betreurenswaardig. Ik heb de indruk dat dit 

debat, dat over een bijzonder belangrijk aspect van 

het Brussel van de toekomst gaat, voor andere 

doeleinden wordt misbruikt.  

  

  

De heer Rudi Vervoort, minister-president (in 

het Frans).- De rechtsgrondslag van het bewuste 

artikel 13 wordt gevormd door de twee Europese 

richtlijnen van 29 juni 2000 op grond waarvan het 

in bepaalde gevallen toegelaten is af te wijken van 

het gelijkheidsbeginsel.  

Denk aan een verschillende behandeling op basis 

van de leeftijd van een werknemer of werkzoekende. 

Zolang die maatregel objectief, redelijk en niet 

buitensporig is en een legitieme doelstelling 

nastreeft, betreft het geen discriminatie.  

Zo kan een verschil in behandeling 

gerechtvaardigd zijn indien de aard van het werk of 

de werkomstandigheden bepaalde onontbeerlijke 

vereisten impliceren op het gebied van ras of 

etnische afkomst, religie, overtuiging, handicap, 

leeftijd, seksuele voorkeur enzovoort, voor zover 

die vereisten niet buitensporig zijn en het doel 

legitiem is. Dat is de constante rechtsopvatting van 

het Europees Hof van Justitie en alle EU-lidstaten 

moeten die toepassen in alle beleidsdomeinen.  

Iedere Belgische rechter moet die rechtsopvatting 

toepassen, zoals bleek naar aanleiding van de 

prejudiciële vragen die gisteren werden gesteld. De 

Raad van State heeft het Hof van Justitie van de 

Europese Unie gevraagd het wettelijke kader te 

bepalen en na te gaan of het doel legitiem is en of 

het evenredigheidsbeginsel is nageleefd.  

De beslissing van het Europees Hof van Justitie 

geldt voor alle EU-lidstaten. Deze uitzondering 

staat ook in de wet-Moureaux van 2007, die het 

evenredigheidsbeginsel vooropstelt.  

Artikel 13 mag nooit worden gebruikt om iemand 

M. Rudi Vervoort, ministre-président.- Pour 

rappel, l'exception dont il est question dans 

l'article 13 est pour l'essentiel issue du droit 

communautaire. Les deux directives 

communautaires applicables prévoient en effet la 

possibilité de déroger au principe d'égalité. Ce sont 

deux directives du 29 juin 2000 qui précisent 

effectivement que sous certaines conditions, il peut 

y être dérogé.  

À titre d'exemple, nous en avions parlé en 

commission, les différences de traitement fondées 

sur l'âge ne constituent pas une discrimination 

lorsqu'elles sont objectivement et raisonnablement 

justifiées par un but légitime, notamment par le 

souci de préserver la santé ou la sécurité des 

travailleurs, de favoriser leur insertion 

professionnelle, d'assurer leur emploi, leur 

reclassement ou leur indemnisation en cas de perte 

d'emploi et lorsque les moyens de réaliser ces buts 

sont nécessaires et appropriés. Ce sont les deux 

principes : la proportionnalité de la mesure et la 

légitimité de l'objectif poursuivi. 

Ces différences peuvent notamment consister en la 

fixation d'un âge maximum pour le recrutement 

fondée sur la formation requise pour le poste 

concerné ou la nécessité d'une période d'emploi 

raisonnable avant la retraite. Ces différences de 

traitement sont fondées, objectivées par 

l'intervention d'un médecin du travail en raison de 

l'état de santé ou d'un handicap. Nous ne sommes 

donc pas dans un cas de discrimination. 

Ainsi, au terme des deux directives, une différence 

de traitement peut se justifier lorsqu'en raison de la 

nature d'une activité professionnelle ou des 

conditions de son exercice, une caractéristique liée 
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op grond van godsdienst uit te sluiten. Dat principe 

spreekt voor zich en komt tot uiting in de 

rechtsopvatting. Wij leven gelukkig in een 

rechtsstaat en behandelen dus iedereen op dezelfde 

manier.  

Acht een gemeente een afwijking op grond van 

artikel 13 gewettigd, dan moet zij dat in alle 

gevallen kunnen verantwoorden. De maatregel 

moet volgens de wet proportioneel en objectief zijn. 

Dat principe werd destijds ook bij Actiris 

gehanteerd.  

  

à la race ou à l'origine ethnique, à la religion, aux 

convictions, à un handicap, à l'âge, à l'orientation 

sexuelle constitue une exigence professionnelle 

essentielle et déterminante pour autant que 

l'objectif soit légitime et que l'exigence soit 

proportionnée. C'est la jurisprudence constante de 

la Cour de justice de l'Union européenne. Elle 

s'applique dans tous les domaines. 

L'article 13 s'inscrit donc pleinement dans le cadre 

de cette jurisprudence européenne que tous les 

États membres se doivent d'appliquer. 

Toutes les juridictions belges se doivent 

d'appliquer cette jurisprudence. Nous l'avons 

encore vu avec les questions préjudicielles qui ont 

été posées hier. Elles portaient toutefois sur un 

autre débat et je ne tiens pas à faire le parallèle ici. 

En tout logique, le Conseil d'État s'est tourné vers 

la Cour de justice de l'Union européenne pour 

déterminer le cadre légal et vérifier si l'interdiction 

ou l'obligation obéit bien à un objectif légitime et 

si la mesure est proportionnée par rapport à 

l'objectif légitime.  

La décision de la Cour de justice de l'Union 

européenne est applicable à l'ensemble des États 

membres. Il y a une jurisprudence constante. 

D'ailleurs, comme l'a indiqué Mme Genot, la loi 

Moureaux, à laquelle nous faisons souvent 

référence, comporte aussi cette exception. Datant 

de 2007, elle prévoit la proportionnalité. 

Je tiens à dire très clairement que cet article 13 ne 

permet en aucun cas d'exclure quelqu'un pour un 

motif religieux. C'est une évidence et c'est la 

jurisprudence. Nous vivons fort heureusement 

dans un État de droit. Autrement, ce serait à la tête 

du client, au cas par cas. 

Donc, une commune doit se justifier et nous 

revenons ici sur l'application de l'article 13. C'est 

le cas dans tous les domaines, sans exception. À 

partir du moment que vous estimez légitime une 

discrimination fondée sur ce motif, vous devez le 

démontrer. En outre, votre mesure doit être 

proportionnelle et objective. Sans cela, vous êtes 

hors cadre. C'est la loi. C'est ce qu'il s'est passé 

jadis chez Actiris.  

  

De heer Serge de Patoul (DéFI) (in het Frans).- M. Serge de Patoul (DéFI).- C'est la même chose 
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Hetzelfde geldt voor het taalgebruik.  

De heer Rudi Vervoort, minister-president (in 

het Frans).- De aanklaagster in de zaak tegen 

Actiris baseerde zich op de ordonnantie-Madrane 

van 4 september 2008 ter bevordering van 

diversiteit en ter bestrijding van discriminatie in het 

Brussels gewestelijk openbaar ambt. 

Het moge duidelijk zijn dat onze regelingen niet 

strijdig zijn met de Europese richtlijnen.  

Een voorbeeld van een situatie waarin 

discriminatie moet kunnen, is een organisatie die 

zich inzet voor homo's en lesbiennes die met 

pesterijen of geweld te maken kregen, en op zoek 

gaat naar homoseksuele personeelsleden omdat ze 

meent dat die beter in staat zijn om slachtoffers te 

begeleiden. In zo'n precies geval gaat het niet om 

werkelijke discriminatie, maar om een gewettigde 

professionele keuze.  

Ik weiger me tot een vorm van discriminatie te 

beperken en wil dat discriminatie nergens wordt 

getolereerd, behalve in de vermelde uitzonderlijke 

gevallen.  

Artikel 13 is duidelijk. Het strook met de Europese 

rechtspraak en wetgeving.  

Tegenwoordig bestaat er gelukkig Europese 

rechtspraak over discriminatie. Ik vind dat 

overheidsinstanties zich daarnaar moeten schikken.  

(Applaus bij de meerderheid) 

  

pour les langues. 

M. Rudi Vervoort, ministre-président.- La 

jurisprudence est la même pour tout. Si ce texte 

était passé il y a un an, nous n'aurions sans doute 

pas tout à fait le même débat aujourd'hui. Soit, cela 

ne change rien. 

Dans l'affaire Actiris, la requérante s'est fondée sur 

l'ordonnance du 4 septembre 2008, dite 

"ordonnance Madrane", visant à promouvoir la 

diversité et à lutter contre la discrimination dans la 

fonction publique régionale bruxelloise, pour 

obtenir gain de cause devant le Conseil d'État.  

Je tiens à être clair : nos dispositifs sont tout à fait 

conformes au droit européen. Nous nous 

inscrivons dans un continuum logique. Nous ne 

dérogeons en rien aux textes qui ont été votés au 

fur et à mesure, lesquels s'inscrivent dans le cadre 

des directives européennes de 2000.  

Je vous donnerai un exemple de situation qui 

pourrait justifier une discrimination, en évitant de 

me focaliser sur la question du voile : une 

organisation caritative qui travaille avec des gays 

et des lesbiennes ayant souffert de harcèlement au 

travail ou dans l'éducation et de violences liées à 

leur orientation sexuelle pourrait souhaiter 

n'engager que des assistants homosexuels, 

estimant que ceux-ci sont les mieux à même de 

nouer des liens avec les victimes et de leur 

prodiguer des conseils. Il s'agit, dans ce cas précis, 

d'une exigence professionnelle légitime et 

proportionnée. Si une organisation décide de 

procéder de la sorte, il ne s'agit pas d'un motif de 

discrimination.  

Je refuse de me focaliser sur une forme de 

discrimination en particulier et défends un principe 

de non-discrimination à tous les échelons, qui se 

justifie par l'extrême diversité de la population 

bruxelloise, sauf dans les cas d'exceptions 

légitimes comme celui que j'ai évoqué.  

L'article 13 est clair par lui-même. Il s'inscrit dans 

une continuité jurisprudentielle et légale au niveau 

européen, à laquelle nous ne dérogeons pas.  

Il y a aujourd'hui, heureusement, des cours et des 

tribunaux, il existe une jurisprudence européenne 

qui doit s'appliquer, et je considère effectivement 

que les autorités publiques doivent se conformer à 
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la jurisprudence européenne.  

(Applaudissements sur les bancs de la majorité)  

  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten.  

Artikelsgewijze bespreking 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de artikelen, op basis van de door de commissie 

aangenomen tekst. 

Artikel 1 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

Artikelen 2 tot 31 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De artikelsgewijze bespreking is gesloten. 

Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

ontwerp van kaderordonnantie. 

  

M. le président.- La discussion générale est close.  

Discussion des articles 

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

articles, sur la base du texte adopté par la 

commission. 

Article 1er 

Pas d'observation ? 

Adopté. 

Articles 2 à 31 

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

La discussion des articles est close. 

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif 

sur l'ensemble du projet d’ordonnance-cadre. 

  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

BETREFFENDE HET ROEREND EN 

IMMATERIEEL CULTUREEL ERFGOED 

VAN HET BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK 

GEWEST (NRS. A-813/1 EN 2 – 2018/2019).  

Algemene bespreking 

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

Mevrouw Isabelle Emmery, rapporteur (in het 

Frans).- Dit ontwerp van ordonnantie stelt het 

Brussels Gewest in staat om de culturele 

bevoegdheden uit te oefenen, die het door de zesde 

staatshervorming kreeg.  

De heer Draps zei dat de MR-fractie de tekst 

PROJET D’ORDONNANCE 

PROJET D’ORDONNANCE RELATIVE AU 

PATRIMOINE CULTUREL MOBILIER ET 

IMMATÉRIEL DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE (NOS A-813/1 ET 2 – 

2018/2019). 

Discussion générale 

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

Mme Isabelle Emmery, rapporteuse.- Je ferai un 

bref rapport de nos travaux en commission. La 

législation qui nous est soumise ce matin permettra 

à la Région bruxelloise de mettre en œuvre les 

nouvelles compétences culturelles dont elle a 

hérité le 1er juillet 2014 à la suite de la sixième 
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onderschreef, maar benadrukte dat er een 

evenwicht tussen private en collectieve belangen 

moet komen en een juiste 

verantwoordelijkheidsverdeling tussen de eigenaar 

die het goed moet onderhouden en de overheid die 

het erfgoed moet vrijwaren.  

De heer Verstraete verheugde zich in naam van 

Groen over de tekst. Hij trad het 

regeringsstandpunt over de interpretatie bij, maar 

had niettemin vragen bij de verschillende systemen.  

Volgens de socialistische fractie versterkt de tekst 

het imago van het gewest, doordat het een 

doorslaggevende rol kan spelen in de 

beleidsdomeinen met betrekking tot cultuur, 

economie, toerisme en stedenbouw. De vraag hoe 

het met het personeel en de financiële en technische 

middelen zit, blijft echter onbeantwoord.  

Ecolo zei bij monde van de heer Segers dat de 

partij overtuigd is dat erfgoedbehoud bijdraagt tot 

de verankering van de democratie.  

Volgens mevrouw de Groote van de cdH-fractie is 

de ordonnantie het logische gevolg van de 

inspanningen die de regering voor territoriale 

ontwikkeling doet.  

Mevrouw Goeman wou er in naam van de sp.a-

fractie zeker van zijn dat de culturele, roerende en 

immateriële erfgoedcommissie ten minste een 

Nederlandstalige expert telt.  

De veertien aanwezige leden keurden het 

geamendeerde en technisch gecorrigeerde ontwerp 

van ordonnantie met eenparigheid van stemmen 

goed.  

(Applaus bij de PS)  

  

réforme de l’État.  

M. Willem Draps a annoncé le soutien du groupe 

MR à ce texte. Il a toutefois insisté sur la 

nécessaire conciliation des intérêts privés et 

collectifs, ainsi que sur l'indispensable partage de 

la responsabilité entre le propriétaire qui doit 

conserver le bien et la puissance publique, qui doit 

protéger le patrimoine dans l'intérêt des 

générations futures et de la collectivité. 

M. Arnaud Verstraete, pour Groen, s'est également 

réjoui de ce texte et a rejoint le point de vue du 

gouvernement concernant l'interprétation qui est 

faite de l'intérêt régional. Il s'est cependant 

interrogé sur la coexistence de plusieurs systèmes 

différents. 

Pour le groupe socialiste, ce texte renforce l'image 

de la Région, qui pourra désormais jouer un rôle 

déterminant et transversal dans les politiques en 

matière culturelle, économique, touristique et 

d'aménagement urbain. Le groupe PS s'interroge 

toutefois sur les moyens financiers, humains et 

techniques accompagnant la mise en œuvre de ces 

nouvelles compétences.  

Pour Ecolo, M. Matteo Segers s'est dit convaincu 

de l'ancrage de la démocratie à travers la 

préservation du patrimoine. Selon lui, le texte en 

projet constitue un pas dans la bonne direction.  

Pour Mme Julie de Groote, représentante du 

groupe cdH, l'ordonnance en projet est une suite 

logique de l'investissement du gouvernement en 

matière d'aménagement du territoire, avec la 

protection du patrimoine comme corollaire.  

Mme Hannelore Goeman, pour le groupe sp.a, a 

tenu à s'assurer que, parmi les six membres de la 

commission du patrimoine culturel, mobilier et 

immatériel, figure au moins un expert 

néerlandophone.  

L'ensemble du projet d'ordonnance, tel qu'amendé 

et corrigé techniquement, a été adopté à 

l'unanimité des quatorze membres présents. 

(Applaudissements sur les bancs du PS) 

  

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het Frans).- 

De MR steunt deze ordonnantie, ook al werd ons 

M. Olivier de Clippele (MR).- Il était prévu que 

le MR dépose également une proposition, mais les 
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voorstel om administratieve redenen niet in de 

commissie besproken.  

Ik wil u met een anekdote graag illustreren hoe het 

gesteld is met het cultureel erfgoed in België. Het 

portret van mevrouw Cabarrus, de latere Notre-

Dame de Thermidor, is een voor ons land historisch 

waardevol schilderij van François Gérard dat in 

het kasteel van Chimay hing, geveild werd in 

Frankrijk en aangekocht door het Musée 

Carnavalet. Richard Miller, de toenmalige minister 

van Cultuur in de Franse Gemeenschapsregering, 

beweerde dat hij niets kon doen om het schilderij in 

ons land te houden.  

Wij vinden het belangrijk ons historisch en 

cultureel erfgoed in Brussel te houden. De zaak met 

betrekking tot het Stocletpaleis heeft geleid tot 

rechtspraak waarin een verband wordt gelegd 

tussen het beschermde gebouw en zijn meubilair.  

Deze aanpak mag niet uitmonden in een ongelijke 

strijd, want dan zullen de echte verzamelaars onder 

de privé-eigenaars zich aan de wet willen 

onttrekken.  

In ons voorstel pleiten wij voor een dialoog tussen 

de privé-eigenaar van cultureel erfgoed en de 

gewestelijke, federale of gemeenschapsoverheid. In 

Vlaanderen verliep het debat daarover moeizaam, 

maar nu de drie gewesten hun wetgeving hebben 

aangepast in overleg met de verenigingen van 

eigenaars, hoop ik op de stabiliteit van een breed 

gedragen wettelijk kader.  

Een al te traditionele wetgeving is niet wenselijk: 

kunst, cultuur en erfgoed zijn volop in beweging.  

Met een dialoog tussen overheidsdiensten en de 

eigenaars van cultureel erfgoed kunnen we het 

meest bereiken.  

(Applaus bij de MR)  

  

affres de l'administration ont empêché celle-ci 

d'être examinée par la commission. Nous 

soutenons néanmoins cette ordonnance.  

Je voulais vous faire part d'une anecdote relative à 

la Région wallonne, qui illustre bien la situation du 

patrimoine culturel en Belgique. J'ai été informé 

de la vente d'un tableau remarquable : le portrait 

de Mme Cabarrus. Cette dernière eut plusieurs 

maris, dont M. Tallien, qui la libéra, lors de la 

révolution française, de la prison où elle était 

retenue sous le régime de Robespierre. Elle sera 

appelée Notre-Dame de Thermidor et finira sa vie 

en Belgique. Un de ses portraits les plus 

remarquables, peint par François Gérard, se 

trouvait au château de Chimay. Il a été mis en 

vente en France et préempté par le Musée 

Carnavalet. J'avais interpellé le ministre de la 

Culture de l'époque, Richard Miller, pour voir s'il 

était possible de conserver chez nous cette œuvre 

liée à l'histoire de notre pays. Il m'avait répondu 

qu'il ne pouvait rien faire.  

Il nous paraît important de maintenir, à Bruxelles, 

le patrimoine en rapport avec notre histoire et 

notre culture. L'affaire du Palais Stoclet a suscité 

une abondante jurisprudence établissant un lien 

entre l'immeuble, qui est bel et bien classé, et son 

mobilier. 

Mon intervention vise à ce que ce type de 

démarche ne s'apparente pas à la lutte du pot de 

terre contre le pot de fer, dont l'effet pervers serait 

que les propriétaires privés, véritables 

collectionneurs, mettraient tout en œuvre pour se 

soustraire à une loi qui leur semblerait trop 

contraignante. 

La proposition que nous avons déposée consiste à 

établir un dialogue entre le propriétaire privé d'un 

patrimoine culturel, immobilier ou mobilier, et le 

pouvoir public régional, fédéral ou 

communautaire. La Flandre a ouvert ce débat très 

précocement et s'est heurtée à de nombreux écueils 

mais, heureusement, les trois Régions ont à présent 

adapté leur législation. Les trois gouvernements 

ont consulté des associations de propriétaires afin 

de concevoir une législation consensuelle appelée, 

je l'espère vivement, à se maintenir.  

Il ne sert en effet à rien de se doter d'une 

législation exclusivement passéiste : l'art, la 

culture, le patrimoine culturel sont évidemment 
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évolutifs et, souvent, affaire de particuliers plus 

originaux que nantis, et précurseurs.  

C’est en nourrissant ce dialogue entre les pouvoirs 

publics et les collectionneurs ou propriétaires de 

patrimoine culturel que nous obtiendrons les 

meilleurs résultats. 

(Applaudissements sur les bancs du MR) 

  

Mevrouw Caroline Persoons (DéFI) (in het 

Frans).- Ik ben blij met voorliggend ontwerp van 

ordonnantie, want het onderwerp ligt me na aan het 

hart.  

In het kader van de zesde staatshervorming was de 

DéFI-fractie weliswaar geen voorstander van de 

transfer van persoonsgebonden materies, maar dit 

ontwerp van ordonnantie heeft wel zin. De 

ordonnantie sluit aan bij onze bevoegdheden inzake 

erfgoed en de bescherming van onroerend goed.  

Het is belangrijk dat het gewest de inventaris van 

het onroerende en immateriële culturele erfgoed 

correct opmaakt. Daarvoor moet het middelen 

vrijmaken en samenwerken met verenigingen.  

Onze universiteiten en administraties tellen 

vooraanstaande experts in de kunstgeschiedenis en 

de bescherming van het erfgoed.  

De opmaak van de inventaris wordt een 

titanenwerk. Welke middelen trekt u daar de 

volgende jaren voor uit?  

Nog een belangrijk punt is dat de ordonnantie 

voorziet in een depot waarin goederen veilig 

kunnen worden opgeborgen.  

Kerkfabrieken vragen zich af welke wetgeving op 

hen van toepassing is en of de ordonnantie ook 

betrekking heeft op hun bezittingen.  

Hoe zit het met de samenwerking tussen de 

gemeenschappen en de federale overheid, die nog 

deels bevoegd is?  

We moeten ervoor zorgen dat de procedures 

vereenvoudigen en niet sterk variëren naargelang 

van de betrokken overheid.  

Mme Caroline Persoons (DéFI).- Je n'ai, hélas, 

pas pu participer au débat en commission sur le 

présent projet d’ordonnance. Pourtant, ce sujet me 

tient à cœur. Je me réjouis donc de son adoption.  

Le groupe DéFI n'était, certes, pas favorable à 

certains transferts de compétences dans le cadre de 

la sixième réforme de l'État, notamment de 

matières personnalisables touchant à la sécurité 

sociale. Le présent projet a toutefois tout son sens. 

Adopter une ordonnance relative au patrimoine 

culturel mobilier et immatériel de la Région est un 

pas important, qui fera le lien avec les 

compétences liées au patrimoine et à la protection 

des biens immobiliers, cette fois.  

J'interviendrai brièvement sur quatre points. 

Le premier est l'importance de l'inventaire, qui 

constitue la base de cette ordonnance. Pour 

identifier le patrimoine culturel mobilier et 

immatériel, il est impératif qu'un tel inventaire soit 

dressé correctement. Il faut que la Région s'en 

donne les moyens, ce qui exige un certain niveau 

de qualité pour la formation et le travail des 

fonctionnaires responsables, mais aussi des 

associations avec lesquelles la Région collaborera 

dans le cadre de ladite ordonnance. 

Nous comptons, dans nos universités et nos 

administrations, des personnes remarquables dans 

ce domaine, des facultés universitaires - en tout 

cas, en Fédération Wallonie-Bruxelles - reconnues 

pour leur travail en histoire de l'art et conservation 

du patrimoine.  

J'ai eu la chance d'assister à l'inventaire de tous les 

biens de l'atelier Fabri, du mobilier aux tableaux 

en passant par les pinceaux. Le travail des 

historiens de l'art et des photographes présents m'a 

fascinée. Le travail d'inventaire sera gigantesque. 

Quels moyens avez-vous prévus pour le mener à 
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Samenwerking werkt ook gemeenschappelijke 

belangen en acties in de hand.  

(Applaus)  

  

bien au cours des prochaines années ?  

En deuxième lieu, l'ordonnance prévoit 

l’organisation d'un dépôt. Il est impératif de 

protéger les biens ainsi mis en réserve. Rappelons-

nous le vol des dalles de la salle de l'Aula Magna. 

Entreposées sous le viaduc de l'autoroute à 

Auderghem, ces pierres, vieilles de plusieurs 

siècles, ont subitement disparu. 

Mon troisième point a trait à l'information donnée 

aux particuliers et autres groupements. Des 

fabriques d'église m'ont demandé de quelle 

législation elles relevaient et si leurs biens étaient 

couverts par l'ordonnance. 

Une information claire et complète est nécessaire. 

Enfin, qu'en est-il des liens avec les Communautés 

et le niveau fédéral, qui conservent une part des 

compétences en la matière ? De tels liens sont 

essentiels pour deux raisons.  

D'abord, nous devons veiller à l'harmonisation et à 

la simplification des procédures. Il ne faudrait pas 

que les privés ou les associations concernés se 

heurtent à un alourdissement de celles-ci en 

fonction de l'entité à laquelle ils s'adressent. 

Ensuite, ces liens favorisent le rapprochement des 

intérêts et des actions. Par exemple, des canons du 

Musée royal de l'armée et d'histoire militaire ont 

été transférés vers d'autres musées, et l'on craint 

que ce patrimoine ne nous soit jamais restitué. Un 

nouveau décret muséal est voté à la Fédération 

Wallonie-Bruxelles, qui n'est pas satisfaisant, car il 

n'aborde pas la question des biens culturels 

mobiliers. En définitive, le travail collaboratif avec 

les autres entités compétentes est intéressant et 

nécessaire. 

(Applaudissements) 

  

Mevrouw Isabelle Emmery (PS) (in het Frans).- 

De culturele sector is zeer belangrijk, niet alleen 

voor het imago van het Brussels Gewest, maar ook 

voor de werkgelegenheid die hij biedt en voor zijn 

economische waarde.  

Verschillende overheden zijn bevoegd voor cultuur 

en vaak is het dan ook de vraag wie wat doet. 

Bovendien heeft de wetgever het Brussels Gewest 

Mme Isabelle Emmery (PS).- Comme j'ai eu 

l'occasion de le dire lors de mon intervention en 

commission, je souhaiterais souligner, une fois de 

plus, à quel point débattre de la culture est un 

moment privilégié mais malheureusement trop 

rare. Il s'agit pourtant d'un secteur essentiel dans 

notre Région, tant pour l'image de notre Région 

que pour l'emploi créé par ce secteur ou pour son 
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biculturele bevoegdheden toegekend, omdat de 

federale overheid haar bevoegdheden op het 

Brussels grondgebied onvoldoende uitoefende, met 

soms trieste gevolgen.  

Dankzij deze tekst kan het werk worden voortgezet. 

De eerste inventaris van het Brussels erfgoed bevat 

echte pareltjes.  

Onder het immateriële erfgoed vinden we volkse 

gebruiken die een ruim publiek aanspreken.  

Met de oprichting van een commissie voor cultureel 

erfgoed met deskundigen van de verenigingen, geeft 

de regering een positief signaal aan de sector, die 

zich altijd sterk voor het erfgoed heeft ingezet.  

Er zijn deze regeerperiode aanzienlijke 

inspanningen geleverd om de burger in contact te 

brengen met het gevarieerde Brusselse erfgoed. 

Cultuur in al haar vormen is het doeltreffendste 

middel om de Brusselaars dichter bij elkaar te 

brengen. Uit het beleid van de voorbije jaren blijkt 

dat deze regering dat begrepen heeft.  

(Applaus bij de meerderheid) 

  

activité économique.  

La culture a pour particularité d'être au carrefour 

de plusieurs niveaux de pouvoir. Qui fait quoi ? 

Telle est la question centrale. D'ailleurs, 

l'attribution, par le législateur, de compétences 

biculturelles à la Région résultait de la carence de 

l'autorité fédérale à exercer ses attributions en la 

matière sur notre territoire, avec parfois de tristes 

conséquences.  

Aujourd'hui, ce texte permettra de poursuivre un 

travail déjà entamé, notamment dans les domaines 

du patrimoine, du recensement et de l'archivage. 

Le premier inventaire dressé, que nous avons eu 

l'occasion de parcourir en commission, est 

vraiment riche de trésors insoupçonnés.  

Quant à la partie immatérielle, elle revêt aussi 

cette connotation populaire - je pense, par 

exemple, à la sortie des géants à Anderlecht, ou 

aux processions -, qui permet une large adhésion.  

L'ordonnance met par ailleurs en place une 

Commission du patrimoine culturel, qui sera 

notamment composée d'experts issus du monde 

associatif. C'est un signal véritablement positif 

envers ce secteur qui a toujours agi, avec brio, 

pour le bien de la collectivité.  

Rappelons que, pendant cette législature, des 

efforts considérables ont été déployés dans les 

différentes assemblées bruxelloises pour amener la 

culture au citoyen et pour que celui-ci puisse 

s'approprier ce patrimoine multiple qui fait la 

richesse de notre Région. La culture, sous toutes 

ses formes, est certainement l'outil le plus efficace 

pour créer les ponts du partage, du dialogue et de 

la transmission. Cette législation et toute l'action 

menée par la Région au niveau culturel prouvent 

que nous l'avons compris.  

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

  

De heer Matteo Segers (Ecolo) (in het Frans).- Dit 

ontwerp van ordonnantie is een eerste stap in de 

uitbouw van een georganiseerd cultureel beleid 

voor Brussel en van een langetermijnvisie op 

cultuur.  

Dat beleid moet steunen op een degelijke basis, 

zoals de culturele rechten in het charter van 

M. Matteo Segers (Ecolo).- Je voudrais d'abord 

saluer ce projet d'ordonnance qui est un premier 

pas dans la construction d'une politique culturelle 

organisée pour notre Région et vers l'inscription 

d'une vision culturelle à long terme.  

Il est intéressant de débuter avec les questions de 

patrimoine. Le développement de cette politique 
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Freiburg uit 2007, die het begrip erfgoed volledig 

omvatten. 

Deze ordonnantie is een eerste in een reeks stappen 

die het gewest op middellange termijn kan zetten 

om de culturele rechten in Brussel te doen gelden. 

Die rechten bestaan al, maar er ontbreekt jammer 

genoeg een gemeenschappelijke verklaring over de 

toepassing ervan.  

Het verheugt de Ecolo-fractie dat de wil er is om de 

gemeenschappelijke, diverse Brusselse identiteit te 

bewaren.  

In de ordonnantie is opgenomen dat er een depot 

komt voor de bewaring van erfgoed. U liet al weten 

dat het depot voor het publiek toegankelijk zal zijn. 

Ook onderzoekers, het onderwijs, culturele spelers 

en kunstenaars moeten toegang krijgen tot het 

depot om er te werken aan een toekomstvisie op 

basis van wat in het verleden werd verwezenlijkt.  

Culturele rechten moeten immers iedereen toegang 

verlenen tot zijn cultureel erfgoed en tot 

opleidingen en informatie die de mogelijkheid 

bieden om er meer mee te doen. De vraag is hoe 

vanuit het depot en de collecties zo veel mogelijk 

mensen aangespoord kunnen worden om het 

erfgoed uit te dragen en een bijdrage te leveren aan 

de acties van vandaag en morgen.  

Het immateriële erfgoed kan burgers verbinden.  

Er zal een overzicht worden opgesteld van dat 

erfgoed. Hoe wilt u ervoor zorgen dat het 

immateriële erfgoed door kunstenaars, 

onderzoekers en het onderwijs kan worden 

gebruikt? Hoe stemt u dat overzicht op hun 

behoeften af?  

Er is een gemeenschappelijke Brusselse visie op 

erfgoed nodig. Deze ordonnantie vormt wat dat 

betreft een eerste stap in de goede richting. Ecolo 

staat dan ook volledig achter deze tekst en wil 

blijven werken aan een collectieve aanpak van 

culturele kwesties. 

(Applaus)  

  

culturelle bruxelloise doit se fonder sur un socle 

référentiel. À la suite de nos débats, j'ai été 

consulter certains éléments qui permettraient à 

l'avenir de composer ce socle commun pour les 

politiques culturelles à Bruxelles. Les droits 

culturels évoqués dans la Charte de Fribourg de 

2007 seraient parfaits, car ils incluent totalement la 

notion de patrimoine.  

Ce premier pas que constitue cette ordonnance 

pourrait conduire à d'autres pas à moyen terme 

pour appliquer les droits culturels à Bruxelles. Ils 

existent déjà, mais ils ne sont malheureusement 

pas liés à une déclaration commune portant sur 

leur application.  

La présente proposition d'ordonnance constitue ce 

premier pas, et le groupe Ecolo se réjouit que l'on 

s'intéresse à la préservation de notre identité 

commune et diverse. 

Je souhaiterais revenir sur deux points concernant 

cette ordonnance. Le premier se rapporte à 

l'article 9 et au dépôt. Nous avons échangé sur ce 

point, car nous portons une attention particulière 

au fait que les œuvres mises en dépôt soient 

accessibles à tout le monde. Vous nous avez 

confirmé que ce dépôt serait bien organisé pour 

permettre cette accessibilité.  

Pour ce faire, il nous faudra sans doute aller, à 

l'avenir, un peu plus loin que ce premier pas afin 

de permettre au monde de la recherche, de 

l'enseignement, aux acteurs culturels et aux artistes 

d'avoir un accès privilégié à ce dépôt et de 

construire les visions de demain à partir de ce qui 

a été fait dans le passé.  

Les droits culturels, c'est cela : garantir à toute 

personne la possibilité d'accéder à ses patrimoines 

culturels, de s'inscrire dans une éducation, dans 

une information permanente et d'aller plus loin. Le 

premier point d'attention serait donc celui-ci : 

comment, à partir de ces dépôts, de ces collections, 

pouvons-nous faire agir un maximum de 

personnes pour que nos patrimoines provoquent un 

effet de résonance et nourrissent l'action 

d'aujourd'hui et celle de demain ? 

Le deuxième point d'attention, M. le ministre-

président, porte sur la question du patrimoine 

immatériel, qui doit aussi s'inscrire dans une 
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logique de connexion. 

Nous allons effectuer un référencement de ces 

patrimoines, à partir duquel nous pouvons 

imaginer nourrir les acteurs d'aujourd'hui et de 

demain. Pour inscrire une vision à long terme 

autour du référentiel du droit culturel, comment 

s'assurer que ces patrimoines immatériels servent, 

soient utiles à l'inscription de l'action des acteurs 

de la création, de la recherche et de 

l'enseignement ? Comment articuler ce 

recensement avec les acteurs d'aujourd'hui ? 

Ces deux points d'attention appellent à l'inscription 

d'une vision commune, comme l'ont dit Mme 

Emmery et Mme Persoons. Dans cet hémicycle, 

tout le monde prendra conscience du fait que, pour 

inscrire un nouveau référentiel culturel à 

Bruxelles, toutes les forces de ce parlement seront 

nécessaires.  

Quand nous parlons de culture entre 

parlementaires, mais aussi avec les acteurs 

externes, nous nous rendons compte de la 

nécessité d'une force collective. Cette ordonnance 

sur le patrimoine constitue un premier pas vers 

l'émergence d'une telle force collective à Bruxelles 

pour inscrire une politique culturelle commune et 

cohérente. Notre groupe la soutient pleinement et 

souhaite poursuivre l'ouverture d'un chemin 

collectif sur ces questions culturelles.  

(Applaudissements) 

  

De heer Paul Delva (CD&V).- Het Brussels 

Gewest zet met de bespreking van en de stemming 

over deze ordonnantie betreffende het culturele 

erfgoed in Brussel een grote stap voorwaarts. Zoals 

de minister-president in de commissie voor de 

Territoriale Ontwikkeling terecht aangaf, was er op 

dat vlak een hiaat ontstaan in het gewest, aangezien 

die aangelegenheid wat tussen de plooien van de 

bevoegdheidsverdeling viel. Daarom is het goed dat 

er naar aanleiding van de zesde staatshervorming 

afgesproken werd dat het Brussels Gewest bevoegd 

zou worden voor het roerende culturele erfgoed op 

zijn grondgebied.  

De CD&V steunt dit ontwerp. Het is evenwichtig 

en bevat een degelijke langetermijnvisie. Toch heb 

ik nog een aantal suggesties en bedenkingen.  

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- La 

discussion et l'adoption de cette ordonnance 

relative au patrimoine culturel constituent une 

avancée importante pour la Région bruxelloise. 

Le CD&V soutient ce projet équilibré, axé sur une 

vision à long terme probante.  

Nous insistons toutefois pour que l'accord de 

coopération entre la Région bruxelloise, les 

Communautés française et flamande et les 

autorités fédérales soit rapidement signé, dans le 

cadre d'un fédéralisme de coopération positif.  

Par ailleurs, nous estimons que le dépôt 

patrimonial évoqué dans l'ordonnance doit être 

accessible au grand public.  
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Voortaan zullen in Brussel vier overheden bevoegd 

zijn voor cultureel erfgoed: het Brussels Gewest, de 

Vlaamse en de Franse Gemeenschap en de federale 

overheid. Die zullen dan ook moeten samenwerken. 

De minister-president liet al verstaan dat er gewerkt 

wordt aan een samenwerkingsakkoord tussen de 

diverse overheden. De CD&V-fractie dringt erop 

aan dat dit samenwerkingsakkoord er snel zou 

komen in het kader van een positief 

samenwerkingsfederalisme.  

In de ordonnantie staat dat er een gewestelijk depot 

voor de bewaring van erfgoedstukken komt. Ik ben 

van mening dat dat depot voor het grote publiek 

toegankelijk moet zijn. Erfgoed is van iedereen en 

mag aan iedereen worden getoond. Het gewest 

moet dan ook nadenken over een vorm van 

publiekswerking in de schoot van dat depot.  

Voorts is in deze ordonnantie de oprichting van een 

commissie voor roerend en immaterieel cultureel 

erfgoed opgenomen. Die zal een adviserende rol 

krijgen. De CD&V staat achter dat voorstel, maar 

vindt het wel belangrijk dat de commissie is 

samengesteld uit vertegenwoordigers van beide 

gemeenschappen. Erfgoed valt immers onder 

cultuur en dat is een gemeenschapsbevoegdheid.  

Tot slot wil ik benadrukken dat erfgoed in elke 

samenleving een verbindende factor vormt. Het kan 

mensen met sterk uiteenlopende achtergronden 

verenigen rond gemeenschappelijke interesses. 

Uiteraard geldt dat ook in Brussel. Wie inzet op 

erfgoed, zet meteen ook in op meer 

maatschappelijke samenhang en meer 

verbondenheid. Onder andere om die reden zal de 

CD&V-fractie dit ontwerp van ordonnantie 

goedkeuren.  

(Applaus bij de meerderheid) 

  

La création d'une Commission consultative du 

patrimoine culturel mobilier et immatériel est une 

bonne initiative, pour autant que celle-ci soit 

composée de représentants des deux 

Communautés. Le patrimoine relève en effet de la 

culture, qui est une compétence communautaire.  

Investir dans la culture, c'est investir dans la 

cohésion sociale et la solidarité. Ce sont là 

quelques-unes des raisons pour lesquelles le 

groupe CD&V approuvera ce projet 

d'ordonnance.  

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

  

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Op het 

federaal niveau wordt gedebatteerd over de vraag of 

bepaalde artikelen van de Grondwet tijdens de 

volgende regeerperiode kunnen worden aangepast. 

Het is dan ook nogal zuur om vandaag een advies 

van de Raad van State te lezen, waarin staat dat de 

voorliggende tekst een duidelijke 

bevoegdheidsoverschrijding is en tegen de 

Grondwet ingaat.  

Op het federaal niveau zijn bepaalde partijen, 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Un débat est engagé au niveau 

fédéral à propos de la révision éventuelle de 

certains articles de la Constitution durant la 

prochaine législature. Certains partis, dont le MR, 

s'y opposent. De son côté, la Région bruxelloise la 

foule aux pieds et ne respecte pas la répartition 

des compétences.  

Un article a été rajouté à la sixième réforme de 

l'État pour permettre à la Région d'intervenir en 
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waaronder de MR, geen voorstander van een 

grondwetswijziging. Ze vinden dat die tekst 

definitief vastligt en dat er geen letter aan mag 

veranderen. Het Brussels Gewest lapt de Grondwet 

aan zijn laars en vindt het niet belangrijk om de 

bevoegdheidsverdeling te respecteren.  

Uiteraard houdt deze kwestie verband met de zesde 

staatshervorming. Het feit dat het gewest de 

Zinnekeparade niet kon subsidiëren, werd als 

voorbeeld aangehaald. Aan de zesde 

staatshervorming werd daarom een artikel 

toegevoegd waardoor het gewest tussenbeide kan 

komen ten voordele van biculturele 

aangelegenheden van gewestelijk belang. Dat 

waren de voorwaarden: het mocht geen project zijn 

dat enkel de Vlaamse of Franse Gemeenschap 

aanbelangt en het moest van gewestelijk belang 

zijn. Dat wil zeggen dat er geen nationaal, 

internationaal of gemeentelijk belang mee is 

gemoeid. Het gaat dus duidelijk over de 

Zinnekeparade.  

Die bevoegdheid wordt nu aangegrepen om een 

hele erfgoedregeling uit te dokteren. Begrijp me 

niet verkeerd, we hebben een regeling nodig om het 

Brusselse erfgoed te beschermen, te inventariseren 

en hier te houden, maar ik ben het niet eens met de 

manier waarop deze kwestie wordt aangepakt.  

In de tekst staat dat de zesde staatshervorming 

onduidelijk was. Het gaat inderdaad om slechte 

wetgeving, die nooit werd gesteund door de N-VA. 

In feite grijpt de meerderheid een schuldbekentenis 

over de complexiteit van de zesde staatshervorming 

aan om de bevoegdheden van het Brussels Gewest 

fors uit te breiden.  

Eigenlijk komt de redenering erop neer dat de 

federale overheid verzuimt om een overzicht op te 

stellen of op te treden, zodat het Brussels Gewest 

moet ingrijpen. Ik ben daar niet van overtuigd. 

Hebben jullie de federale overheid gevraagd om in 

te grijpen? Hebben jullie overleg gepleegd met de 

gemeenschappen? Ik weet niet of de federale 

regering in gebreke blijft. Misschien is ze toch met 

deze kwestie bezig.  

Het is alsof het Vlaams Gewest een initiatief zou 

nemen over de vliegroutes, omdat de federale 

regering op dat gebied verzuimt om op te treden. 

Dat is exact dezelfde redenering. Het kan echt niet 

door de beugel dat het Brussels Gewest de 

faveur de matières biculturelles d'intérêt régional, 

comme la Zinneke Parade. 

La Région se sert à présent de cette compétence 

pour concocter toute une réglementation du 

patrimoine. Nous ne remettons pas en cause la 

nécessité de mesures de protection et 

d'inventorisation du patrimoine bruxellois, mais la 

façon de procéder.  

La majorité profite de l'aveu de la complexité de la 

sixième réforme de l'État pour élargir 

substantiellement les compétences de la Région 

bruxelloise.  

Le raisonnement équivaut à justifier une 

intervention de la Région parce que les autorités 

fédérales négligeraient d'intervenir, ce dont je ne 

suis pas convaincue. Avez-vous demandé aux 

autorités fédérales de prendre des mesures ? Avez-

vous consulté les Communautés ?  

Il est inacceptable que la Région bruxelloise se 

moque de la Constitution et interprète trop 

largement et illégitimement ses compétences parce 

qu'un autre niveau de pouvoir serait en défaut.  

La critique du Conseil d'État va dans le même sens 

mais la Région bruxelloise n'en a eu cure. Elle 

outrepasse ses compétences et néglige les autres 

niveaux de pouvoir.  

Certes, il importe de prendre des mesures de 

protection du patrimoine bruxellois, mais il est 

inadmissible que la Région bruxelloise élargisse 

de sa propre initiative ses compétences en matière 

culturelle, alors que celles-ci relèvent des 

Communautés.  

(Applaudissements sur les bancs de la N-VA et du 

Vlaams Belang)  
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Grondwet naast zich neerlegt en zijn bevoegdheden 

onrechtmatig veel te ruim interpreteert omdat een 

ander beleidsniveau in gebreke zou blijven.  

De Raad van State heeft trouwens gelijkaardige 

kritiek gegeven. Het Brussels Gewest heeft daar 

geen rekening mee gehouden. Het is duidelijk dat 

het met deze slechte wetgeving zijn boekje te 

buiten gaat. Bovendien is het tekenend dat het 

Brussels Gewest op eigen houtje heeft gehandeld. 

Hebt u wel overleg gepleegd met de 

gemeenschappen en de federale regering?  

Ik vind ook dat er een regeling moet komen voor 

het Brusselse erfgoed, maar het is onaanvaardbaar 

dat het Brussels Gewest op eigen houtje zijn 

bevoegdheid uitbreidt op het gebied van cultuur, 

terwijl dat eigenlijk een gemeenschapsbevoegdheid 

is. 

(Applaus bij de N-VA en Vlaams Belang)  

  

De heer Rudi Vervoort, minister-president (in 

het Frans).- De regering nam in de 

ontwerpbegroting een bedrag van 1 miljoen euro 

voor cultuur op, dat ze aan de evolutie van het 

dossier zal aanpassen.  

Het depot komt in de Kluisstraat, in het gebouw 

waar nu nog de CIVA Stichting gevestigd is. Het is 

de bedoeling dat het erfgoed dat er wordt bewaard, 

wordt tentoongesteld.  

  

M. Rudi Vervoort, ministre-président.- Nous 

avons inscrit un montant d'un million d'euros au 

budget prévisionnel. Nous l'ajusterons en fonction 

de l’évolution de ce dossier.  

Notre objectif est d'installer le dépôt à la rue de 

l'Ermitage, lorsque la Fondation CIVA, Centre 

international pour la ville, l'architecture et le 

paysage, quittera son bâtiment actuel et s'installera 

à Kanal. L'idée est de valoriser ce dépôt en lui 

conférant une dimension d'exposition. Il faut 

rendre accessibles ces trésors qui, par hypothèse, 

tomberaient dans le patrimoine public. 

  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten.  

Artikelsgewijze bespreking 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de artikelen, op basis van de door de commissie 

aangenomen tekst. 

Artikel 1 

Geen bezwaar? 

M. le président.- La discussion générale est close.  

Discussion des articles 

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

articles, sur la base du texte adopté par la 

commission. 

Article 1er 

Pas d'observation ? 
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Aangenomen. 

Artikelen 2 tot 52 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De artikelsgewijze bespreking is gesloten. 

Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

ontwerp van ordonnantie. 

  

Adopté. 

Articles 2 à 52 

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

La discussion des articles est close. 

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif 

sur l'ensemble du projet d’ordonnance. 

  

VOORSTEL VAN RESOLUTIE  

VOORSTEL VAN RESOLUTIE VAN 

MEVROUW ANNE-CHARLOTTE D’URSEL, 

DE HEER JACQUES BROTCHI EN 

MEVROUW DOMINIQUE DUFOURNY TOT 

PLAATSING VAN SPECIFIEKE 

WAARSCHUWINGSSYSTEMEN (BOMPELN) 

BIJ DE OVERSTEEKPLAATSEN VOOR 

VOETGANGERS OP DE EIGEN BEDDINGEN 

VAN HET OPENBAAR VERVOER (NRS. A-

496/1 EN 2 – 2016/2017). 

  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION DE MME 

ANNE-CHARLOTTE D’URSEL, 

M. JACQUES BROTCHI ET MME 

DOMINIQUE DUFOURNY DEMANDANT 

L’INSTALLATION DE DISPOSITIFS 

AVERTISSEURS SPÉCIFIQUES 

(BOMPELN) AUX TRAVERSÉES 

PIÉTONNES DE SITES PROPRES DE 

TRANSPORTS EN COMMUN (NOS A-496/1 

ET 2 – 2016/2017).  

  

Algemene bespreking 

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

De heer Pierre Kompany, rapporteur, verwijst naar 

het schriftelijk verslag.  

  

Discussion générale  

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

M. Pierre Kompany, rapporteur, se réfère au 

rapport écrit. 

  

Mevrouw Anne-Charlotte d'Ursel (MR) (in het 

Frans).- De gemeente Sint-Pieters-Woluwe werd 

onlangs opgeschrikt door twee ernstige ongevallen 

op oversteekplaatsen over eigen beddingen van 

trams en bussen. Nadien lieten bestuurders weten 

dat ze die zones gevaarlijk vinden en er regelmatig 

ternauwernood een ongeval kunnen vermijden.  

Voor elk probleem is er een oplossing. Heel wat 

voetgangers laten zich tegenwoordig afleiden door 

hun smartphone en nemen daardoor risico's bij het 

oversteken. In sommige steden staan er zelfs al 

borden om personen die met hun smartphone bezig 

zijn, erop te wijzen dat ze moeten opletten!  

Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- J'ai 

expliqué la teneur de cette proposition en 

commission. Je voudrais préciser qu'à Woluwe-

Saint-Pierre, nous avons tous été traumatisés par 

des accidents dramatiques survenus sur des sites 

propres de tram et de bus. L'un concernait un jeune 

garçon légèrement déficient mental qui portait un 

casque audio et qui a été renversé par un bus, et 

l'autre une personne ivre et distraite, qui a été 

déchiquetée par un tram.  

À la suite de ces deux drames, les chauffeurs m'ont 

confié qu'ils appréhendaient ces deux zones 

dangereuses et qu'ils y frôlaient régulièrement 
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Door het smartphonegebruik neemt het aantal 

ongevallen toe. In Duitsland en Nederland worden 

daarom knipperlichtjes in het wegdek verwerkt, 

zogenaamde 'Bodenampel' die beginnen te 

knipperen wanneer er een tram of een bus aankomt. 

Dat systeem werkt en kan ook in Brussel nuttig zijn.  

De MR zou graag zien dat de MIVB een overzicht 

opstelt van de locaties in haar netwerk waar de 

kans op ongevallen groot is, en meer bepaald de 

eigen beddingen. Er bestaat weliswaar al een kaart 

met zwarte punten, maar daarop zijn de eigen 

beddingen van de MIVB niet specifiek aangegeven. 

Wij pleiten er ook voor om lichtsignalen te plaatsen 

op gevaarlijke locaties. Toevallig werd er tussen 

het tijdstip waarop we ons voorstel indienden en de 

bespreking in de commissie een lichtsein geplaatst 

aan de Vlaamsepoort. In de commissie vroeg ik hoe 

dat werkte, maar de bespreking werd uitgesteld in 

afwachting van het rapport van de minister over 

ons voorstel. 

Dat rapport was verbijsterend. De minister 

verklaarde dat hij het systeem niet wilde invoeren 

omdat het aan de Vlaamsepoort geen bevredigende 

resultaten opleverde. Voetgangers pasten hun 

gedrag onvoldoende aan. Bovendien werkt het 

systeem niet goed en gaat het snel kapot. Het moet 

om de drie maanden worden hersteld, waardoor het 

te duur is. 

Uiteraard is het Brussels parlement niet 

verantwoordelijk voor de keuzes van Brussel 

Mobiliteit. Ik ging zelf kijken aan de Vlaamsepoort 

en stelde vast dat daar een heel ander systeem werd 

gebruikt dan in Duitsland en Nederland, waar het 

wel werkt. 

Volgens minister Smet zijn er weinig producenten 

van dergelijke systemen. Ik vond er zelf in Europa 

een tiental. Het kan niet moeilijk zijn om bij die 

bedrijven informatie in te winnen. 

Eigenlijk heb ik dus het werk van de medewerkers 

van minister Smet gedaan. Dat kan niet de 

bedoeling zijn.  

Vervolgens verklaarde de minister dat hij geen 

knipperlichtjes in het wegdek wil installeren omdat 

hij de verkeerslichten al laat aanpassen, wat 

uiteraard een goede zaak is. 

l'accident. 

À tout problème, surtout aussi sérieux, existe une 

solution. Nous avons donc cherché des pistes dans 

le monde. Aujourd'hui, dans les grandes villes, 

nombreux sont ceux qui marchent distraitement, 

concentrés sur l'écran de leur smartphone, et 

prennent des risques en traversant. Ils sont appelés 

les "smombies", contraction entre smartphone et 

zombie. Ce phénomène s'est tellement répandu que 

dans certaines villes, des panneaux de circulation 

existent pour rappeler aux personnes regardant un 

smartphone qu'elles doivent faire attention !  

On recense donc de nombreux accidents dus à ce 

phénomène, ou tout simplement à de la distraction. 

Nos voisins allemands et néerlandais ont eu une 

idée, qui porte le nom de "bompeln". Il s'agit de 

voyants lumineux placés dans le sol et qui se 

mettent à clignoter au passage d'un tram ou d'un 

bus. Ce système ayant fait ses preuves à de 

nombreux endroits, nous nous sommes dit qu'il 

pourrait être intéressant d'en doter Bruxelles. 

Notre proposition est simple : nous aimerions 

obtenir une cartographie des zones 

particulièrement accidentogènes sur des sites 

propres. Certes, il existe déjà une carte des points 

noirs à Bruxelles, dont il est régulièrement 

question au sein de la Commission de 

l'infrastructure, mais cette carte concerne les points 

noirs sur des voiries. Même si elle a bien 

évidemment son importance, nous aimerions 

obtenir une cartographie propre à la Société de 

transport intercommunal bruxellois (STIB), et plus 

particulièrement à ses sites propres. 

Deuxième point de notre proposition : placer ces 

signaux lumineux pour avertir du danger et ainsi 

sauver des vies. Par chance, entre le dépôt de notre 

proposition et sa discussion en commission, un 

voyant de ce type a été placé à la Porte de Flandre. 

Lors de la discussion du texte en commission, 

nous nous étions justement demandé comment 

fonctionnait ce système, mis en place il y a un an. 

La discussion avait cependant été reportée dans 

l'attente du rapport du ministre relatif à notre 

proposition.  

Ledit rapport fut consternant ! Le ministre nous a 

en effet expliqué qu'il ne mettrait tout simplement 

pas en place ce système parce qu'il n'avait pas 

donné satisfaction à la Porte de Flandre. On lui 
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Ten slotte stelt hij dat er geen wetenschappelijke 

basis is om een lijst op te stellen van plaatsen waar 

voetgangers vaak verstrooid zijn. Dan breekt mijn 

klomp. Het merendeel van de ongevallen is immers 

te wijten aan verstrooidheid. Het houdt dan ook 

geen steek om op basis van een gebrek aan 

wetenschappelijke basis helemaal niets te doen!  

Tot daar de verbijsterende antwoorden uit het 

rapport, waarmee de meerderheid overigens ook 

niet erg gelukkig leek. 

In het hele Brusselse Gewest werd weliswaar een 

systeem ingevoerd, maar dat werkt niet bijster 

goed.  

De gemeente Sint-Pieters-Woluwe installeerde 

ondertussen op eigen initiatief een lichtsein in het 

wegdek voor een school aan een drukke weg, 

weliswaar niet bij een trambedding of busstrook.  

Het gaat om een neonlamp in het wegdek die 

tegelijkertijd met het verkeerslicht rood wordt. De 

opzichters en het schoolpersoneel zijn van oordeel 

dat dat systeem zeer goed werkt.  

Ik hoop dan ook dat de zeven parlementsleden uit 

die gemeente dit voorstel zullen goedkeuren.  

Uiteraard vraagt de MR niet om dat systeem overal 

te installeren, maar wel op plaatsen waar veel 

ongelukken gebeuren. Waarom kan een systeem dat 

in heel wat Europese steden goed werkt, niet in 

Brussel worden gebruikt? Heeft dat met de huidige 

meerderheid te maken?  

(Applaus bij de MR) 

  

aurait rapporté un changement de comportement 

insuffisant des usagers, ainsi qu'un fonctionnement 

erratique et une détérioration rapide du système, 

nécessitant son remplacement tous les trois mois et 

induisant dès lors un coût trop important. 

Évidemment, notre parlement n'est pas 

responsable du choix opéré par Bruxelles Mobilité. 

Je me suis personnellement rendue sur place et j'ai 

constaté que ce système non performant ne 

correspondait absolument pas à celui installé en 

Allemagne et aux Pays-Bas, qui, lui, donne entière 

satisfaction. Il s'agit d'un système hybride qui ne 

répond absolument pas à la problématique. 

Le ministre a également rapporté que peu de 

fabricants produisaient ce type de dispositif. Nous 

avons donc recherché les sociétés qui, à travers le 

monde, en produisent. Nous en avons identifié une 

dizaine, notamment européennes, auxquelles il 

serait évidemment très simple de demander des 

informations. 

Il me semble que ce n'est pas aux parlementaires 

de faire ce type de recherche, mais bien à 

l’administration du ministre Pascal Smet !  

Ensuite, pour expliquer qu'il ne mettrait pas en 

place les "bompeln", le ministre nous a dit agir 

déjà suffisamment au niveau des feux. Nous ne 

nous en plaindrons pas et nous soutenons 

totalement cette initiative. 

Enfin, nous pouvons lire dans le rapport : "Il est 

absurde de lister les endroits où les usagers sont 

susceptibles d'être distraits. Quelle est la base 

scientifique ?" Cette remarque vaut de l'or, surtout 

quand on sait que la plupart des accidents sont dus 

à la distraction. Nous retiendrons donc qu'attirer 

l'attention sur un danger n'a aucune valeur 

scientifique et que, partant, il ne faut rien faire ! 

Voilà le niveau des réponses obtenues en 

commission. C'est consternant. J'ai d'ailleurs pu 

observer que les membres de la majorité n'étaient 

pas très fiers du rapport. 

Je tiens à signaler qu'à Woluwe-Saint-Pierre aussi, 

la situation a évolué. Ce n'est pas seulement le cas 

à la Région, où un certain type de système a certes 

été mis en place, mais qui n'est malheureusement 

pas des plus performants.  
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Dans cette commune, une autre piste a été 

privilégiée : à la suite du dépôt de notre texte, une 

sorte de "bompeln" a été placée devant une école 

située sur une artère très fréquentée, quoique dans 

un contexte différent, puisque ce n'est pas sur un 

site propre.  

En l'occurrence, il s'agit d'un néon placé au sol, qui 

devient rouge en même temps que le feu de 

signalisation. J'ai moi-même interrogé les 

fonctionnaires qui font traverser la route à cet 

endroit et le personnel de l'école sur l'efficacité de 

ce nouveau dispositif lumineux. Après un an, tous 

jugent ce système extrêmement performant. Les 

lieux ont pu être sécurisés idéalement. 

Dans ce contexte, j'espère que les sept députés de 

Woluwe-Saint-Pierre qui siègent au sein de ce 

parlement pourront soutenir cette proposition. 

Nous ne demandons évidemment pas que ce 

système soit placé partout en Région bruxelloise, 

mais bien à quelques endroits clairement identifiés 

et particulièrement accidentogènes. La fluidité sur 

les routes, la propreté dans les quartiers ou encore 

la sécurité des parcours piétons grâce aux 

dispositifs avertisseurs spécifiques... Pourquoi ce 

qui est une réussite dans de nombreuses villes 

européennes est-il impossible à mettre en œuvre à 

Bruxelles ? Peut-être est-ce en raison de la 

majorité actuelle.  

(Applaudissements sur les bancs du MR)  

  

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- Het 

verheugt mij dat de MR-fractie opnieuw een 

voorstel indient over verkeersveiligheid. Dat 

belangrijke thema is de afgelopen dagen zeer 

actueel in het Brussels Gewest.  

Het is frustrerend om vast te stellen dat de 

Brusselse parlementsleden telkens wanneer er 

doden vallen bij een ongeval, komen verklaren dat 

het anders moet, terwijl bij het volgende dodelijke 

ongeval enkele maanden later blijkt dat er niets 

werd ondernomen. Het is hoog tijd voor actie.  

Iedereen weet wat de problemen zijn en hoe ze 

moeten worden aangepakt. Ik heb echter de indruk 

dat dat besef nog niet volledig is doorgedrongen en 

dat er bijgevolg nog te weinig wordt ondernomen. 

Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en 

néerlandais).- Je me réjouis de ce que le groupe 

MR dépose une nouvelle proposition sur la 

sécurité routière, sujet hautement d'actualité ces 

derniers jours en Région bruxelloise.  

Il est frustrant de constater qu'à chaque décès 

causé par un accident, les députés bruxellois se 

lancent dans des déclarations appelant à changer 

les choses, sans que rien ne soit jamais entrepris.  

La tactique est claire : tout le monde est 

compétent, personne n'est responsable, surtout 

lorsqu'il s'agit des communes. Il existe pourtant 

une liste de points noirs, mais personne ne vérifie 

si les communes s'y attaquent.  

Il faut développer une culture de la sécurité 
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Iedereen weet dat er veel zwarte verkeerspunten 

zijn in Brussel, maar velen hier zijn meer bedreven 

in het doorspelen van de zwartepiet dan in het 

aanpakken van die zwarte punten. De tactiek is 

duidelijk: iedereen is bevoegd, maar niemand is 

verantwoordelijk, zeker als het om de gemeenten 

gaat. Er bestaat wel een lijst van zwarte punten, 

maar niemand gaat na of de gemeenten ze 

aanpakken.  

Ik denk echt dat de regering een paar tandjes bij 

moet zetten inzake de handhaving van de 

verkeersregels. Er moet een cultuur van 

verkeersveiligheid en handhaving van de regels 

ontstaan, zo nodig met boetes. De zes politiezones 

en alle burgemeesters moeten zich daarachter 

scharen. Ik pleit voor een staten-generaal om de 

verkeersveiligheid aan te pakken. Dat geldt ook op 

het vlak van de infrastructuur. Heel wat 

verkeerspunten blijven onveilig, zoals het 

Meiserplein. Het is onaanvaardbaar dat daar niets 

aan gedaan wordt. De tijd dringt.  

Ik heb nog heel wat vragen over dit voorstel van 

resolutie. Daarom zal de N-VA het niet steunen. Er 

moet nog gewerkt worden aan bewustmaking. 

Mensen moeten aandachtiger worden in het 

verkeer. Het is bijvoorbeeld zeer gevaarlijk als er 

een tram nadert, terwijl je loopt te telefoneren.  

De testfases waren misschien dan wel niet 

succesvol, toch is het belangrijk om de 

bewustmaking voort te zetten. De N-VA zal zich bij 

de stemming hierover onthouden. ik dank alleszins 

de MR-fractie voor haar inzet inzake 

verkeersveiligheid en voor de voorstellen die 

daaruit zijn voortgevloeid.  

(Applaus bij de N-VA) 

  

routière et de respect des règles, soutenue si 

nécessaire par des amendes et derrière laquelle se 

rangeraient les six zones de police et tous les 

bourgmestres. Je plaide pour des états généraux 

de la sécurité routière, incluant les infrastructures. 

De nombreux endroits restent dangereux. Il est 

inacceptable que rien ne soit fait. 

Il faut poursuivre la sensibilisation pour inciter les 

gens à être plus attentifs dans le trafic, même si les 

phases pilotes n'ont pas pleinement porté leurs 

fruits.  

Par conséquent, la N-VA s'abstiendra lors du vote, 

tout en remerciant le groupe MR pour son 

investissement en faveur de la sécurité routière.  

(Applaudissements sur les bancs de la N-VA) 

  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten. 

Met toepassing van artikel 91.4 van het reglement 

zullen wij later stemmen over het besluit van de 

commissie.  

  

M. le président.- La discussion générale est close.  

En application de l’article 91.4 du règlement, nous 

procéderons tout à l'heure au vote nominatif sur les 

conclusions de la commission. 

  

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

ONTWERP VAN ORDONNANTIE 

HOUDENDE INSTEMMING MET DE 

PROJET D’ORDONNANCE 

PROJET D’ORDONNANCE PORTANT 

ASSENTIMENT À LA CONVENTION 



 (2018-2019) – Nr. 23  05-04-2019 N° 23 – (2018-2019) 66 

 Ochtendvergadering  Séance du matin  

 

 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

 

Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Plenaire vergadering – Integraal verslag 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Séance plénière – Compte rendu intégral  

MULTILATERALE OVEREENKOMST TER 

IMPLEMENTATIE VAN AAN 

BELASTINGVERDRAGEN 

GERELATEERDE MAATREGELEN TER 

VOORKOMING VAN 

GRONDSLAGUITHOLLING EN 

WINSTVERSCHUIVING EN DE 

VERKLARENDE NOTA, GEDAAN TE 

PARIJS OP 24 NOVEMBER 2016 (NRS. A-

787/1 EN 2 – 2018/2019). 

Algemene bespreking 

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

Mevrouw Nadia El Yousfi, rapporteur, verwijst 

naar het schriftelijk verslag.  

  

MULTILATÉRALE POUR LA MISE EN 

ŒUVRE DES MESURES RELATIVES AUX 

CONVENTIONS FISCALES POUR 

PRÉVENIR L’ÉROSION DE LA BASE 

D’IMPOSITION ET LE TRANSFERT DE 

BÉNÉFICES ET LA NOTE EXPLICATIVE, 

FAITES À PARIS LE 24 NOVEMBRE 2016 

(NOS A-787/1 ET 2 – 2018/2019). 

 

Discussion générale 

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte.  

Mme Nadia El Yousfi, rapporteuse, se réfère au 

rapport écrit.  

  

De heer Julien Uyttendaele (PS) (in het Frans).- 

Ik wil verklaren waarom de PS zich onthoudt over 

artikel 2 van dit ontwerp. Uiteraard zijn wij het met 

de inhoud eens. We stellen echter vast dat het 

Brussels Gewest wel bevoegd is voor deze materie, 

maar bij intra-Belgische besprekingen geen eigen 

standpunt inneemt of als vanzelfsprekend het 

standpunt van de federale regering of de andere 

gewestregeringen volgt, terwijl het Brussels 

parlement wel degelijk een duidelijk standpunt 

heeft geformuleerd. Hopelijk komt daar 

verandering in.  

  

M. Julien Uyttendaele (PS).- Je tiens à justifier 

notre abstention sur l'article 2 de ce projet. Nous 

n'avons, bien entendu, aucune réserve quant au 

fond. Sur la forme, par contre, si la Région 

bruxelloise est compétente pour ces matières, nous 

remarquons que, dans de nombreuses discussions 

intrabelges, elle n'a pas de positionnement propre 

ou suit de manière assez automatique les positions 

du gouvernement fédéral ou des autres entités 

fédérées. Je trouve cela dommage, a fortiori dans 

des domaines où des positions très claires ont été 

exprimées au sein de cette assemblée. 

J'espère qu'à l'avenir, nous ferons preuve de 

davantage de proactivité dans ces négociations 

intrabelges et que nous exprimerons clairement 

nos positions, qui existent bel et bien. Il serait 

dommage de ne recevoir, une fois encore, aucune 

réponse à la question de savoir quelles ont été les 

propositions avancées par notre Région lors de ces 

discussions. J'espère que cela ne se reproduira pas.  

  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten. 

Artikelsgewijze bespreking en bespreking van de 

bijlage 

De voorzitter.- Wij gaan over tot de bespreking 

van de artikelen en de bijlage.  

M. le président.- La discussion générale est close.  

Discussion des articles et de l'annexe 

M. le président.- Nous passons à la discussion des 

articles et de l'annexe. 
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Artikel 1 

Geen bezwaar? 

Aangenomen.  

Artikelen 2 tot 4 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

Bijlage 

Geen bezwaar? 

Aangenomen. 

De artikelsgewijze bespreking en de bespreking van 

de bijlage is gesloten. 

Wij zullen later stemmen over het geheel van het 

ontwerp van ordonnantie. 

  

Article 1er 

Pas d'observation ? 

Adopté. 

Articles 2 à 4 

Pas d'observation ? 

Adoptés. 

Annexe 

Pas d'observation ? 

Adoptée. 

La discussion des articles et de l'annexe est close. 

Nous procéderons tout à l’heure au vote nominatif 

sur l'ensemble du projet d’ordonnance. 

  

    

VOORSTEL VAN RESOLUTIE  

VOORSTEL VAN RESOLUTIE VAN 

MEVROUW ANNEMIE MAES, MEVROUW 

CÉLINE DELFORGE, MEVROUW 

DOMINIQUE DUFOURNY, DE HEREN 

BRUNO DE LILLE EN ARNAUD 

VERSTRAETE TOT OPMAAK VAN EEN 

BRUSSELS AFBOUWSCHEMA VOOR 

DIERPROEVEN (NRS. A-447/1 EN 2 – 

2016/2017). 

  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION  

PROPOSITION DE RÉSOLUTION DE 

MMES ANNEMIE MAES, CÉLINE 

DELFORGE, DOMINIQUE DUFOURNY, 

MM. BRUNO DE LILLE ET ARNAUD 

VERSTRAETE RELATIVE À 

L’ÉLABORATION D’UN PLAN 

BRUXELLOIS POUR LA SUPPRESSION 

PROGRESSIVE DES EXPÉRIENCES SUR 

ANIMAUX (NOS A-447/1 ET 2 – 2016/2017).  

  

Algemene bespreking  

De voorzitter.- De algemene bespreking is 

geopend. 

De heren Eric Bott en Michaël Vossaert, 

rapporteurs, verwijzen naar het schriftelijk verslag. 

  

Discussion générale 

M. le président.- La discussion générale est 

ouverte. 

MM. Eric Bott et Michaël Vossaert, rapporteurs, 

se réfèrent au rapport écrit.  

  

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Dit voorstel 

van resolutie over het opstellen van een Brussels 

schema voor de afbouw van dierproeven vereist 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- 

La pression internationale en faveur d'une 

diminution de la souffrance animale et de 
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enige bijkomende uitleg.  

Wereldwijd groeit de vraag naar een vermindering 

van het dierenleed en proeven op dieren vallen wel 

degelijk onder dierenleed. Tegelijkertijd is het in 

het kader van de volksgezondheid, de toegepaste 

wetenschap en alles wat daarmee samenhangt, 

noodzakelijk om onderzoek op dieren uit te voeren. 

Alleen zo kan er bepaalde medicatie worden 

ontwikkeld en kan er onderzoek naar ziekten zoals 

kanker of alzheimer worden gevoerd.  

Daarover gaat deze resolutie echter niet. Proeven, 

ook op dieren, die noodzakelijk zijn voor 

onderzoek in dat kader, moeten mogelijk blijven.  

Doel van deze resolutie is om een afbouwschema 

op te stellen voor de huidige dierproeven. We 

mogen niet blind zijn voor het feit dat daar soms 

commerciële belangen mee gemoeid zijn. Tal van 

universiteiten organiseren dierproeven, maar dat 

gebeurt niet altijd op een correcte manier. Er zijn 

meerdere schandalen geweest, zoals enkele jaren 

geleden nog aan de VUB.  

We moeten dan ook een evenwicht vinden tussen 

enerzijds de noodzakelijke organisatie van 

dierproeven in het kader van de volksgezondheid en 

de vooruitgang van de geneeskunde en anderzijds 

het dierenwelzijn. Zo worden er nog steeds 

onnodige dierproeven gedaan omdat er 

onvoldoende uitwisseling is tussen de universiteiten 

onderling. We hebben dat zelf kunnen vaststellen 

bij ons bezoek aan de KU Leuven. We kregen wel 

uitleg over het doel van de dierproeven, met welke 

dieren er wordt gewerkt en in welke 

omstandigheden de proeven plaatsvinden, maar het 

antwoord op onze vraag of de data worden 

uitgewisseld met de VUB of de ULB, was 

ontkennend. Daardoor kan het gebeuren dat twee 

universiteiten onderzoek naar dezelfde materie 

doen en daarbij elk zo een duizendtal muizen 

gebruiken. 

Dit voorstel van resolutie dringt aan op een betere 

samenwerking. Op die manier kunnen er 

bijvoorbeeld 1.000 muizen worden getest in plaats 

van 2.000. Zo kunnen volksgezondheid en 

dierenwelzijn met elkaar verzoend worden.  

De regering is daarmee bezig. In het regeerakkoord 

staat dat er wordt ingezet op minder dierproeven. 

Staatssecretaris Debaets heeft daartoe de nodige 

l'expérimentation animale est de plus en plus forte.  

En même temps, des expériences sur les animaux 

restent nécessaires pour la mise au point de 

nouveaux médicaments et l'étude de certaines 

maladies comme le cancer ou Alzheimer. La 

présente résolution ne les remet pas en cause. 

Cette résolution vise la suppression progressive de 

l'expérimentation animale pratiquée à des fins 

commerciales ou de manière inappropriée. 

Plusieurs scandales ont éclaté ces dernières 

années, notamment à la VUB.  

Nous devons trouver un équilibre entre, d'une 

part, les expérimentations animales nécessaires 

pour des raisons de santé publique et de progrès 

de la médecine, et le bien-être animal d'autre part. 

Ainsi, il y a encore trop d'expériences inutiles 

menées sur les animaux parce que les universités 

n'ont pas suffisamment communiqué entre elles.  

Cette proposition de résolution appelle à une 

meilleure collaboration, qui permettrait de réduire 

de moitié le nombre de souris soumises à des tests, 

et d'ainsi concilier la santé publique et le bien-être 

animal.  

La déclaration gouvernementale en a fait une de 

ses priorités et la secrétaire d'État Debaets a pris 

les initiatives nécessaires en ce sens. Je l'en 

félicite.  

Cette proposition de résolution est soutenue tant 

par Ecolo que par le MR. Elle été déposée en 

2016, mais n'est soumise au vote qu'aujourd'hui, 

car nous avons attendu les résultats d'une série 

d'initiatives prises par le gouvernement.  

Dans son texte, le gouvernement établit un 

échéancier de réduction pour un certain type 

d'expérimentations animales. La proposition de 

résolution de Groen et Ecolo va un pas plus loin, 

puisque nous demandons en première instance au 

gouvernement d'encourager le recours à des 

alternatives, comme c'est le cas aux Pays-Bas. 

Nous demandons par ailleurs la réduction 

drastique des expériences menées sur les 

catégories supérieures d'animaux. Les 

laboratoires doivent également être incités à 

respecter des objectifs chiffrés et l'expérimentation 

animale pour les produits d'entretien doit être 
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initiatieven genomen en ik feliciteer haar daarvoor. 

Ik heb die initiatieven trouwens regelmatig met 

haar besproken.  

Dit voorstel van resolutie wordt zowel door Ecolo 

als door de MR gesteund. Ik heb daarnaast de hand 

gereikt naar de meerderheidspartijen, aangezien 

ook de regering zich over deze problematiek buigt.  

Dit voorstel is ingediend in 2016. In 2017 heeft de 

regering zelf een aantal initiatieven genomen. 

Omdat we eerst de resultaten daarvan hebben 

afgewacht, ligt ons voorstel nu pas ter stemming 

voor.  

In haar tekst focust de regering op een planning 

voor de vermindering van een bepaald soort 

dierproeven tegen een bepaalde datum. Groen en 

Ecolo gaan in dit voorstel van resolutie een stuk 

verder. Wij vragen aan de regering om in de eerste 

plaats werk te maken van alternatieven voor 

dierproeven, zoals in Nederland. Zulke 

alternatieven bestaan al en de regering verstrekt 

bijvoorbeeld subsidies aan professor Rogiers van de 

Vrije Universiteit Brussel (VUB) om ze verder te 

ontwikkelen. Dit moet een stimulans vormen voor 

het Brussels parlement om te beslissen dat 

dierproeven nog worden toegelaten zolang ze nodig 

zijn, maar tegelijkertijd volop in te zetten op de 

alternatieven. Daarnaast moeten proeven op hogere 

diersoorten, zoals paarden, honden, katten, varkens 

en herkauwers, drastisch worden afgebouwd. Soms 

leveren proeven op lagere diersoorten immers 

dezelfde resultaten op.  

Voorts zijn er streefcijfers nodig. In deze resolutie 

staat niet tegen wanneer die er moeten zijn en om 

welke streefcijfers het moet gaan, maar we vragen 

de regering om de laboratoria te stimuleren om de 

streefcijfers te halen.  

We vragen bovendien om het gebruik van 

dierproeven voor de ontwikkeling van 

schoonmaakmiddelen op zeer korte termijn af te 

schaffen. Groen is het ermee eens dat dierproeven 

noodzakelijk kunnen zijn voor onderzoek naar onze 

gezondheid. Dieren opofferen om 

schoonmaakmiddelen te kunnen ontwikkelen, gaat 

voor ons te ver.  

In het kader van de geleidelijke afschaffing moeten 

dierproeven wel mogelijk blijven om de veiligheid 

van biofarmaca te testen. We vragen in het voorstel 

interdite à très court terme.  

Par contre, elle doit rester possible pour tester la 

sécurité de produits biopharmaceutiques. 

Nous plaidons également pour la création d'un 

fonds belge qui soutiendrait le développement 

d'alternatives et pour l'instauration d'une taxe 

variable sur l’utilisation d’animaux de 

laboratoire. 

En outre, le fonctionnement des commissions 

d’éthique chargées d’évaluer les expériences 

menées sur des animaux doit être entièrement 

transparent. Ces commissions doivent être 

composées de membres indépendants, sans aucun 

lien avec la recherche en laboratoire. 

Nous devons veiller à une composition équilibrée 

du comité bruxellois de l'expérimentation animale, 

qui doit encore voir le jour et dans lequel 

siégeront également des représentants des 

associations de défense des droits des animaux.  

Enfin, nous demandons aux instituts de recherche 

bruxellois de ne pas collaborer avec des 

laboratoires d’expérimentation animale ou des 

centres d’élevage établis à l’étranger qui 

appliquent des critères moins stricts en matière de 

bien-être animal.  

Les partis de la majorité ont annoncé en 

commission qu'un ou plusieurs membres 

s'abstiendraient lors du vote. Ils approuvent la 

résolution, mais font confiance au gouvernement 

pour le bon suivi de ce dossier. J'espère que 

personne ne subit la pression du secteur chimique 

ou l'influence de fausses informations selon 

lesquelles nous aurions l'intention d'interdire les 

expérimentations animales à des fins médicales.  

Groen approuvera ce projet de résolution. 

(Applaudissements sur les bancs de Groen et 

d'Ecolo) 
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om een fonds op te richten, het liefst op Belgisch 

niveau, zodat er voldoende geld voorhanden is om 

volop in te zetten op alternatieven. Ook burgers 

moeten de kans krijgen om te participeren in de 

financiering van dergelijke alternatieven.  

Daarnaast vragen we om een variabele heffing in te 

voeren op het gebruik van proefdieren. ik begrijp 

dat het voor sommigen een brug te ver is om een 

belasting in te voeren, maar er zijn vrijstellingen 

mogelijk. Voor een heleboel categorieën van 

dierenproeven kun je een heffing invoeren, terwijl 

alles wat met geneeskundig onderzoek te maken 

heeft, volledig kan worden vrijgesteld. Een aantal 

commissieleden heeft amendementen ingediend om 

die heffingen te schrappen. Groen is hen daarin 

gevolgd.  

De werking van de ethische commissies voor 

dierproeven moet volledig openbaar gemaakt 

worden. Het is belangrijk dat er zoveel mogelijk 

transparantie heerst over het aantal dierproeven, 

hun kostprijs en hun opdrachtgevers. Soms laat de 

opdrachtgever niet om louter medische redenen 

dierproeven uitvoeren, maar ook om cosmetica, 

schoonmaakproducten enzovoort te testen.  

In die ethische commissie moeten onafhankelijke 

leden zetelen die niet betrokken zijn bij 

laboratoriumonderzoek. De voorzitter van de 

commissie wordt aangeduid onder de 

onafhankelijke en externe leden.  

We willen streven naar een evenwichtige 

samenstelling van het nog op te richten Brusselse 

comité voor proefdieren, waarin er 

vertegenwoordigers van dierenrechtenorganisaties 

zullen zetelen.  

Tot slot vragen we dat Brusselse 

onderzoeksinstellingen niet zouden samenwerken 

met proefdierlabo's of kweekcentra in het 

buitenland die minder strenge criteria inzake 

dierenwelzijn hanteren.  

Dat is in een notendop de teneur van dit voorstel 

van resolutie. Nogmaals, het is niet onze bedoeling 

om dierproeven in het kader van medisch en 

toegepast onderzoek te verbieden.  

In de commissie hebben de meerderheidspartijen 

aangekondigd dat een of meerdere leden zich bij de 

stemming zouden onthouden. Ze zijn het eigenlijk 
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wel eens met dit voorstel van resolutie, maar 

vertrouwen erop dat de regering dit dossier goed zal 

afhandelen. Ik hoop dan ook dat niemand zich 

onder druk laat zetten door de chemische sector of 

laat beïnvloeden door foutieve berichten waarin 

wordt beweerd dat wij dierproeven voor 

gezondheidsonderzoek willen verbieden. Ik roep 

iedereen op om naar eer en geweten te stemmen, op 

basis van de integrale tekst die men heeft kunnen 

lezen.  

Groen zal alvast dit voorstel van resolutie 

goedkeuren.  

(Applaus bij Groen en Ecolo)  

  

Mevrouw Céline Delforge (Ecolo) (in het Frans).- 

Dit is een gevoelig onderwerp. Mensen die het leed 

aanklagen dat dieren tijdens zinloze dierproeven 

wordt aangedaan, worden heel vaak onder druk 

gezet.  

Mevrouw Maes wees er bijvoorbeeld op dat er 

onlangs nog onnodige dierenproeven plaatsvonden 

in een laboratorium van de Vrije Universiteit 

Brussel (VUB).  

De gevoeligheid van dit onderwerp blijkt ook uit 

het feit dat de regering er nooit in is geslaagd om 

maatregelen voor te stellen, terwijl Ecolo bereid 

was dit voorstel van resolutie te laten vallen als de 

regering een ontwerp voorstelt waar we achter 

kunnen staan.  

De meeste mensen zien dieren niet graag lijden. 

Alleen psychopaten scheppen daar plezier in.  

Met dit voorstel willen we sommige instanties 

vragen om hun aanpak te wijzigen en eens grondig 

na te denken over hoe ze met dieren omspringen. 

Het is echter niet onze bedoeling om dierproeven te 

verbieden die nodig zijn voor de ontwikkeling van 

geneesmiddelen.  

Ecolo wil in de eerste plaats maatregelen die ertoe 

leiden dat er minder proeven op dieren worden 

uitgevoerd. Internationaal gezien is dat helemaal 

niet gewaagd of vernieuwend. Hoe valt het 

bijvoorbeeld te rechtvaardigen dat dieren moeten 

lijden voor de ontwikkeling van een 

schoonmaakmiddel? En spreekt het niet voor zich 

dat als zo'n middel op dieren moet worden getest, 

Mme Céline Delforge (Ecolo).- Le sujet est 

sensible. Jadis, mon cercle étudiant a subi des 

pressions car il dénonçait des expérimentations sur 

des animaux dans les laboratoires de l'université. 

Les faits dénoncés à l'époque se sont révélés 

fondés et ont fait l'objet de condamnations en 

justice.  

Mme Maes a rappelé qu'il y a peu encore, dans le 

laboratoire de la Vrije Universiteit Brussel (VUB), 

des exactions commises sur des animaux causant 

des souffrances inutiles ont été mises au jour grâce 

à une dénonciation. 

Ce rappel montre combien ce sujet est sensible. À 

tel point que le gouvernement n'a jamais réussi à 

proposer aucune mesure alors que nous étions 

d'accord, dans un esprit constructif, d'abandonner 

notre texte au profit d'un projet du gouvernement 

que nous aurions soutenu. 

Le texte que nous mettons aujourd'hui à l'agenda 

touche un sujet suffisamment sensible pour que 

beaucoup réagissent, au-delà de la déclaration 

d'intention qui consiste à dire qu'ils n'aiment pas 

faire souffrir les animaux. Fort heureusement, la 

plupart d'entre nous, à moins d'être psychopathes, 

n'aiment pas voir souffrir les animaux.  

Notre proposition demandera peut-être à d'aucuns 

qu'ils revoient leurs pratiques et remettent en 

question certaines conceptions, par exemple la 

notion d'animal. Au-delà de cela, comme l'a 

rappelé Mme Maes, ce que nous proposons n'est 

pas une espèce de texte obscurantiste qui voudrait 

que demain, l'humain ne dispose plus d'outils de 
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het wellicht niet zo gezond is voor mensen?  

Het is niet onze bedoeling om laboratoria te sluiten, 

wel om minder dieren te laten lijden en onderzoek 

te moderniseren en beter te financieren, zoals in het 

buitenland gebeurt. Ecolo is niet naïef: 

farmaceutisch onderzoek is geen louter 

filantropische aangelegenheid, maar heeft ook een 

commercieel doel. Dat mogen we niet negeren.  

Daarom stellen we voor dat overheid eerst en 

vooral in alternatieven voor dierenproeven 

investeert. Vervolgens is er transparantie nodig. 

Wetenschappelijk onderzoek moet openlijk 

plaatsvinden, het kan niet de bedoeling zijn dat het 

zich onttrekt aan het democratische debat. Ik wil 

echter ook niet beweren dat we voor elk 

geneesmiddel een referendum moeten organiseren 

om te beslissen of er al dan niet dierenproeven 

mogen worden uitgevoerd. 

We moeten weten wie de opdrachtgevers achter 

bepaalde studies zijn, want soms zijn die veeleer 

ingegeven door commerciële belangen dan door 

filantropische doelstellingen. Op grond van het 

streven naar transparantie kunnen we de 

aanwezigheid rechtvaardigen van onafhankelijke 

deskundigen en vertegenwoordigers van 

dierenrechtenorganisaties in adviesraden en 

commissies die advies verstrekken over 

dierproeven.  

Zelfregulering volstaat volgens mij niet. Voor 

sommige wetenschappers is het immers 

gemakkelijker als ze zich helemaal geen vragen 

hoeven te stellen over hun aanpak, terwijl het in 

een democratische context niet meer dan normaal 

is dat gedrag ter discussie wordt gesteld.  

Ik ben ervan overtuigd dat er lang is nagedacht 

over deze tekst, die ruim gaat en soepel is, maar 

wel de mogelijkheid biedt om vooruitgang te 

boeken. Hij biedt bovendien de mogelijkheid om 

burgers mee te laten werken aan de financiering 

van alternatieven.  

Deze tekst gaat ook over vivisectie van dieren met 

een louter educatief doel. Dat is niet meer nodig 

omdat er genoeg alternatieve middelen en 

technologie bestaat om te vermijden dat dieren 

moeten lijden.  

Door middel van betere samenwerking kan worden 

recherche pour développer des médicaments qui 

sauveraient certains de leurs pairs. 

Ce que nous proposons, ce sont des mesures visant 

à réduire le recours aux expérimentations 

animales. À l'échelle internationale, cela n'a rien 

d'audacieux ni de novateur. Un exemple évident 

est celui des produits de nettoyage. Quel est le 

produit de nettoyage qui n'existe pas, dont on 

aurait besoin et pour lequel il faudrait faire souffrir 

des animaux ? Qui pourrait me justifier cela ? Et si 

un tel produit de nettoyage devait être testé sur des 

animaux, cela signifierait qu'il est peu 

recommandable pour la santé des humains. C'est 

évidemment inacceptable. 

Nous ne cherchons pas à fermer les laboratoires, 

mais nous proposons de travailler sur la base de ce 

qui se fait à l'étranger pour diminuer le nombre 

d'expériences sur les animaux, innover et financer 

la recherche. Nous ne sommes pas naïfs : la 

recherche pharmaceutique n'a pas que des visées 

philanthropiques et nous touchons là à des 

questions commerciales. Nous ne pouvons pas 

l'ignorer. 

Nous proposons donc, d'abord, que les pouvoirs 

publics investissent dans les alternatives. C'est leur 

rôle. Cela ne devrait tuer personne : nous vivons 

dans une société qui vante l'innovation à tout va et, 

pour une fois, l’objectif est partagé par tous ! 

Vient ensuite la transparence. En effet, la 

recherche et les questions scientifiques concernent 

l'ensemble de la société et ne peuvent être extraites 

du débat démocratique. Évidemment, nous ne 

proposons pas d'organiser des référendums pour 

savoir si tel ou tel médicament peut faire l'objet de 

recherche sur les animaux.  

Dans un esprit de transparence, nous devons savoir 

qui sont les commanditaires qui se cachent derrière 

une série d'études, parce que certains intérêts 

commerciaux ne vont pas toujours dans le même 

sens que les intérêts philanthropiques.  

Cette envie de transparence et de démocratie 

justifie également la présence d'experts 

indépendants et d'acteurs qui sont là pour défendre 

les intérêts des animaux dans le cadre des conseils 

consultatifs et des commissions qui rendent des 

avis sur les expériences animales. 
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vermeden dat dieren nog moeten lijden voor 

proeven die andere instanties al hebben uitgevoerd. 

Het is niet de bedoeling dat labo's in het geheim 

werken, ze kunnen beter hun onderzoeksresultaten 

met elkaar delen.  

Ik zie niet in hoe dit voorstel afbreuk zou kunnen 

doen aan de wetenschap en wetenschappelijk 

onderzoek ten behoeve van de mens. Ik hoop dan 

ook dat er op het gebied van dierenproeven 

eindelijk een en ander verandert in het Brussels 

Gewest.  

(Applaus bij Ecolo en Groen) 

  

Je crois que j'ai toujours dénoncé l'autorégulation 

au niveau de la publicité commerciale. C'est 

également le cas ici. Je pense que l'autorégulation 

ne suffit pas. Nous sommes tous des humains, les 

scientifiques aussi, et il est plus confortable et plus 

facile pour tout le monde de ne pas avoir un regard 

extérieur sur nos choix. Et pourtant, dans un cadre 

démocratique, il faut accepter d'être parfois remis 

en question. Cela ne signifie pas forcément qu'on 

va être empêché d'agir, mais tout simplement que 

les choses méritent d'être discutées. 

Je crois donc vraiment que ce texte, loin d'être une 

hérésie comme certains le pensent ou aimeraient le 

faire croire, est un texte assez réfléchi, 

extrêmement large et souple, mais qui permet de 

faire avancer les choses et qui offre au citoyen 

réticent la possibilité de participer au financement 

des alternatives. C'est une cause comme une autre, 

et je crois qu'il s'agit là d'un point vraiment 

intéressant. 

Ce texte touche aussi à la question de la 

vivisection sur des animaux à des fins purement 

éducatives. Nous n'avons plus besoin de ça. Il y a 

assez d'outils et de technologies permettant de 

reproduire une série d'expériences sans devoir 

refaire pour la millionième fois les mêmes gestes 

qui créent de la souffrance animale.  

De la même façon, Mme Maes a évoqué le fait de 

mettre en commun des expériences qui ont déjà été 

reproduites. C'est le même principe : pourquoi 

recommencer quelque chose que d'autres ont déjà 

fait ? Parce qu'il n'y a pas de collaboration, parce 

qu'il y aurait éventuellement des intérêts 

commerciaux en jeu et que chacun va rester dans 

son petit labo, en secret, et ne surtout pas 

partager ? Et tant pis si cela implique que l'on 

refasse les mêmes expériences sur des animaux. 

Franchement, j'aimerais que quelqu'un me dise en 

quoi ce texte porterait atteinte aux connaissances 

scientifiques, à l'avancée de la recherche destinée à 

améliorer les conditions de la vie humaine. Je 

m'interrogerais par contre si, dans cette Région, 

malgré l'annonce d'un texte du gouvernement, 

malgré le dépôt d'une résolution franchement 

large, rien ne changeait et que l'on se contentait 

d'en rester là : on aime bien les animaux, on n'aime 

pas les voir souffrir, on n'aime pas les faire 

souffrir, mais, non, nous ne ferons rien. 
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(Applaudissements sur les bancs d'Ecolo et Groen) 

  

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Zoals 

mevrouw Maes al zei, is het moeilijk om een 

evenwicht te vinden tussen wetenschap, gezondheid 

en dierenwelzijn.  

Het standpunt van de N-VA is hoe dan ook dat 

dierenleed in de mate van het mogelijke moet 

worden voorkomen. We staan dus volledig achter 

de doelstelling van de resolutie.  

Ik worstel echter met een juridisch aspect. Er zijn 

vrij strikte Europese regels in verband met 

dierproeven en die bepalen dat een verbod niet 

verder mag gaan dan wat in die regels staat. Ik heb 

dan ook mijn twijfels bij de haalbaarheid van een 

aantal onderdelen van de resolutie. 

In feite is een wijziging van de Europese regels 

noodzakelijk. Daarom zal de N-VA zich 

onthouden.  

  

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

Comme l'a indiqué Mme Maes, il n'est pas facile 

de trouver un équilibre entre la science, la santé et 

le bien-être animal. 

La N-VA estime que la souffrance animale doit 

être évitée dans la mesure du possible. Nous 

soutenons dès lors pleinement l'objectif de la 

résolution. 

Un aspect juridique m'interpelle toutefois : il 

existe des règles européennes relativement strictes 

en la matière, doublées d'une interdiction pour les 

Etats membres d'adopter des mesures nationales 

plus sévères. Certaines parties de la résolution 

risquent donc de ne pas pouvoir être mises en 

œuvre sans une modification de la législation 

européenne.  

Pour ces raisons, la N-VA s'abstiendra. 

  

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- De Raad van 

State heeft advies uitgebracht over de tekst die de 

regering heeft ingediend. Het klopt dat het gewest 

niet verder kan gaan dan de Europese richtlijn. Het 

gaat echter om twee verschillende zaken: de tekst 

van de regering is niet de tekst van deze resolutie. 

Wat wij aan de regering vragen, is veel ruimer dan 

wat de regering voorstelt.  

Een tweede zaak is dat er uitzonderingen mogelijk 

zijn op het advies van de Raad van State. Het 

toepassingsgebied van artikel 2 van de 

Dierproevenrichtlijn is beperkt tot bepalingen die 

gericht zijn op een uitgebreidere bescherming van 

onder deze richtlijn vallende dieren, met andere 

woorden in het kader van beschermingsmaatregelen 

voor dieren. Dat impliceert ook dat niet-bindende 

of niet op bescherming gerichte maatregelen wel 

kunnen worden opgelegd, ook als die voorafgaand 

aan de inwerkingtreding van de richtlijn nog niet in 

voege waren. 2013 is immers het scharnierpunt 

waarna geen bijkomende beschermingsmaatregelen 

in wetgeving mogen worden gegoten. Er zijn dus 

een aantal belangrijke afwijkingen mogelijk 

volgens het advies.  

Een van de zaken die in de resolutie aan bod 

komen, is het investeren in alternatieven. Het gaat 

Mme Annemie Maes (Groen) (en néerlandais).- 

Le Conseil d’État s'est prononcé sur le texte 

déposé par le gouvernement. La Région ne peut 

effectivement pas aller au-delà de la directive 

européenne, mais entendons-nous bien : le texte 

du gouvernement n'est pas celui de la résolution. 

Celle-ci va beaucoup plus loin.  

En outre, selon l'avis du Conseil d’État, 

d'importantes dérogations sont possibles. Le 

champ d'application de l'article 2 de la directive 

sur l'expérimentation animale se limite en effet aux 

dispositions accordant une protection plus étendue 

aux animaux visés par la directive, entrée en 

vigueur en 2013. Des mesures non contraignantes 

ou qui n'ont pas trait à la protection peuvent donc 

être implémentées. L'avis du Conseil d'État ne 

nous empêche pas de réduire l'expérimentation 

animale en investissant dans des alternatives, en 

encourageant les échanges de données et en 

rendant transparent le fonctionnement de la 

commission d'expertise. 

J'espère que vous approuverez dès lors quand 

même la proposition. 
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hier om een resolutie, geen ordonnantie. We vragen 

de regering om rekening te houden met de huidige 

stand van zaken en de Europese richtlijn. Het 

advies van de Raad van State belet niet om het 

aantal dierproeven terug te dringen door in te zetten 

op alternatieven, door meer data-uitwisseling en 

door de expertisecommissie transparant te laten 

werken.  

Ik hoop daarom dat u het voorstel van de resolutie 

toch nog goedkeurt.  

  

Mevrouw Liesbet Dhaene (N-VA).- Juridische 

analyses zijn uiteraard vatbaar voor interpretatie. 

Het klopt wel dat een resolutie niet bindend is, 

maar tegelijkertijd vraagt ze wel om bindende 

maatregelen. Ik vrees dat sommige bepalingen in 

deze resolutie niet in overeenstemming zijn met de 

Europese regelgeving.  

Hoe dan ook, de N-VA deelt wel het standpunt dat 

dierenleed zo veel mogelijk moet worden 

vermeden. 

  

Mme Liesbet Dhaene (N-VA) (en néerlandais).- 

Je persiste à craindre que certaines dispositions 

de cette résolution ne soient pas conformes à la 

législation communautaire.  

  

De heer André du Bus de Warnaffe (cdH) (in het 

Frans).- Dit voorstel van resolutie komt 

onmiskenbaar tegemoet aan de vraag naar meer 

aandacht voor dierenwelzijn.  

In België zijn heel wat spin-offs en farmaceutische 

bedrijven actief. Zij hebben allemaal een afdeling 

onderzoek en ontwikkeling.  

Op hoogtechnologisch vlak lopen we vaak voor op 

Nederland.  

België is een van de landen die in onderzoek en 

ontwikkeling vooroplopen. Dat heeft een invloed op 

het verloop van ernstige ziekten zoals kanker of 

diabetes. Voor de behandeling van die laatste ziekte 

wordt bijvoorbeeld onderzocht of ze kan worden 

genezen met cellen van varkens.  

(Opmerkingen van mevrouw Delforge)  

Mevrouw Delforge, ik heb het al vaak over de 

levensomstandigheden van diabetici gehad. Die 

rampzalige ziekte ligt vaak aan de basis van 

chronische gezondheidsproblemen. Het is dan ook 

belangrijk dat elke mogelijke therapie wordt 

M. André du Bus de Warnaffe (cdH).- Notre 

groupe suivra l’avis de la commission. Cette 

proposition de résolution répond indéniablement à 

la prise en considération croissante du bien-être 

animal, qui n'est pas toujours respecté dans le 

cadre de l’expérimentation animale.  

Je ne puis évoquer ce sujet sans faire référence au 

travail que nous avons mené au Sénat en 2013 et 

2014 sur les thérapies innovantes, c'est-à-dire des 

thérapies cellulaires, tissulaires et génétiques. 

Nous avions entendu une série de scientifiques qui 

pointaient, en Belgique, et en particulier à 

Bruxelles, la densité de spin-offs et d’entreprises 

pharmaceutiques dotées de départements de 

recherche et développement. 

Dans différents domaines très pointus, nous 

devançons les Pays-Bas. 

La Belgique est identifiée comme l'un des pays 

pilotes en recherche et développement. Cela a une 

réelle incidence sur des pathologies 

fondamentales, telles que le cancer ou le diabète. 

Par exemple, pour cette dernière maladie, des 

essais cliniques portent actuellement sur 

l'utilisation de cellules porcines injectées dans des 
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bestudeerd.  

Ik kan nog verder gaan. Zo ontving professor 

Vanderhaeghen van de ULB in 2011 een prijs voor 

zijn hersenonderzoek, dat is gebaseerd op proeven 

met hersencellen van muizen.  

Hij verklaarde dat hij daarvoor op een bepaald 

moment experimenten op levende dieren moest 

uitvoeren. Het is dan ook belangrijk dat het beleid 

wordt afgestemd op de specifieke kenmerken van 

België en Brussel en dat er rekening wordt 

gehouden met de volksgezondheid. Het cdH staat 

volledig achter een betere bescherming voor 

dieren, maar die moet in een goede 

verstandhouding met de betrokken wetenschappers 

tot stand komen.  

De Raad voor het Wetenschapsbeleid van het 

Brussels Hoofdstedelijk Gewest (RWBBHG) is van 

mening dat een deadline voor het afschaffen van 

dierproeven niet realistisch is en dat er rekening 

moet worden gehouden met de wetgeving van 

andere beleidsniveaus of voor andere 

beleidsdomeinen. Nog volgens die raad zal het 

voorstel over dierenproeven een negatieve impact 

hebben op onderzoek in het Brussels Gewest.  

Volgens de raad is het beter om een kwalitatieve 

benadering te hanteren en het onderzoek naar 

alternatieven te steunen. Voorts moeten 

leerkrachten zo worden opgeleid dat ze kinderen 

van jongs af aan leren kritisch na te denken over 

onderzoek met en zonder dierproeven. 

De Economische en Sociale Raad voor het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest (ESRBHG) gaf een 

gelijkaardig advies. 

Er moet wat langer over dit onderwerp worden 

nagedacht en alle partijen moeten hun standpunt 

kunnen geven. Alleen op die manier is een 

diervriendelijker beleid mogelijk.  

(Applaus bij de meerderheid) 

  

billes d'alginate. Par la suite, celles-ci seraient 

potentiellement inoculées à l'être humain et 

permettraient de réguler la production d'insuline. Il 

s'agirait d'une avancée considérable dans la lutte 

contre le diabète, véritable fléau de société.  

(Remarques de Mme Delforge) 

Mme Delforge, on ne peut me suspecter, j'ai déjà 

pris la parole des dizaines de fois au sujet des 

conditions de vie des diabétiques. Toujours est-il 

que cette maladie catastrophique est à l'origine de 

problèmes de santé endémiques. Il convient donc 

de prendre en considération les éléments 

thérapeutiques qui permettent de l'endiguer.  

Nous pouvons aller plus loin. En 2011, le 

professeur Vanderhaeghen, de l'Université libre de 

Bruxelles (ULB), a reçu le prix Francqui. Ses 

recherches sur le tissu cérébral sont issues 

d'expérimentations pratiquées sur les cellules 

souches issues du cerveau de souris. 

Il nous a expliqué que pour ces expériences, il était 

nécessaire de travailler, à un moment donné, sur 

un animal vivant. Nous devons donc ouvrir une 

réflexion approfondie qui tienne compte des 

spécificités de la Belgique, de Bruxelles et des 

enjeux pour la santé. Nous sommes totalement 

favorables au renforcement de la protection des 

animaux et à la défense de leur bien-être, mais cela 

doit se faire en bonne intelligence avec les milieux 

scientifiques concernés.  

À cet égard, je citerai deux avis auxquels les 

travaux de la commission se sont peu référés. Le 

Conseil de la politique scientifique de la Région de 

Bruxelles-Capitale estime qu'"un délai fixe pour la 

suppression des essais de sécurité n'est pas réaliste 

et doit tenir compte des législations existantes à un 

autre niveau ou dans un autre domaine". Il ajoute 

que "la proposition sur l’expérimentation animale 

aura une incidence négative sur la recherche de 

qualité en Région de Bruxelles-Capitale". 

Plutôt qu'adopter une approche quantitative de la 

réduction du nombre d'animaux de laboratoire, il 

suggère de suivre une approche qualitative. Il 

préconise enfin de soutenir la recherche de 

méthodes alternatives et de renforcer la formation 

des enseignants afin d'impliquer les jeunes dès leur 

plus jeune âge dans un processus de pensée 

permettant une analyse critique des méthodes avec 
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et sans expérimentation animale. 

Le Conseil économique et social de la Région de 

Bruxelles-Capitale a remis un avis similaire.  

Nous plaidons pour que davantage de temps soit 

accordé au traitement de ce sujet et pour que la 

parole soit donnée à l'ensemble des partis 

concernés, de façon à pouvoir avancer vers un 

objectif crédible et respectant le bien-être animal.  

(Applaudissements sur les bancs de la majorité) 

  

De heer Paul Delva (CD&V).- Onlangs hadden we 

hierover in de commissie een uitgebreid debat. Ik 

gaf toen een overzicht van de maatregelen die de 

regering gedurende deze regeerperiode genomen 

heeft op basis van het regeerakkoord en van een 

ambitieuze principenota. Daarin stonden meerdere 

doelstellingen voor het afbouwen van dierproeven. 

Concreet ging het over veiligheidstesten en een 

verbod op proeven vanaf 2025. Voor toegepast 

onderzoek moest het aantal proeven op dieren tegen 

dat jaar met 20% dalen, terwijl er voor het 

onderwijs tegen dan een volledig verbod op 

dierproeven zou komen. Voor fundamenteel 

onderzoek ten slotte was het moeilijker om een 

doelstelling op korte termijn te formuleren.  

Ik begrijp dat u het advies van een aantal 

instellingen hebt gevraagd, namelijk de Brusselse 

Raad voor Dierenwelzijn, de Brusselse Commissie 

voor dierproeven, de Raad voor het 

Wetenschapsbeleid van het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest (RWBBHG) en de Economische en Sociale 

Raad voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 

(ESRBHG). 

Hoewel die instellingen zich in hun adviezen 

kritisch uitlieten, probeerde u toch nog voort te 

werken aan een ontwerpbesluit, dat u in juni vorig 

jaar aan de regering voorlegde. Op het besluit zelf 

ga ik nu niet dieper in, maar het juridische aspect 

ervan is wel belangrijk.  

De Raad van State stelde begin oktober in zijn 

advies over dat ontwerpbesluit duidelijk dat de 

afbouw van dierproeven juridisch niet kan, 

aangezien de doelstellingen verder gaan dan de EU-

richtlijn.  

Persoonlijk betreur ik dat, maar het is een kritiek 

M. Paul Delva (CD&V) (en néerlandais).- Le 

gouvernement a pris, au cours de cette législature, 

plusieurs mesures concernant l'expérimentation 

animale et a fixé un échéancier pour sa 

suppression. Ainsi, d'ici 2025, le nombre 

d'expériences menées sur des animaux dans le 

cadre de la recherche appliquée devait avoir 

baissé de 20%, tandis que l'expérimentation à des 

fins pédagogiques serait interdite. 

Vous avez sollicité l'avis de différentes instances et 

malgré leurs avis critiques, vous avez néanmoins 

présenté en juin dernier une proposition de 

résolution au gouvernement. 

Mais il faut prendre en compte l'aspect juridique : 

selon l'avis rendu début octobre par le Conseil 

d'Etat, la suppression de l'expérimentation 

animale n'est juridiquement pas possible, étant 

donné qu'on ne peut aller au-delà des objectifs de 

la directive européenne.  

Personnellement, je le déplore. Le service 

juridique de Bruxelles Environnement et un 

consultant externe confirment cet état de fait. 

La résolution de Mme Maes contient de 

nombreuses propositions intéressantes mais elle se 

heurte au même écueil juridique que le projet du 

gouvernement. Pour ces raisons, le CD&V ne 

soutiendra pas la résolution.  
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die we niet zomaar naast ons neer kunnen leggen. 

Ook de juridische dienst van Leefmilieu Brussel en 

een externe consultant bevestigden dat de EU-

richtlijn een afbouwscenario in de weg staat.  

De resolutie van mevrouw Maes bevat heel wat 

interessante voorstellen, maar lijdt aan hetzelfde 

juridische euvel als het ontwerpbesluit van de 

regering, aangezien bepaalde punten verder gaan 

dan de EU-richtlijn. De CD&V kan zich vinden in 

de inhoud van de resolutie, maar het parlement 

moet zich houden aan het juridisch kader 

waarbinnen het kan werken. Daarom zullen we de 

resolutie niet goedkeuren.  

  

De heer Julien Uyttendaele (PS) (in het Frans).- 

Iedereen is het erover eens dat het aantal 

dierproeven zo veel mogelijk moet worden beperkt, 

verbeterd of vervangen. De regering nam daarvoor 

een initiatief. De Raad van State gaf daarop echter 

een negatief advies omdat de Europese regelgeving 

een beleid met dergelijke dwingende doelstellingen 

niet toelaat.  

Dat geldt ook voor dit voorstel van resolutie, dat 

weliswaar ruimer is opgevat en in de goede 

richting gaat, maar evengoed aan de internationale 

regelgeving moet beantwoorden.  

Het lijkt mij voorts belangrijk dat het beleid inzake 

dierenproeven in nauwe samenwerking met de 

betrokken sectoren en met de andere overheden in 

dit land wordt uitgewerkt. Ook met de adviezen van 

de ESRBHG en van de RWBBHG over het principe 

van een aanzienlijke afbouw van het aantal 

dierproeven moet rekening worden gehouden.  

De beste manier om vooruitgang te boeken op het 

gebied van dierenwelzijn, is door middel van 

concrete doelstellingen, rekening houdend met de 

werkelijke situatie op het terrein. Daarom vindt de 

PS het aangewezen om zo snel mogelijk na de 

verkiezingen met alle betrokken partijen 

hoorzittingen en debatten over deze kwestie te 

organiseren.  

Tijdens de besprekingen in de commissie stonden 

verscheidene fracties achter die aanpak. De PS 

vindt dit voorstel van resolutie onvoldoende 

gedocumenteerd en is van mening dat het 

onvoldoende aan de wettelijke context beantwoordt. 

Voorts lijkt het ons dat de voorgestelde tekst geen 

M. Julien Uyttendaele (PS).- Je m'exprime 

également au nom de mes collègues de la 

commission de l'environnement, qui assistent aux 

funérailles d'un ami, collègue et camarade. 

Comme souligné lors de nos travaux en 

commission, mais également à cette tribune, il 

existe un large consensus au sein de cette 

assemblée pour convenir de la nécessité de réduire 

au maximum le nombre d'expériences menées sur 

les animaux. De la même manière, il semble y 

avoir un consensus quant à l'observance, qui 

prévaut largement dans le monde académique de 

notre Région, du principe des trois "R" visant à 

réduire, raffiner et remplacer l'usage d'animaux 

d'expérience. Pour ces mêmes motifs et comme 

déjà dit, le gouvernement a pris une initiative 

inédite afin de tracer, en cette matière, une feuille 

de route volontariste. 

Nous avons cependant été contraints d'acter l'avis 

négatif rendu par le Conseil d'État, eu égard à 

différentes réglementations européennes qui 

s'imposent à la Belgique et qui ne lui permettent 

pas de mettre en œuvre cette politique en se fixant 

des objectifs aussi contraignants. 

Or, cette contrainte pèse d'une manière très 

similaire sur les objectifs visés par cette résolution. 

Certes, il est vrai qu'elle se veut plus généraliste et 

va dans la bonne direction, mais son statut de 

résolution ne signifie nullement qu'elle puisse faire 

l'économie des réglementations internationales.  

Il nous paraît également essentiel que la politique 

en cette matière soit définie en étroite concertation 

avec les secteurs concernés, ainsi qu'avec les 
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beduidende verbetering van het dierenwelzijn zal 

opleveren in de onderzoekscentra en de 

ondernemingen die mogelijk worden geviseerd. 

Daarom zal de PS deze tekst niet goedkeuren.  

(Applaus bij de PS) 

  

autres entités fédérées. De la même manière, nous 

pensons utile de prendre en considération les avis 

rendus par le Conseil économique et social de la 

Région de Bruxelles-Capitale en décembre 2017, 

ou par le Conseil de la politique scientifique de la 

Région de Bruxelles-Capitale le 16 mai 2018, sur 

le principe d'une réduction substantielle du nombre 

d'expériences sur les animaux. Mon collègue ici 

présent en a également fait mention.  

De fait, le meilleur moyen d'engranger des 

avancées concrètes en faveur du bien-être animal 

consiste à se fixer des objectifs concrets et 

contextualisés au regard des réalités de terrain. 

C'est la raison pour laquelle, à notre sens, il serait 

judicieux que notre assemblée organise, le plus 

rapidement possible après le 26 mai, des auditions 

et des débats avec toutes les parties concernées sur 

cette question importante. 

Lors de nos débats en commission, cette approche 

résolument constructive a été soutenue par 

différents groupes issus tant de la majorité que de 

l'opposition. À nos yeux, cette proposition de 

résolution n'est pas assez documentée, notamment 

par rapport aux avis que j'ai cités, et ne s'inscrit 

pas suffisamment dans le contexte légal. Mme 

Dhaene a également évoqué le cadre académique 

et économique dans lequel évoluent les centres de 

recherche et les entreprises potentiellement visés. 

In fine, il nous paraît que ce cadre n'est pas de 

nature à produire de significatifs effets vertueux en 

faveur du bien-être animal. C'est pourquoi nous ne 

soutiendrons pas ce texte. 

(Applaudissements sur les bancs du PS) 

  

De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het 

Frans).- Dierenwelzijn sluit aan bij het politieke 

engagement van DéFI. Mevrouw Barbara d'Ursel 

de Lobkowicz, die twee jaar geleden is overleden, 

was veel met dat thema bezig.  

Dierenproeven met een wetenschappelijk doel zijn 

in België streng gereglementeerd. De dieren die 

voor proeven worden gebruikt, worden wettelijk 

beschermd en alle door de gewestminister erkende 

instellingen die dierenproeven verrichten, worden 

gecontroleerd. Voor elk onderzoek moet een ethisch 

dossier door een commissie worden goedgekeurd. 

Daarin moeten de proeven, het belang ervan, het 

aantal betrokken dieren en het verwachte 

M. Emmanuel De Bock (DéFI).- Le bien-être 

animal est au cœur de l'engagement politique de 

DéFI. Notre collègue Barbara d'Ursel de 

Lobkowicz a été notre mandataire politique la plus 

en vue sur cette problématique durant tout 

l'exercice de son mandat de députée bruxelloise. 

Décédée il y a deux ans, nos pensées vont vers 

elle, son époux et sa famille.  

Mes collègues se sont efforcés, tant bien que mal, 

de poursuivre son travail et d'insuffler son esprit 

dans nos réflexions. Il faut toutefois replacer 

l'église au milieu du village. L'expérimentation 

animale menée pour la recherche scientifique est 

strictement réglementée dans notre pays. Les 
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pijnniveau tijdens de proeven worden vermeld. 

Onderzoekers zijn bovendien wettelijk verplicht om 

indien mogelijk methoden te gebruiken waarvoor 

geen of minder dieren nodig zijn. DéFI staat achter 

een beleid dat daarop aanstuurt. Het moet echter 

binnen een juridisch correct kader worden gevoerd 

en dit voorstel van resolutie biedt daar geen enkele 

garantie voor. 

De regering ging tijdens deze regeerperiode 

proactief te werk op het gebied van dierenwelzijn 

en legde onlangs een ontwerpbesluit over 

dierproeven ter advies voor aan de Raad van State. 

Daarin waren beperkingen voor bepaalde 

dierproeven opgenomen, naast een verbod vanaf 

1 januari 2020 op nieuwe proeven met primaten, 

honden of katten. 

De Raad van State wees het ontwerpbesluit af 

omdat het strenger is dan de Europese richtlijn 

betreffende de bescherming van dieren die worden 

gebruikt voor wetenschappelijke doeleinden, wat 

niet is toegestaan. 

Proeven op dieren zijn nodig voor de ontwikkeling 

van heel wat behandelingen. Bovendien was het 

mogelijk om op basis van dergelijke proeven een 

grote vooruitgang te boeken. Daarom wil DéFI 

tijdens de volgende regeerperiode een diepgaand 

debat in de vorm van hoorzittingen over deze 

kwestie, zodat alle betrokkenen hun standpunt 

kunnen uiteenzetten. 

Uiteraard is DéFI voorstander van een drastische 

vermindering van het gebruik van proefdieren. Wij 

zijn voor een positieve benadering door een zo 

groot mogelijke ondersteuning van 

onderzoeksmethoden via de toekenning van beurzen 

of opleidingen over alternatieve werkwijzen. 

Daarom keuren wij dit voorstel van resolutie niet 

goed, al zullen sommige fractieleden zich 

onthouden. 

(Applaus) 

 

 

 

animaux utilisés pour les expériences bénéficient 

d'une protection légale et tous les établissements 

préalablement agréés par le ministre régional 

compétent sont contrôlés. Toute expérience 

requiert le dépôt d'un dossier éthique approuvé par 

une commission. Ce dossier doit décrire les 

expériences, leur intérêt, le nombre d'animaux 

impliqués et le niveau de douleur attendu lors des 

expériences. 

Les chercheurs ont également l'obligation légale 

d'utiliser des méthodes qui évitent ou réduisent 

l’expérimentation sur les animaux en appliquant le 

principe fondamental des trois R : raffinement et 

limitation de la douleur et du stress, réduction du 

nombre d'animaux utilisés sans perte d'information 

utile et remplacement des modèles animaux par 

des méthodes alternatives. Nous soutenons une 

politique volontariste qui aille dans ce sens. 

Toutefois, elle doit être menée dans un cadre 

juridiquement correct, et la proposition de 

résolution ne fournit pas de telles garanties. 

Sous la présente législature, le gouvernement a été 

proactif en matière de bien-être animal et a 

récemment soumis à l'avis du Conseil d’État un 

projet d'arrêté sur l'expérimentation animale. Ce 

projet introduisait notamment des restrictions à 

certaines expérimentations animales et 

l'interdiction, à partir du 1er janvier 2020, de 

nouveaux projets comprenant des expériences sur 

des primates, des chiens ou des chats. 

L'avis du Conseil d’État recale le projet d'arrêté, 

car il contrevient notamment à la Directive 

européenne 2010/63/EU relative à la protection 

des animaux utilisés à des fins scientifiques, ses 

règles étant plus strictes que le niveau de 

protection prévu par ladite directive. Or, cette 

dernière ne permet pas aux États membres de 

prendre de nouvelles mesures offrant une 

protection plus large que celle notifiée à la 

Commission avant le 1er janvier 2013. 

L'expérimentation animale est une question très 

importante. Elle est indispensable au 

développement de nombreux traitements et nul ne 

peut nier qu'elle a permis de réaliser de nombreux 

progrès en médecine humaine et vétérinaire, et en 

science environnementale. C'est pourquoi, comme 

nous l'avons demandé en commission, nous 

souhaitons mener des débats approfondis sous la 

prochaine législature pour que tous les acteurs 
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De voorzitter.- De algemene bespreking is 

gesloten. 

Met toepassing van artikel 91.4 van het reglement 

zullen wij straks stemmen over het besluit van de 

commissie. 

- De vergadering wordt gesloten om 12.54 uur. 

  

 

puissent faire entendre leur point de vue. Ces 

débats pourraient prendre la forme d'auditions 

parlementaires dans cette assemblée. 

DéFI est évidemment en faveur d'une politique 

ambitieuse visant une diminution drastique de 

l'utilisation d'animaux de laboratoire en vue de 

leur épargner une vie de souffrance au nom de la 

science. Nous préconisons une approche positive 

visant notamment à stimuler au maximum les 

méthodes de laboratoire par des bourses de 

recherche ou la formation des professionnels aux 

méthodes alternatives. C'est pourquoi nous ne 

voterons pas la résolution, même si certains 

membres de notre groupe s'abstiendront. 

(Applaudissements) 

M. le président.- La discussion générale est close. 

En application de l’article 91.4 du règlement, nous 

procéderons tout à l’heure au vote nominatif sur 

les conclusions de la commission. 

- La séance est levée à 12h54. 

  

_____ _____ 
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GRONDWETTELIJK HOF 

 

 

COUR CONSTITUTIONNELLE 

 

IN UITVOERING VAN ARTIKEL 76 VAN DE 

BIJZONDERE WET VAN 6 JANUARI 1989 OP 

HET GRONDWETTELIJK HOF, GEEFT HET 

GRONDWETTELIJK HOF KENNIS VAN : 

 

 het beroep tot vernietiging van artikel 5 van de 

wet van 30 juli 2018 tot oprichting van lokale 

integrale veiligheidscellen inzake radicalisme, 

extremisme en terrorisme, ingesteld door de vzw 

« TCC-Accueil, ASBL » en anderen (nr. van de 

rol 7141). 

 

 het beroep tot vernietiging van artikel 4, § 2, 

21°, derde lid, van het decreet van het Waalse 

Gewest van 19 januari 2017 betreffende de 

tariefmethodologie die van toepassing is op gas- 

en elektriciteitsdistributienetbeheerders, 

ingevoegd bij artikel 168, 3°, van het 

programmadecreet van 17 juli 2018 « houdende 

verschillende maatregelen inzake tewerkstelling, 

vorming, economie, industrie, onderzoek, 

innovatie, digitale technologieën, leefmilieu, 

ecologische overgang, ruimtelijke ordening, 

openbare werken, mobiliteit en vervoer, energie, 

klimaat, luchthavenbeleid, toerisme, landbouw, 

natuur, bossen, plaatselijke besturen en 

huisvesting », ingesteld door de cvba 

« Association Intercommunale d’Electricité du 

Sud du Hainaut » en anderen (nr. van de rol 

7146). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EN APPLICATION DE L’ARTICLE 76 DE LA 

LOI SPÉCIALE DU 6 JANVIER 1989 SUR LA 

COUR CONSTITUTIONNELLE, LA COUR 

CONSTITUTIONNELLE NOTIFIE : 

 

 le recours en annulation de l’article 5 de la loi 

du 30 juillet 2018 portant création de cellules de 

sécurité intégrale locales en matière de 

radicalisme, d’extrémisme et de terrorisme, 

introduit par l’ASBL « TCC-Accueil, ASBL » 

et autres (n° du rôle 7141). 

 

 le recours en annulation de l’article 4, § 2, 21°, 

alinéa 3, du décret de la Région wallonne du 

19 janvier 2017 relatif à la méthodologie 

tarifaire applicable aux gestionnaires de réseau 

de distribution de gaz et d’électricité, inséré par 

l’article 168, 3°, du décret-programme du 

17 juillet 2018 « portant des mesures diverses 

en matière d'emploi, de formation, d'économie, 

d'industrie, de recherche, d'innovation, de 

numérique, d'environnement, de transition 

écologique, d'aménagement du territoire, de 

travaux publics, de mobilité et de transports, 

d'énergie, de climat, de politique aéroportuaire, 

de tourisme, d'agriculture, de nature, de forêt, 

des pouvoirs locaux et de logement », introduit 

par la SCRL « Association Intercommunale 

d’Electricité du Sud du Hainaut » et autres (n° 

du rôle 7146). 

 

 

 



 

 

IN UITVOERING VAN ARTIKEL 77 VAN DE 

BIJZONDERE WET VAN 6 JANUARI 1989 OP 

HET GRONDWETTELIJK HOF, GEEFT HET 

GRONDWETTELIJK HOF KENNIS VAN : 

 

 de prejudiciële vragen betreffende artikel 4, § 3, 

van de wet van 19 maart 2017 tot oprichting van 

een Begrotingsfonds voor de juridische 

tweedelijnsbijstand, gesteld door de 

Correctionele Rechtbank Henegouwen, afdeling 

Bergen (nrs van de rol 7080 en 7131 

(samengevoegde zaken)). 

 

 de prejudiciële vraag betreffende artikel 2 van de 

wet van 2 september 2018 « tot wijziging van de 

wet van 16 maart 1968 betreffende de politie 

over het wegverkeer wat de verbeurdverklaring 

en immobilisering van voertuigen betreft », 

gesteld door de Correctionele Rechtbank 

Luxemburg, afdeling Neufchâteau (nr. van de rol 

7132). 

 

 de prejudiciële vraag over artikel 18, § 4, van de 

wet van 26 mei 2002 betreffende het recht op 

maatschappelijke integratie, gesteld door de 

Arbeidsrechtbank te Gent, afdeling Gent (nr. van 

de rol 7138). 

 

 de prejudiciële vragen betreffende de artikelen 

285 en 288 van het decreet van de Franse 

Gemeenschap van 11 april 2014 tot regeling van 

de bekwaamheidsbewijzen en ambten in het 

door de Franse Gemeenschap georganiseerde en 

gesubsidieerde basis- en secundair onderwijs, 

gesteld door de Raad van State (nrs van de rol 

7142 en 7143 (samengevoegde zaken)). 

 

 de prejudiciële vraag betreffende artikel 21, 

tweede lid, van de wetten op de Raad van State, 

gecoördineerd op 12 januari 1973, gesteld door 

de Raad van State (nr. van de rol 7144). 

 

 de prejudiciële vragen over artikel 88, §§ 1 en 2, 

van de wet van 4 april 2014 betreffende de 

verzekeringen, gesteld door de Franstalige 

Ondernemingsrechtbank te Brussel (nr. van de 

rol 7145). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EN APPLICATION DE L'ARTICLE 77 DE LA 

LOI SPÉCIALE DU 6 JANVIER 1989 SUR LA 

COUR CONSTITUTIONNELLE, LA COUR 

CONSTITUTIONNELLE NOTIFIE : 

 

 les questions préjudicielles concernant l’article 

4, § 3, de la loi du 19 mars 2017 instituant un 

fonds budgétaire relatif à l’aide juridique de 

deuxième ligne, posées par le Tribunal 

correctionnel du Hainaut, division Mons (nos du 

rôle 7080 et 7131 (affaires jointes)). 

 

 

 la question préjudicielle concernant l’article 2 

de la loi du 2 septembre 2018 « modifiant la loi 

du 16 mars 1968 relative à la police de la 

circulation routière, en ce qui concerne la 

confiscation et l’immobilisation des 

véhicules », posée par le Tribunal correctionnel 

du Luxembourg, division Neufchâteau (n° du 

rôle 7132). 

 

 la question préjudicielle relative à l’article 18, 

§ 4, de la loi du 26 mai 2002 concernant le droit 

à l’intégration sociale, posée par le Tribunal du 

travail de Gand, division Gand (n° du rôle 

7138). 

 

 les questions préjudicielles relatives aux articles 

285 et 288 du décret de la Communauté 

française du 11 avril 2014 réglementant les 

titres et fonctions dans l’enseignement 

fondamental et secondaire organisé et 

subventionné par la Communauté française, 

posées par le Conseil d’État (nos du rôle 7142 et 

7143 (affaires jointes)). 

 

 la question préjudicielle relative à l’article 21, 

alinéa 2, des lois sur le Conseil d’État, 

coordonnées le 12 janvier 1973, posée par le 

Conseil d’État (n° du rôle 7144). 

 

 les questions préjudicielles concernant l’article 

88, §§ 1er et 2, de la loi du 4 avril 2014 relative 

aux assurances, posées par le Tribunal de 

l’entreprise francophone de Bruxelles (n° du 

rôle 7145). 
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IN UITVOERING VAN ARTIKEL 113 VAN DE 

BIJZONDERE WET VAN 6 JANUARI 1989 OP 

HET GRONDWETTELIJK HOF, GEEFT HET 

GRONDWETTELIJK HOF KENNIS VAN DE 

VOLGENDE ARRESTEN : 

 

 arrest nr. 41/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 
 het beroep tot vernietiging van de artikelen 4, 

4°, en 5, litterae e), f) en g), tweede streepje, 

van de wet van 30 maart 2017 « tot wijziging 

van de wet van 30 november 1998 houdende 

regeling van de inlichtingen- en 

veiligheidsdienst en van artikel 259bis van 

het Strafwetboek » (nieuw artikel 2, § 3, 

artikel 3, 12°, artikel 3, 12°/1, en artikel 3, 

14°, litterae a) en b), van de voormelde wet 

van 30 november 1998), ingesteld door de 

vzw « Liga voor Mensenrechten » (nr. van de 

rol 6758). 

 

 arrest nr. 42/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 

 de prejudiciële vraag betreffende artikel 

2272, tweede lid, van het Burgerlijk 

Wetboek, gesteld door de Nederlandstalige 

Rechtbank van eerste aanleg te Brussel (nr. 

van de rol 6795). 

 

 arrest nr. 43/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 

 de prejudiciële vragen betreffende artikel 

53quinquies van het Wetboek van de 

belasting over de toegevoegde waarde, 

gesteld door de Nederlandstalige Rechtbank 

van eerste aanleg te Brussel (nr. van de rol 

6803). 

 

 arrest nr. 44/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 
 de beroepen tot gehele of gedeeltelijke 

vernietiging van de wet van 17 mei 2017 tot 

wijziging van het Wetboek van strafvordering 

om de strijd tegen het terrorisme te 

bevorderen, ingesteld door de « Mutualité 

Saint-Michel » en anderen, door het openbaar 

centrum voor maatschappelijk welzijn van 

Brussel en door de vzw « Vereniging van de 

O.C.M.W. Secretarissen van het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest » (nrs van de rol 

6805, 6807 en 6808). 

 

 

 

 

 

EN APPLICATION DE L'ARTICLE 113 DE LA 

LOI SPÉCIALE DU 6 JANVIER 1989 SUR LA 

COUR CONSTITUTIONNELLE, LA COUR 

CONSTITUTIONNELLE NOTIFIE LES 

ARRÊTS SUIVANTS : 

 

 arrêt n° 41/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 

 le recours en annulation des articles 4, 4°, 

et 5, litterae e), f) et g), deuxième tiret, de 

la loi du 30 mars 2017 « modifiant la loi 

du 30 novembre 1998 organique des 

services de renseignement et de sécurité et 

l'article 259bis du Code pénal » (nouvel 

article 2, § 3, article 3, 12°, article 3, 

12°/1, et article 3, 14°, litterae a) et b), de 

la loi précitée du 30 novembre 1998), 

introduit par l’ASBL « Liga voor 

Mensenrechten » (n° du rôle 6758). 

 

 

 arrêt n° 42/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 

 la question préjudicielle relative à l’article 

2272, alinéa 2, du Code civil, posée par le 

Tribunal de première instance 

néerlandophone de Bruxelles (n° du rôle 

6795). 

 

 arrêt n° 43/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 

 les questions préjudicielles relatives à 

l’article 53quinquies du Code de la taxe 

sur la valeur ajoutée, posées par le 

Tribunal de première instance 

néerlandophone de Bruxelles (n° du rôle 

6803). 

 

 arrêt n° 44/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 

 les recours en annulation totale ou partielle 

de la loi du 17 mai 2017 modifiant le Code 

d’instruction criminelle en vue de 

promouvoir la lutte contre le terrorisme, 

introduits par la Mutualité Saint-Michel et 

autres, par le centre public d’action sociale 

de Bruxelles et par l’ASBL « Association 

des Secrétaires de C.P.A.S. de la Région 

de Bruxelles-Capitale » (nos du rôle 6805, 

6807 et 6808). 

 

 

 

 

 

 



 

 

 arrest nr. 45/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 

 de prejudiciële vragen betreffende artikel 2 

van de wet van 25 juli 2008 « tot wijziging 

van het Burgerlijk Wetboek en de 

gecoördineerde wetten van 17 juli 1991 op de 

Rijkscomptabiliteit met het oog op het stuiten 

van de verjaring van de vordering tot 

schadevergoeding ten gevolge van een 

beroep tot vernietiging bij de Raad van 

State », gesteld door de Rechtbank van eerste 

aanleg Namen, afdeling Namen (nr. van de 

rol 6830). 

 

 arrest nr. 46/2019 uitgesproken op 

14 maart 2019, in zake : 

 de beroepen tot vernietiging van de artikelen 

133 en 151 van het decreet van het Vlaamse 

Gewest van 8 december 2017 houdende 

wijziging van diverse bepalingen inzake 

ruimtelijke ordening, milieu en omgeving, 

ingesteld door de vzw « Aktiekomitee Red de 

Voorkempen » en anderen (nrs van de rol 

6880 en 6893). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 arrêt n° 45/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 
 les questions préjudicielles relatives à 

l’article 2 de la loi du 25 juillet 2008 

« modifiant le Code civil et les lois 

coordonnées du 17 juillet 1991 sur la 

comptabilité de l’Etat en vue 

d’interrompre la prescription de l’action 

en dommages et intérêts à la suite d’un 

recours en annulation devant le Conseil 

d’Etat », posées par le Tribunal de 

première instance de Namur, division 

Namur (n° du rôle 6830). 
 

 arrêt n° 46/2019 rendu le 14 mars 2019, en 

cause : 
 les recours en annulation des articles 133 

et 151 du décret de la Région flamande 

du 8 décembre 2017 « modifiant 

diverses dispositions en matière 

d’aménagement du territoire, d’écologie, 

d’environnement et d’aménagement du 

territoire », introduits par l’ASBL 

« Aktiekomitee Red de Voorkempen » et 

autres (nos du rôle 6880 et 6893). 
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BEGROTINGSBERAADSLAGINGEN 
 

 Bij mail van 28 maart 2019, zendt het Ministerie 

van de Brusselse Hoofdstedelijke Regering ons 

een afschrift van het ministerieel besluit tot 

wijziging van de initiële algemene 

uitgavenbegroting van het Brussels Hoofdste-

delijk Gewest voor het begrotingsjaar 2019 door 

overdracht van kredieten tussen basisallocaties 

van programma’s 001 en 009 van opdracht 12. 

 

 Bij mail van 2 april 2019, zendt het Ministerie 

van de Brusselse Hoofdstedelijke Regering ons 

een afschrift van het ministerieel besluit tot 

wijziging van de initiële algemene 

uitgavenbegroting van het Brussels Hoofdste-

delijk Gewest voor het begrotingsjaar 2019 door 

overdracht van kredieten tussen basisallocaties 

van programma 007 van opdracht 16. 

 

 Bij mail van 2 april 2019, zendt het Ministerie 

van de Brusselse Hoofdstedelijke Regering ons 

een afschrift van het ministerieel besluit tot 

wijziging van de initiële algemene 

uitgavenbegroting van het Brussels Hoofdste-

delijk Gewest voor het begrotingsjaar 2019 door 

overdracht van kredieten tussen basisallocaties 

van programma’s 001 en 007 van opdracht 16. 

 

 

DÉLIBÉRATIONS BUDGÉTAIRES 

 

 Par courriel du 28 mars 2019, le Ministère de la 

Région de Bruxelles-Capitale transmet une 

copie de l’arrêté ministériel modifiant le budget 

général des dépenses initial de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour l’année budgétaire 

2019 par transfert de crédits entre allocations de 

base des programmes 001 et 009 de la mission 

12. 

 

 Par courriel du 2 avril 2019, le Ministère de la 

Région de Bruxelles-Capitale transmet une 

copie de l’arrêté ministériel modifiant le budget 

général des dépenses initial de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour l’année budgétaire 

2019 par transfert de crédits entre allocations de 

base du programme 007 de la mission 16. 

 

 

 Par courriel du 2 avril 2019, le Ministère de la 

Région de Bruxelles-Capitale transmet une 

copie de l’arrêté ministériel modifiant le budget 

général des dépenses initial de la Région de 

Bruxelles-Capitale pour l’année budgétaire 

2019 par transfert de crédits entre allocations de 

base des programmes 001 et 007 de la mission 

16. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



L/CVL-cs-PRB/BHP/5.4.2019 

BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT 
 

WIJZIGING VAN DE SAMENSTELLING VAN DE COMMISSIES 

 

- Bij mail van 26 maart 2019 deelt de PS-fractie volgende wijziging mee : 
 

- COMMISSIE VOOR DE BINNENLANDSE ZAKEN 
 
- de aanwijzing van mevrouw Nadia EL YOUSFI als vast lid van de commissie voor de 

Binnenlandse Zaken, ter vervanging van de heer Zahoor Ellahi MANZOOR. 
 

* * * 
 



L/CVL-cs-PRB/BHP/5.4.2019 

PARLEMENT DE LA REGION DE BRUXELLES-CAPITALE 
 

MODIFICATION DE LA COMPOSITION 
DES COMMISSIONS 

 

- Par mail du 26 mars 2019, le groupe PS communique la modification suivante : 
 

- COMMISSION DES AFFAIRES INTÉRIEURES 
 
- la désignation de Mme Nadia EL YOUSFI comme membre effective de la commission des 

Affaires intérieures, en remplacement de M. Zahoor Ellahi MANZOOR. 
 

*** 


